
Atacan a procurador 
de Justicia de Morelos

Policías estatales Matan a tres escoltas

El gobernador Graco Ramírez reforzó la protección de los 
titulares de su gabinete de seguridad; creó una fiscalía especial 

Por Pedro tonantzin
Cor r esponsal

CUERNAVACA.— Policías es-
tatales atacaron a balazos en la 
medianoche del jueves el convoy 
donde viajaba el procurador ge-
neral de Justicia de Morelos, Ro-
drigo Dorantes Salgado, cuando 
se dirigía a su casa. El saldo fue 
de tres de sus escoltas muertos.

Por esos hechos, el goberna-
dor Graco Ramírez ordenó refor-
zar la seguridad del procurador 
Dorantes Salgado y de la secre-
taria de Seguridad Pública esta-
tal , Alicia Vázquez Luna.

“Desde la primera hora que 
tuve conocimiento de estos la-
mentables hechos di instruc-
ciones para preservar la vida del 
procurador y de la secretaria de 
Seguridad Pública”, dijo el man-
datario morelense, quien ordenó 
la detención de diez agentes de 
la Policía Preventiva Estatal, así 
como la creación de una fiscalía 
para investigar el caso.

De acuerdo con los primeros 
reportes, la camioneta blindada 
donde viajaba el procurador te-
nía en la parte trasera siete im-
pactos de bala de grueso calibre.

 El vehículo en el que fueron 
abatidos los elementos de segu-
ridad del funcionario estatal te-
nía 32 impactos de bala en el pa-
rabrisas, en la puerta del copilo-
to y en un neumático.

Graco Ramírez explicó que 

TRaGEdia En sEdE dE PEmEx

Por GeorGina olson

El presidente Enrique Peña Nie-
to encabezó la ceremonia en la 
que se rindió un homenaje a las 
37 personas que fallecieron el 31 
de enero por la explosión del edi-
ficio B2 de la sede de Pemex.

El mandatario federal afirmó 
ante funcionarios de su gabine-
te, del jefe de Gobierno del DF, 
Miguel Ángel Mancera; deudos y 
rescatistas, a quienes también re-
conoció su labor, que se agotarán 
las investigaciones del caso para 
conocer la causa que provocó la 
acumulación de gas metano en el 
sótano del inmueble.

Rinden homenaje a víctimas

opinión
Francisco Garfias 4

Ciro di Costanzo 8

Ivonne Melgar 9

Yuriria Sierra 17

Enrique Castillo-Pesado 21

Edna Jaime 22

Luis F. Lozano 22

Julio Faesler 23

María Luisa Mendoza 23

Enrique del Val 24

>Vigilantes 
entregan a 11 que 
habían retenido  
autoridades de Guerre-
ro recibieron a un grupo de 
presuntos criminales dete-
nidos por civiles armados.
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>Gobernación 
reporta baja  
de homicidios 
disminuyeron en 35 los 
casos de asesinatos dolo-
sos, de diciembre de 2012 
a enero de este año.
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el profesor Fernando Martínez Vázquez aseguró que 
el conflicto en el ccH naucalpan es porque la nueva 
dirección del plantel ha tomado medidas contra la 
venta de drogas, bebidas alcohólicas y dulces, y no es 
contra el plan de estudios. >PriMera/7

AcusAn trAsfondo 
de  drogAs en pugnA

Aumentó 11 centAvos el 
precio de combustibles
El incremento que hoy se aplica, ubica en 11.03 pesos el 
litro de gasolina Magna, en 11.59 pesos el litro de gasolina 
Premium y en 11.39 pesos el de Diesel, confirmó la 
Asociación Mexicana de Empresarios Gasolineros.  
     >PriMera/18

Pequeño y 
Poderoso
Diseño, seguridad y 
velocidad son los atributos 
de la versión más potente 
del Cinquecento. El Fiat 
500 Turbo ofrece 135 
caballos de fuerza.

sANBorNs 
deButA eN 
lA BolsA
La compañía de Carlos 
Slim atrajo a más de 
dos mil inversionistas.       
>PriMera/18

VeNeZuelA 
deVAlÚA 
su MoNedA
El gobierno de Hugo 
Chávez modificó a la 
baja 31.7% el tipo de 
cambio frente al dólar.       
>PriMera/21

PAsióN CoNtroVertidA
Las corridas de toros en el DF viven un momento 
de efervescencia por el 67 aniversario de la Plaza 
México, al tiempo que una nueva ley revive la 
pugna para prohibirlas. >coMUnidad/4

>Es insuficiente lo 
que sabemos: Lozoya 
El director general de Pemex, Emilio 
Lozoya, se comprometió a seguir de 
cerca las investigaciones sobre la tra-
gedia en la sede corporativa.
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>Existen dudas entre 
legisladores federales 
Diputados de la Comisión de Ener-
gía dijeron al término del recorrido de 
la zona de desastre que aún ignoran 
cómo pudo haberse acumulado gas.
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En el centenario de la 
Decena Trágica, excélsior 

inicia una serie especial 
sobre el levantamiento 

que acabó con el primer 
Presidente del país elegido 

democráticamente. 
>coMUnidad

Al colocar una ofrenda en un 
monumento donde estarán escri-
tos los nombres de las víctimas, 
el presidente Peña Nieto pidió un 
minuto de silencio.

Al finalizar la ceremonia, el 
secretario de Gobernación, Mi-
guel Osorio Chong, explicó que 

las autoridades federales reali-
zan investigaciones para cono-
cer el origen del gas metano que 
causó la explosión.

“Hay que seguir escarbando, 
meterse a los sótanos, pero eso 
tarda”, expuso.
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1 El ataque ocasionará 
un endurecimiento 
en las medidas de 

seguridad pública de Morelos.

2 Se abren espacios a 
críticas contra el 
gobierno estatal.

estará bajo su mando el gru-
po de trabajo que investigará 
el ataque. Expuso que, de ser 
necesario, solicitará ayuda a 
la Procuraduría General de la 
República para dar certeza a  
las indagatorias.

En Morelos, el pasado 6 de fe-
brero, 33 alcaldes de la entidad 
firmaron el acuerdo para la crea-
ción de un mando único policial.
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Fotos: Héctor López y Mexsport

esta tarde se escribe un capítulo 
más entre cruz azul y Pumas. sin 

embargo,  pese a su especial rivalidad, 
23 jugadores han militado en las 

filas de ambos equipos desde que se 
implantaron los torneos cortos.

CoMPArteN 
lA sANgre

CiudAd AMigA   
de lA PANtAllA

debido a las facilidades que ofrece a las casas productoras, 
el dF es uno de los lugares que más filmaciones tiene en 

el mundo. en la capital  del país se realizan al mes 900 
proyectos entre películas, telenovelas, series y comerciales.

La camioneta que era parte del convoy de seguridad del procurador 
de Morelos, Rodrigo Dorantes Salgado, recibió 32 impactos de bala.

Foto: Cuartoscuro

Foto: Héctor López
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Cruz Azul

Pumas
canal 13

canal XX17:00 horas

Llamo a esos 
actores políticos 

(sus detractores) a que no 
se anticipen, yo sé que les 
encantaría que fracasara la 
seguridad en este estado (...)”

GRACo RAMíREz
GobErnaDor DE MorELos



Miembros de la Asam-
blea Nacional de Usua-
rios de Energía Eléctrica 
se reúnen con diputados

por ivonne melgar
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Con el objetivo declarado de 
frenar los presuntos abusos en 
que incurre la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE), la 
Cámara de Diputados crea-
rá una comisión especial para 
revisar las tarifas eléctricas 
del país.

Así lo anunció la vicepre-
sidenta de la Mesa Directiva 
en San Lázaro, Aleida Alavez 
Ruiz, después de sostener un 
encuentro con la Asamblea 
Nacional de Usuarios de Ener-
gía Eléctrica.

La diputada federal adelan-
tó que el objetivo de la consul-
ta es contar con información 
que permita la formulación 
posterior de algunas modifi-
caciones a la Constitución.

Esto con el fin de que la Cá-
mara de Diputados establezca 
que es responsabilidad del Es-
tado prestar el servicio eléc-
trico, así como evitar que éste 
sea operado como un servicio 
tarifario.

“Vamos a busca que la luz 
sea un derecho constitucio-
nal”, subrayó la vicepresiden-
ta de la Mesa Directiva.

La legisladora del PRD in-
formó que se instalarán lo que 
denominó como 
“mesas de diálogo”, 
a fin de comparar y 
analizar el esquema 
tarifario en toda la 
República.

Detalló Alavez 
Ruiz que la solicitud 
para crear la comi-
sión especial fue 
hecha por el PRD 
a la Junta de Co-
ordinación Políti-
ca de la Cámara de 
Diputados.

Por lo tanto, la instancia 
que indagará sobre el tema 
de las controvertidas tarifas 
estará integrada por repre-
sentantes de las siete fuerzas 
políticas representadas en el 
Congreso.

Alavez Ruiz se pronunció a 
favor de que el Estado garantice 
el acceso al servicio eléctrico y 

habló de la necesidad de frenar 
“los hostigamientos, la perse-
cución y los cortes arbitrarios” 
porque, señaló la perredista, 
“a todos los que defienden son 
perseguidos”.

Consideró  la diputada que 
el servicio eléctrico debe en-
tenderse como un derecho.

Confió en que podrán ha-
cerse modif ica-
ciones a la Ley de 
Servicio Público de 
Energía Eléctrica, 
a fin de determinar 
qué instancias de-
finirían las tarifas 
eléctricas. Y ejem-
plificó que esta ta-
rea podría recaer 
en la Secretaría de 
Hacienda, la Cáma-
ra de Diputados o la 
Comisión Federal de 

Competencia.
Alavez Ruiz puntualizó que 

el análisis de la actual situa-
ción nacional en la materia 
también permitirá establecer 
cuáles son los subsidios que se 
pueden aplicar en los estados 
de la República, de acuerdo a 
la situación climatológica, ga-
rantizando siempre el criterio 
de equidad.
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< ComisionaDos ComparECErán En El sEnaDo>

IFAI exige evaluación justa
La comisionada del Instituto 
Federal de Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos 
(IFAI)Jacqueline Peschard se 
pronunció por que el trabajo del 
instituto sea evaluado con base 
en las normas que lo rigen, sin 
cálculos políticos.

En entrevista en el Senado, la 
comisionada y ex presidenta del 
organismo se pronunció por su-
mar esfuerzos para rescartar la 
credibilidad y la confianza de los 
ciudadanos.

Lo más importante, dijo, es 
que ha contribuido al desarrollo 
de la ciudadanía mexicana, por 
lo que lamentó que el diferendo 
entre los comisionados Gerardo 
Laveaga y Angel Trinidad Zaldí-
var, haya derivado en mala per-
cepción hacia el instituto.

Previo a la comparecencia de 
sus compañeros, Peschard dijo 
que de haber alguna duda sobre la 
solvencia moral, “pues que se nos 
evalúe. Yo estoy dispuesta a eso”.

— Notimex

Foto: Especial

eXCelSior 
SáBaDo 9 De FeBrero De 20132:

política 
NacioNal

@Excelsior_Mex

La comisionada Jacqueline Peschard pidió no dañar la imagen del 
organismo autónomo.

lanzan eStrategia Con el lema “el petróleo eS nueStro”

PRD va con Morena 
en su plan petrolero
Consideran una 
movilización 
callejera ante 
una eventual 
privatización

por iSaBel gonzález
isabel.gonzalez@gimm.com.mx

En los próximos días, el Partido 
de la Revolución Democrática 
(PRD) dará a conocer su plan 
de acción en defensa del petró-
leo y de la economía familiar.

En respuesta al anuncio del 
PRI y del gobierno de la Repú-
blica, en cuanto a que será en 
septiembre de este año cuando 
se hagan llegar al Congreso de 
la Unión las iniciativas en ma-
teria energética y hacendaria, 
el partido del sol azteca ultima 
los detalles de la estrategia con-
tra una posible privatización de 
Pemex y la ampliación del IVA a 
alimentos y medicinas, anunció 
ayer el partido en conferencia de 
prensa.

El plan, diseñado por los di-
rigentes nacionales del PRD, 
Jesús Zambrano y Alejandro 
Sánchez, será puesto a conside-
ración de la comisión nacional 
de ese instituto político a prin-
cipios de la semana entrante a 
más tardar.

El proyecto no descarta mo-
vilizaciones en las calles junto 
con el Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena) “si es 
que las condiciones lo requie-
ren”, así como también accio-
nes de resistencia civil pacífica 
al interior de las cámaras, en 
caso de concretarse el escenario 
de la privatización del petróleo 
y el incremento del IVA.

Previo a este anuncio, en 
entrevista con grupo imagen 
multimedia, Sánchez Camacho, 
secretario general del PRD, des-
tacó que su partido lanzará una 
ofensiva nacional para “desen-
mascarar al PRI y al Presidente 
de la República” a lo largo de las 
campañas electorales que se de-
sarrollarán en las próximas se-
manas en 14 entidades del país, 
a fin de que los votantes sepan 
cuáles son las verdaderas inten-
siones de los priistas una vez pa-
sados los comicios estatales.

Foto: Quetzalli González

Aleida Alavez ofreció proponer que la luz sea un derecho humano.

Foto: Cuartoscuro

Foto: Especial

Congreso revisará 
supuestos abusos 
en tarifas de CFE

Osorio pide agenda para el Pacto
por jaime ContreraS
jaime.contreras@gimm.com.mx

El secretario de Gobernación Mi-
guel Ángel Osorio Chong, sostu-
vo una comida de trabajo privada 
con los coordinadores de los gru-
pos parlamentarios del PRI, PAN 
y PRD, Emilio Gamboa, Ernesto 
Cordero y Miguel Barbosa,  para 
saber cuáles son los principales 
temas de la agenda legislativa en 
los que el gobierno federal puede 
coadyuvar para hacer realidad los 
compromisos signados del Pacto 
por México.

“Amena charla y fructífera  
reunión”, detalló Osorio Chong en 

Twitter al divulgar una fotografía 
tomada en el restaurante The Palm, 
en un hotel de Polanco, en la Ciu-
dad de México.

Los funcionarios abordaron los 
temas de seguridad, la eventual ra-
tificación del nombrado por el pre-
sidente Peña Nieto para el Consejo 
Nacional de Seguridad Pública, 
Manuel Mondragón, así como la 
Comisión Nacional Anticorrupción 
y la certificación de las policías.

Según voceros de estas banca-
das, “se está dando seguimiento a 
la primera junta”.  Se espera que 
conforme avancen  las 24 sesiones 
del periodo ordinario en el Senado, 
se reúnan los políticos.

lanzan estrategia
Partidos de izquierda 
preparan línea de acción:

nn Campaña nacional de 
información:nPropagandan
impresa,nredesnsocialesnyn
tiemposnoficialesnennmediosn
dencomunicación.n

nn Diálogo nacional: 
Convocatoriananciudadanos,n
ynespecialistasnquenopinenn
paranobtenernargumentosn
alternativos.

nn movilización popular, 
social y pacífica: Marchas,n
clausurasnsimbólicas,n
cadenasnhumanas,naccionesn
denresistenciancivil.

“Es el tema de las elecciones 
de julio que el PRI quiere cui-
dar, por eso las manda hasta 
septiembre (las iniciativas ener-
gética y hacendaria) porque se 
protege ante el proceso electoral 
de los 14 estados del país.

“Yo quiero ver que salgan a 
decir en estos  días que sí van 
por el IVA en alimen-
tos y medicamentos, 
al PRI lo acusamos 
de trácala pero no 
son tarugos, están 
esperando que pase 
la elección para que 
no tenga ningún cos-
to electoral para ellos 
y ya pasando la elec-
ción se vienen con 
todo, al fin que ya 
pasó la elección, ya 
no tienen votos qué 
perder” consideró.

Por eso, añadió, el PRD en 
forma paralela a las campa-
ñas en los 14 estados “vamos a 
meter este plan nacional para 
desenmascarar al PRI ante el 
electorado que tiene proceso  
constitucional en estos 14 esta-
dos, entonces tenemos pensado 
que a más tardar la próxima se-
mana daremos a conocer el plan 

de acción”, reiteró el funciona-
rio perredista.

Bajo el lema “El petróleo es 
nuestro”, la estrategia perredista 
contempla tres ejes fundamenta-
les que pasan por los medios ma-
sivos de comunicación, las redes 
sociales, el diálogo con expertos 
y ciudadanía así como la acción 

a las movilizaciones 
“callejeras” separa-
das o conjuntas con 
Morena.

Lo importante, 
dijo, es que se de-
fenderá el mismo 
objetivo e interés na-
cional desde las di-
ferentes corrientes 
de la izquierda por si 
el PRI intenta “dar 
madruguete”.

Sánchez Camacho 
aclaró que al hablar de marchas 
no significa únicamente mar-
chas, sino también clausuras 
simbólicas, plantones, entrega 
de cartas a gobiernos extranje-
ros y compañías petroleras, entre 
otras acciones.

“No vamos a renunciar a un 
eje rector de la izquierda que son 
las movilizaciones callejeras, 
pero pacíficas”, subrayó.

prevenir aBuSoS
Por distintos medios, la CFE 
ha sido denunciada:

 n En su página de internet, 
la paraestatal ofrece 
una sección de Quejas y 
Denuncias.

 n Los cobros exagerados, 
falla de medidores o 
la falta de envíos de 
recibo son los motivos 
frecuentes de reclamos 
ciudadanos.

quejaS

Se 
unen
En la 
comisión 
habrá 
miembros de 
los siete 
partidos.

DeBate
Los 
miembros de 
Morena y del 
PRD 
discutirán si 
aprueban el 
plan de 
actividades. No vamos a renunciar 

a un eje rector de la 
izquierda que son 
las movilizaciones 
callejeras, pero 
pacíficas.”
alEjaNdro sáNChEz 
CamaCho
seCretariongeneralnn
delnPrd

haBrá marChaS

Alejandro Sánchez anuncia 
que el plan de las izquierdas 
en defensa del petróleo 
contempla marchas y 
mítines en la vía pública 

5
MiL

quejas recibió la CFe  
en un plazo de seis 

meses, según profeco.
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Francisco  
GarFias

Arsenal

G
arganta azul volvió a manifestarse para decirnos 
que un grupo de panistas opuestos a la estrategia 
de “colaboración constructiva” con el gobierno fe-
deral, puesta en marcha por Gustavo Madero en el 
marco del Pacto por México, presiona para que la 
dirigencia de ese partido rompa con Peña Nieto.

“Quieren que el rompimiento sea desde el cEN y no desde 
las cámaras. algunas voces pretenden que el propio Madero sea 
el disonante”, precisó la fuente. El movimiento que promueve la 
ruptura se nutre principalmente de senadores y diputados afines a 
Calderón. “Son ellos los que andan en esa sintonía. lo han expre-
sado dentro de los grupos parlamentarios”, puntualiza.

 nMás de lo mismo. Nos llamó ayer Roberto Gil Zuarth. Quería acla-
rar lo sucedido en el desayuno que los senadores azules sostuvie-
ron, el pasado jueves, con Gustavo Madero. Ese día el jefe nacio-
nal del partido se hizo acompañar del tesorero del partido, Carlos 
Olson, para aclarar las versiones de que sólo se entregaron a Josefina 
220 de los 336 millones de pesos que tenía como tope de campaña. 

Gil, otrora coordinador de la campaña de Josefina Vázquez 
Mota, dice que los más de 100 millones restantes no fueron entre-
gados. las dudas entraron. las especulaciones también. ¿dónde 
quedó esa lana? 

Según versiones de los maderistas, publicadas ayer en este 
espacio, Olson explicó a los legisladores que además de los 220 
millones registrados en el iFE, se entregaron a la campaña de 
Josefina 108 millones más, que fueron prorrateados en las cam-
pañas de diputados y senadores. las versiones atribuyen a Gil ha-
ber dicho que sus palabras se malinterpretaron en la prensa y que, 
ante la ofensiva que se anunciaba en su contra por la interrogante 
del dinero, decidió exigir cuentas al cEN. 

“Tu fuente, el tesorero, Madero y yo fuimos a una reunión dia-
metralmente distinta”, nos dijo el senador Gil.

le preguntamos su versión de lo sucedido en el desayuno. Se 
rehusó a ahondar en el tema. 

“No voy a contribuir a un proceso de destrucción colectiva. Yo 
sí quiero al partido y no le voy a hacer el favor al PRi”, dijo.

Tan, tan.
 nEl malestar entre los empresarios crece por la resucitada minuta 

de la ley de amparo, empujada con todo desde la ScJN.
la nueva ley, que se discutirá el martes en San lázaro, niega a 

los concesionarios que operan los “bienes de la nación” —bancos, 
televisoras, telefonía, minas, petróleo, compañías aéreas— el ac-
ceso a la llamada “suspensión”. 

la “suspensión” es la determinación judicial por la que se or-
dena detener temporalmente la realización del acto reclamado, 
por ejemplo, una expropiación. Sin esa posibilidad, los concesio-
narios quedan indefensos ante actos reclamados por el Estado.

legisladores de alto nivel estiman que las excepciones a la 
suspensión que contiene la ley son rudeza innecesaria contra los 
concesionarios. 

“Ya hay jurisprudencia al respecto. a Telmex y a Multivisión 
se les ha negado la suspensión. No era necesario provocar a los 
concesionarios”, nos comentó un diputado que participa en las 
negociaciones. 

Pero la instrucción llegó de los Pinos y en estos tiempos… 
 nUn grupo plural de diputados visitó ayer la “zona cero” en la To-

rre de Pemex. iban por una explicación del subprocurador Alfredo 
Castillo sobre la explosión de gas metano que mató a 37 personas.

Voceros de la paraestatal nos aseguran que los legisladores 
quedaron satisfechos con la explicación del funcionario. 

El priista Marco Bernal y el panista Juan Bueno Torio mani-
festaron incluso su convencimiento de que ya no es necesario 
que comparezcan ante esa soberanía Miguel Osorio, titular de la 
Segob, Jesús Murillo, procurador, y Emilio Lozoya, director de 
Pemex. 

 nlo leímos en El Debate de Sinaloa. Malova, gobernador de ese es-
tado, va a sacar un decreto de austeridad para retirar los escoltas a 
60% de los funcionarios. los guaruras serán incorporados a las la-
bores de la policía. El diario cita al encargado de despacho de Se-
guridad Pública del estado, Genaro García Castro: “la instrucción 
del gobernador es que todo aquel que no tenga factor de riesgo se 
le retiren los escoltas”.

En la actualidad, los secretarios y subsecretarios del gobierno 
estatal tienen asignados un total de 160 elementos de las distintas 
corporaciones policiacas. Será la Secretaría de Finanzas del es-
tado la encargada de determinar quién sí y quién no requiere de 
protección personal. ojalá cunda el ejemplo. 

 n Jesús Zambrano encomendó ayer a Amalia García, presidenta de 
la comisión de Migración de la cámara de diputados, buscar en las 
próximas semanas al canciller José Antonio Meade y al subsecre-
tario para américa del Norte, Sergio Alcocer. 

la intención del jefe perredista es discutir con los funcionarios 
una estrategia que permita impulsar un cabildeo en el congreso 
de Estados Unidos, y con el presidente Barack Obama, a favor de 
una reforma migratoria acorde a los intereses de los mexicanos en 
el exterior. 

Obuses contra  
el Pacto

quiEREN MOdifiCAR EL ARTíCuLO 95 CONSTiTuCiONAL

Piden más requisitos 
para llegar a la Corte
La iniciativa 
busca eliminar 
candidatos a 
ministro que 
hayan sido 
secretarios 
de Estado o 
gobernadores

POR iVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

El PaN continuó promoviendo 
en el congreso nuevos candados 
para la integración de la Supre-
ma corte de Justicia de la Nación 
(ScJN). Esta vez presentó una 
iniciativa que busca modificar 
los requisitos para ser ministro, 
a fin de eliminar a los prospectos 
que hayan sido secretarios de Es-
tado, procuradores, legisladores 
o gobernadores en los siete años 
previos al nombramiento.

la propuesta del diputado 
Gabriel cárdenas Guízar para re-
formar el artículo 95 de la cons-
titución se suma a la presentada 
hace dos semanas por ese mismo 
partido para reducir el tiempo de 
permanencia de los integrantes 
de la ScJN de 15 a nueve años e 
impedir que sus sala-
rios sean superiores 
al del Presidente de la 
República. 

En su exposición 
de motivos, el legis-
lador panista enfatizó 
que como responsable 
de salvaguardar el or-
den establecido en la 
carta Magna, la corte 
necesita integrarse por 
ministros que puedan 
proceder con autono-
mía frente a diversos factores de 
poder. 

argumentó que el actual re-
quisito de haber dejado el cargo 
público al menos un atrás resulta 
ser un periodo insuficiente para ga-
rantizar a cabalidad la exigencia de 
independencia de los aspirantes a 
ministro.

Isaías González Cuevas, dirigente de la CROC (der.), indicó que una 
alternativa a subir el IVA es que paguen más quienes más ganen. 

Foto: Karina Tejada/Archivo

CROC dice no a IVA en alimentos
La Confederación  
Regional de Obreros y 
Campesinos dijo que el 
PRI debe buscar otras  
alternativas que no dañen 
a los trabajadores 

POR JAiME CONTRERAS
nacional@gimm.com.mx

la confederación Regional de 
obreros y campesinos (cRoc) 
dice definitivamente “no” al iVa 
en alimentos y medicinas, por-
que generaría fuertes y mayores 
desigualdades y lesionaría a la 
clase trabajadora. En este sen-
tido, el PRi debe analizar otras 
alternativas impositivas y obli-
gar a las grandes empresas a que 
paguen sus tributos, bajo la pre-
misa emanada por el propio pre-
sidente Peña Nieto, en el sentido 
de que “paguen más quienes más 
ganen”.

así lo señaló isaías González 
cuevas, senador y dirigente de la 
cRoc, que aglutina a más de dos 
millones de trabajadores sindi-
calizados, que verían dañados su 
patrimonio familiar si se adopta 
un cambio en el régimen fiscal con 
el señalado impuesto.

También priista, el represen-
tante obrero alertó a los líderes de 
su partido para que, a la hora de 
revisar sus estatutos, de frente a 
su inminente xxi asamblea Na-
cional, analicen, por ejemplo, los 

E

HOY 
CUMPLE

Fue presidente 
municipal de Zapotlán 
el Grande, Jalisco, en el 
periodo 2001-2003

>LuiS CARLOS  
LEGuER 
RETOLAZA
Delegado del IMSS 
en Jalisco

AutonomíA El PAN asegura que la Corte necesita integrarse por ministros que puedan proceder 
con autonomía frente a diversos factores de poder.

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Turnada a la comisión de Pun-
tos constitucionales, la propuesta 
de cárdenas Guízar  planteó que 
los integrantes de la corte deben 
contar con “una serie de cuali-
dades y aptitudes que les permi-
tan desempeñar con eficiencia, 

legalidad e imparcia-
lidad la interpreta-
ción de los preceptos 
constitucionales”.

En la iniciativa, el 
diputado expuso que 
la preparación que 
requiere un ministro 
para “desentrañar el 
sentido de nuestra ley 
suprema” debería in-
cluir, dentro de los re-
quisitos académicos, 
la especialización en 

alguna materia jurídica.
“El requisito del título de licen-

ciado en derecho se estipuló desde 
la promulgación misma de nuestra 
constitución, en una época en que 
el conocimiento, la profesionaliza-
ción, el acceso a la enseñanza su-
perior y las condiciones educativas 
en nuestro país eran muy diferentes 

a las que imperan ahora”, ponderó 
el proponente.

al respecto, el diputado cár-
denas Guízar comentó que de los 
11 ministros que actualmente inte-
gran la corte, nueve cuentan con 
estudios de posgrado.

Esto demuestra, 
enfatizó el legislador,  
que la propuesta de 
ser más exigentes en 
los requisitos acadé-
micos corresponde a 
una realidad.

“Tenemos sin em-
bargo aquí que garanti-
zar que sea la totalidad 
del cuerpo colegiado la 
que cuente con el perfil 
necesario”, señaló.

Expuso que a la 
preparación académica y a la ex-
periencia, debe agregarse el re-
quisito de lo que denominó “una 
plena autonomía frente a los diver-
sos factores de poder, tanto forma-
les como fácticos, para asegurar 
que se desempeñen con absoluta 
imparcialidad”.

detalló que si bien para lograr 

ese propósito se estipuló la sepa-
ración de al menos un año de los 
aspirantes de cargos políticos, 
tanto de elección popular como 
de designación. 

“Pero ese periodo de tiempo no 
es lo suficientemente largo para sal-

vaguardar a cabalidad 
la exigencia de inde-
pendencia del aspiran-
te a ministro, puesto 
que sólo ha transcu-
rrido un año en que 
se separó de su cargo 
político, lo que puede 
derivar en inclinación, 
favoritismo parciali-
dad hacia el partido 
al que perteneció en el 
ejercicio de su anterior 
encargo”, alegó.

 consideró que la teoría del 
contrapeso que los poderes le-
gislativo y Judicial tienen frente 
al Ejecutivo, debe aplicarse en la 
integración de la corte, a fin de 
conseguir el balance justo en la 
desginación de “los mejores, los 
más preparados y los más autó-
nomos mexicanos”.

PERJuiCiO
La Confederación Regional 
de Obreros y Campesinos 
señaló que un aumento al 
IVA lesionaría a la clase 
trabajadora.

veracruz tiene su reina
Ante miles de asistentes en el auditorio Benito Juárez, el 
gobernador Javier Duarte de Ochoa coronó a Carmelina 
II como reina del Carnaval de Veracruz. Los jarochos dis-
frutaron de la presentación de Beto Cuevas y Reik. 

RECORTE
El PAN 
también ha 
propuesto que 
los ministros 
permanezcan 
en su puesto 
sólo nueve 
años.

NuEVE
De los 11 
ministros que 
integran la 
Corte 
actualmente, 
nueve tienen 
estudios de 
posgrado.

más de 90 regímenes especiales de 
tributación, dentro del régimen 
del impuesto Sobre la Renta, al-
gunos de los cuales ya son obso-
letos o bien sólo benefician a unos 
cuantos empresarios y magnates.

González cuevas resaltó que 
en el caso concreto del impuesto 
al Valor agregado, ajustarlo a la 
alza, dentro de una reforma fis-
cal, causaría fuertes daños a la 
economía de los que menos tie-
nen, en especial los trabajado-
res, y desalentaría la anhelada 

reactivación de la economía.
insistió en quitarle preben-

das fiscales a sectores como el de 
transportes, pues si bien tuvieron 
una razón económica o comercial 
hace años, ésta ya no existe y si-
gue engrosando las utilidades de 
los hombres de negocios de este 
sector.

interrogado luego de una re-
unión de la comisión política de 
la propia cRoc, el legislador re-
calcó que en el caso del empleo, 
la llamada reforma laboral va a 

empezar a rendir sus primeros 
frutos hasta el tercer trimestre de 
este ejercicio.

González dijo que muchos 
empresarios de cualquier rango 
no han entendido, comprendido 
y por tanto ni asumido lo que la 
nueva ley Federal del Trabajo 
dicta para el fomento de la pro-
ductividad en el país. Y en cierta 
parte, eso tampoco ocurre en la 
clase trabajadora.

Por ello, los dirigentes cro-
quistas de todo el país están rea-
lizando campañas y cursos de 
capacitación a efecto de que la 
base laboral tenga presente las 
oportunidades que se derivan 
de esa reforma. confió en que el 
sector privado también haga lo 
mismo, pues urge, subrayó, más 
y mejores empleos. “luego habla-
remos de los salarios”, resaltó el 
legislador.

Por lo pronto, en la cRoc ya se 
han reunido con el propio secre-
tario del Trabajo, alfonso Nava-
rrete, quien disipó algunas dudas 
sobre el tema de la competitividad 
y las políticas en materia laboral 
que está impulsando el gobierno 
de Peña Nieto. 
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Veracruz 
espera 
hoteles 
al 100%
VeracrUZ.— con una 
ocupación hotelera de casi 
100 por ciento por la gran 
afluencia turística, el puerto 
de Veracruz celebra su car-
naval 2013 y espera rebasar 
sus expectativas económicas 
este fin de semana por la lle-
gada de más visitantes. 

en su edición 89 y con el 
eslogan “adelante con la ale-
gría”, el carnaval de Veracruz 
2013  ya logró reunir a miles de 
visitantes nacionales e inter-
nacionales que desde el mar-
tes disfrutan el ambiente de 
fiesta que inició con la tradi-
cional Quema del mal humor. 

apenas el jueves pasado 
en el auditorio benito Juárez 
fue coronado Jorge alberto 
Hernández aguirre, Chacha-
ritas I, como el nuevo rey de 
la alegría del carnaval de Ve-
racruz, en un evento que fue 
cobijado por los ex reyes y 
príncipes de la alegría, tal y 
como marca la tradición vi-
gente desde 1974.

en el inicio de gala, el 
cantante Gerry  interpretó 
el tema oficial del carnaval, 
Adelante con la alegría, don-
de estuvo  acompañado por 
Maryrumbas, Juan carnaval 
y el ballet fuego en la pista.

 en esa noche, veracruza-
nos y visitantes bailaron a rit-
mo de rayito colombiano y 
la actriz y cantante Mariana 
seoane.

en esta ocasión, la iniciati-
va privada prevé que las fiestas 
carnestolendas generarán una 
derrama económica que supe-
rará los 100 millones de pesos.  

de acuerdo con la asocia-
ción de Hoteles y Moteles del 
Puerto de Veracruz, este fin 
de semana se prevé que las 
10 mil habitaciones que exis-
ten en la zona cornurbada 
Veracruz-boca del río estén 
ocupadas. 

Por su parte, la secretaría 
de Turismo y cultura explicó 
que durante los días de las fies-
tas carnestolendas se prevé 
que acudan un millón de per-
sonas, de las cuales aproxi-
madamente serán 100 mil los 
visitantes de otras regiones.

asimismo, el secretario de 
Turismo, Harry Grappa Guz-
mán, afirmó que al finalizar 
el carnaval haya una derrama 
económica por el orden de los 
100 millones de pesos, distri-
buidos en los sectores hote-
leros, restauranteros y demás 
prestadores de servicios.

La Secretaría de Turismo  
de Veracruz  reporta gran 
afluencia de turismo.

nn Prevénnquenlasn10nmiln
habitacionesnesténn
ocupadas,ndenacuerdon
connelninformenden
hoteleros.

nn HarrynGrappa,nsecretarion
deTurismondelnestado,nn
vaticinónquenalnfinaln
delncarnvalnhabránunan
derramanden100nmillonesn
denpesos.

nn Elncapitalnserán
capatadonpornhoteleros,n
restauranterosnyndemásn
prestadoresndenserviciosn
delnpuerton.

Carnaval 2013



Le quedan  unos cuantos  
meses, es de los que se 
van por allá de agosto, 
septiembre de este año, le 

haría un bien al IFE si se fuera antes, 
por supuesto.”

Esperaremos a que 
se elabore un nuevo 
dictamen, ojalá no sea 
con el actual titular en la 

Unidad de Fiscalización.”
JEsús Zambrano GrIJaLva

Dirigente nacional Del PrD
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23
años

tiempo que lleva  
el PAN como gobierno 

en Baja California.

14
elecciones

se celebrarán este año 
en los estados de la 

República.

ivonne ortega dijo que para ganar el PRi deberá trabajar a fondo 
con la base, la militancia, la ciudadanía y la sociedad en general.

Foto: notimex

Ortega llama 
a trabajar para 
recuperar BC
Ivonne Ortega dice  
que el PRI se esforzará 
para arrebatar  
la entidad al PAN

PoR JAime CoNtReRAs
nacional@gimm.com.mx

el Pri sostuvo que aunque nin-
guna elección está ganada en 
este momento y “todo se acaba 
hasta que se acaba”, está deci-
dido a trabajar a fondo con la 
base, la militancia, la ciudada-
nía y la sociedad en su conjunto, 
para ganar los 14 comicios que 
se realizarán este año, en espe-
cial baja california, en poder 
del PaN desde hace 23 años.

ivonne ortega Pacheco, 
secretaria general del Partido 
revolucionario institucional 
(Pri), ponderó además “la 
altura de miras” que tuvieron 
los precandidatos a la guber-
natura de esa entidad, y que 
ya cerraron filas en torno a 
la figura del diputado con li-
cencia, fernando 
castro Trenti.

al respecto, 
la confederación 
revolucionaria de 
obreros y cam-
pesinos (croc), 
en voz de su diri-
gente, isaías Gon-
zález, también 
se pronunció por 
“teñir de rojo la 
Península de baja 
california” para 
que gane el priis-
mo la gubernatura 
de ese estado y que 
también obtenga el 
triunfo en el caso 
de baja california 
sur, ante “la nota-
ble ineptitud de las 
administraciones 
panistas y perre-
distas”, dijo.

ortega habló 
con los medios luego de parti-
cipar en la reunión del conse-
jo Político de la confederación 
Nacional campesina en donde 
adelantó que la xxi asam-
blea del Pri (a realizarse en 
la primera semana de marzo 
entrante) hará que este parti-
do convierta la democracia en 
México en algo más: “en una 
democracia que dé resultados”.

la ex gobernadora de Yuca-
tán ratificó que los priistas de 
todo el país transformarán en 
esta junta nacional, su decla-
ración de principios, programa 
de acción y estatutos con el ob-
jeto de “tener una presidencia 
democrática, un liderazgo na-
cional digno respetable y sobre 

todo eficaz que le dé rumbo y 
fortaleza a nuestro país”.

ante el señalado consejo 
Político de la cNc, ratificó que 
dentro de las 14 elecciones que 
sucederán este año, el priismo 
tiene especial interés en recupe-
rar la gubernatura de baja cali-
fornia, y sostuvo que la señalada 
asamblea será la palanca para 
posibilitar una economía sana, 
finanzas públicas fuertes y “un 
rostro humano del gobierno que 
sí lleve beneficios a la gente”, re-
saltó a los cenecistas.

ivonne ortega se dijo emo-
cionada porque buena parte de 
su militancia en este organismo 
político emergió precisamente 
de las filas de la cNc y apuntó 
que, dentro de los trabajos de 
la asamblea, el Pri y sus bases 
trabajarán por una economía 
“que no se olvide de nadie y que 
llegue a cada rincón de México, 
a cada comunidad rural, a cada 
persona que sí quiere trabajar”.

a su juicio, “ésta es la asam-
blea en la que el Pri demuestra 
que tiene lo necesario para que 

México recupere 
su lugar frente al 
mundo, para que 
México sea la po-
tencia emergente 
que ya lo señaló 
nuestro presiden-
te, enrique Peña 
Nieto, una poten-
cia emergente que 
tenga cimientos 
y raíces firmes y 
prósperas en el 
campo”.

la secretaria 
general del trico-
lor dijo que esta 
reunión de los 
priistas hará que 
el partido “escu-
che a los hombres 
y a las mujeres que 
lo hacen fuerte, 
que lo mantienen 
vivo, que lo hacen 
funcionar, que lo 

hacen triunfar, ésta es nuestra 
asamblea, está es nuestra ver-
dadera asamblea”.

afirmó que la asamblea 
debe ser un nuevo comienzo que 
“debe de marcar un antes y un 
después y debe de ser un ejer-
cicio que nos llene de orgullo, y 
que dé energía para poder con-
vocar y tener aún más los an-
helos y confianza de México”.

añadió que en estos días 
se reúnen las estructuras es-
tatales para definir temáticas 
para elegir delegados, para 
ordenar y recopilar voces y 
aspiraciones y, en febrero, 
“vendrán las mesas temáti-
cas nacionales, las mesas de 
dictamen estatal y nacional”.

el PeRiodo del CoNseJeRo PResideNte fiNAlizA eN Agosto

PRD sugiere salida  
de Leonardo Valdés
El dirigente 
nacional del 
PRD afirma que 
una renuncia 
anticipada daría 
prestigio al IFE

PoR isABel goNzález
isabel.gonzalez@gimm.com.mx

la renuncia anticipada de leo-
nardo Valdés Zurita al ife 
“prestigiaría” al organismo ciu-
dadano, aseguró el líder nacio-
nal del Prd, Jesús Zambrano.

al recordar que en agosto 
próximo Valdés Zurita termina 
su responsabilidad como con-
sejero presidente del ife, Zam-
brano Grijalva estimó que si 
adelanta su separación al cargo 
“le haría un bien al ife”, sobre 
todo, dijo, por la forma en que 
expresó su rechazo a que fuera 
elaborado un nuevo dictamen 
en el que se apliquen los mismos 
criterios de prorrateo utilizados 
para fiscalizar los informes finan-
cieros vertidos por los partidos 
políticos respecto a la campaña 
presidencial del año pasado.

criterios que son a todas lu-
ces diferenciados cuando se trata 
del Pri y cuando se trata de la iz-
quierda, y de los cuales la mayo-
ría de consejeros electorales dio la 
razón al Prd, agregó Zambrano.

“¿leonardo Valdés debiera o 
no irse? Miren, le quedan  unos 
cuantos  meses, es de los que se 
van por allá de agosto, septiem-
bre de este año, le haría un bien 
al ife si se fuera antes, por su-
puesto, y no tener que esperarse 
hasta ese entonces, yo creo que 
le ayudaría al prestigio del ife 
que fuera antes”, sostuvo ante 
los medios de comunicación.

del mismo modo, consideró 
que el titular de la Unidad de fis-
calización del ife,  alfredo cris-
talinas Kraulitz, también debería 
presentar su renuncia “por ele-
mental congruencia”.

el líder del Prd estimó que si 
ya una vez la mayoría de conseje-
ros le rechazó el proyecto de dic-
tamen que presentó respecto a 
los gastos de campaña de los par-
tidos políticos durante la pasa-
da elección presidencial, tendría 

PAN exige regresar dinero a Coahuila
PoR ivoNNe melgAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

el presidente de la comisión 
de seguridad Pública, José 
Guillermo anaya llamas, hizo 
un llamado al gobierno fede-
ral para que realice las ges-
tiones correspondientes que 
permitan regresar a coahuila 
los 2.2 millones de dólares que 
le fueron incautados a Javier 
Villarreal, quien fuera tesore-
ro estatal en la gubernatura de 
Humberto Moreira.

el diputado del PaN argumen-
tó que con ese dinero debería pa-
garse parte de la deuda de 37 mil 
millones de pesos que le dejó a la 
entidad el ex mandatario estatal, 
y para lo cual falsificó documen-
tos al margen del congreso local.

“Pedimos que el gobierno 
mexicano haga todas las ges-
tiones para detener a Javier 
Villarreal y que ese recurso se 
devuelva al pueblo de coahui-
la que tantas necesidades tiene 
en obras y que hoy vive la peor 
crisis de su historia, crisis po-
lítica, económica, de falta de 
empleo y de inseguridad, he-
redadas por Humberto Morei-
ra”,  expuso el legislador.

diputado federal por coahui-
la, anaya llamas consideró que 
las investigaciones y las pesqui-
sas deberían llegar hasta el tam-
bién ex dirigente nacional del 
Pri y sus cómplices. 

“esperemos que el gobier-
no no caiga en la tentación de 
proteger y de protegerse entre 
miembros de ese partido polí-
tico y a un ex presidente de ese 
partido político y yo espero y 
todos esperamos que el Pre-
sidente de la república ahora 

Que no se 
olvide de nadie 
y que llegue a 
cada rincón de 
méxico, a cada 
comunidad rural, 
a cada persona 
que sí quiere 
trabajar.”

IvonnE ortEGa 
PachEco

Secretaria  
general  

Del Pri

enojo el dirigente nacional perredista Jesús Zambrano Grijalva estimó que si leonardo 
Valdés Zurita adelanta su separación al cargo “le haría un bien al iFe”
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que ser otra persona quién elabo-
re el nuevo proyecto que se espe-
ra para julio de este año.

“esperaremos a que se ela-
bore un nuevo dictamen, ojalá 
no sea con el actual 
titular en la Unidad 
de fiscalización, me 
parecería que lo ele-
mental de él sería, por 
congruencia ante una 
resolución tan impor-
tante como presentar 
un dictamen sobre la 
fiscalización de los 
gastos de campaña 
de una elección pre-
sidencial y que se lo 
rechaza la mayoría de 
los consejeros del ife, debería 
decir: ‘ahí está mi renuncia y ha-
gan de ella lo que consideren”, 
señaló.

acusó al consejero Marco 
antonio baños de “respirar 

por la herida y defender siem-
pre al Pri”.

Zambrano Grijlava lanzó los 
señalamientos anteriores en el 
marco de una conferencia de 

prensa en la que de-
mandó junto con di-
versos dirigentes 
de su partido, que 
el estado mexicano 
“abandone su inacti-
vidad” en el tema de 
la reforma migratoria 
que se anunció por 
parte del presidente 
de los estados Uni-
dos, barack obama.

anunció que con 
el propósito de cons-

truir un frente común desde 
México en beneficio de los siete 
millones de connacionales in-
documentados que radican en 
ese país, el Prd solicitará un 
encuentro con el secretario de 

relaciones exteriores, Jose an-
tonio Meade, para diseñar una 
propuesta migratoria que conten-
ga “un piso mínimo” de derechos 
para los mexicanos en aquel país.

en forma paralela, dijo que 
lucharán para que México se 
comprometa a respetar los de-
rechos humanos de los migran-
tes que cruzan por el territorio 
nacional porque contradicto-
riamente “es aquí donde viven 
su mayor infierno”.

de acuerdo con la diputa-
da del Prd y ex gobernadora 
de Zacatecas, amalia García 
la reforma migratoria de esta-
dos Unidos tendría que obligar 
al respeto pleno de los derechos 
humanos de los migrantes;  el 
respeto íntegro a sus derechos 
laborales —salarios y prestacio-
nes—, así como el derecho a la 
reunificación familiar y rechazo 
a las redadas.

ágil
el PRD pidió 
que el estado 
mexicano 
abandone la 
inactividad 
para negociar 
la reforma 
migratoria.

José Guillermo anaya pidió gestionar para que regresen a coahuila 
los 2 mil millones de dólares incautados al ex tesorero estatal.

Foto: archivo/excélsior

sí que no le tiemble la mano y 
que actúe en consecuencia para 
detener a todos los cómplices y 
que den cuenta del atraco de 37 
mil millones de pesos que hi-
cieron al pueblo de coahuila”, 
expuso el legislador.

Piden castigo en Congreso  
del estado
el diputado local del Partido 

acción Nacional (PaN), ed-
mundo Gómez Garza, con-
sideró que las autoridades 
estatales nada hacen para casti-
gar a funcionarios implicados en 
la deuda pública, a pesar de las 
acciones emprendidas en esta-
dos Unidos.

señaló que es “bastante la-
mentable que a pesar de que 
estados Unidos esté incau-
tando dichos bienes, nuestras 
autoridades estatales no es-
tén haciendo nada por acla-
rar, aprender o castigar a los 
funcionarios que participa-
ron en la estafa que se dio a los 
coahuilenses”.

expuso que con la incauta-
ción de 2.2 millones de dólares 

Pedimos que el gobierno 
mexicano haga todas las 
gestiones para detener a 
Javier villarreal y que ese 
recurso se devuelva al 
pueblo de coahuila.”

José GUILLErmo anaya
DiPutaDo Del Pan

al ex titular del servicio de ad-
ministración Tributaria del 
estado de coahuila (saTec), 
Javier Villarreal Hernández, 
en bermudas, y sumado a todo 
lo demás que se le ha confisca-
do o se le ha retenido, suman 
ya casi 400 millones de pesos 
mexicanos.

Por otro lado, Gómez Garza 
lamentó que la transparencia 
que tanto se ha anunciado “con 
bombo y platillo” en coahuila no 
se cumpla.

“Vemos que ha fallado y que 
son mentiras las que se han es-
tado diciendo a los coahuilen-
ses, ya que dicha información 
(en torno a los créditos contra-
tados) que aparece en la página 
web es escasa”, indicó el legisla-
dor local.

“es información que ya se 
tenía cuando se autorizaron di-
chos créditos, y creemos que no 
llenan las expectativas de los 
ciudadanos”, indicó.

— Con información de  
Notimex

AlCANCes
anaya Llamas consideró que 
las investigaciones y las 
pesquisas deberían llegar 
hasta humberto moreira.

+
excelsior.com.mx

cobertura
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Las autoridades académicas señalaron que el único centro en el que 
hay detención de labores es en Zacatenco.

Foto: Especial

Los alumnos inconformes pintaron un vehículo en el interior  
del CCH que se encuentra en Ciudad Universitaria.

Consideran ilegal  
cierre en Cinvestav
La vocería del centro del 
IPN desconoce el estatus 
del movimiento que  
efectúa un paro laboral

Por Jaime Contreras
nacional@gimm.com.mx

en el centro de investigación 
y de estudios avanzados del 
instituto Politécnico Nacio-
nal (cinvestav), en su unidad 
Zacatenco, estrictamente no 
hay huelga, hay un paro de la-
bores que no tiene sustento legal 
porque el sindicato ha cerra-
do unilateralmente estas ins-
talaciones, reveló a excélsior, 
ricardo cerón, vocero de este 
organismo del iPN.

Por ello, a efecto de iniciar 
una mesa de negociación con la 
parte laboral, las autoridades de 
esta entidad académica politéc-
nica, que dirige rené asomoza, 
le han solicitado “por escrito” 
al sindicato Único de Traba-
jadores del cinvestav que defi-
na su situación con respecto al 
impedimento que hacen ahora 
trabajadores para que no ingre-
se nadie a este centro, enfatizó el 
entrevistado.

el funcionario recordó que 
desde el pasado miércoles se 
inició una serie de paros, tanto 
en el correspondiente campus de 
la ciudad de México como en las 
del interior del país. 

son diez las unidades de la 
institución en todo el país.

el entrevistado llamó la aten-
ción al hecho de que, en sus ámbi-
tos locales, los propios dirigentes 
sindicales de esas unidades han 
declarado la “normalidad” del 
desempeño académico, de in-
vestigación y estudiantil que se 
da en esos centros.

el reclamo de aumento sala-
rial de la parte sindical es de 15 
por ciento y las autoridades del 
centro han señalado que se apo-
yaría a los trabajadores con 3.9 
por ciento directo al salario y 2.4 

DefienDen aPliCaCión De legislaCión universitaria

Venta de drogas  
es causa de toma 
en CCH: maestro
La vendimia en el 
plantel Naucalpan 
ocasiona el enojo 
de algunos grupos 
conformados 
por alumnos e 
infiltrados, dice

De la reDaCCión
nacional@gimm.com.mx

en los bloqueos de los cole-
gios de ciencias y Humanida-
des existe un trasfondo ajeno a 
los cambios en los planes de es-
tudios que tienen que ver con 
las medidas que ha tomado la 
dirección del ccH Naucalpan 
para impedir venta de dulces, 
bebidas alcohólicas y drogas, 
aseguró el profesor fernando 
Martínez Vázquez.

“Hay dos versiones, dos mi-
radas al problema, la primera 
es esta demanda que hacen los 
alumnos con relación a modifica-
ciones en planes de estudio que 
lo han tomado como bandera 
política, pero realmente hay un 
trasfondo que tiene que ver con 
la situación en el plantel Nau-
calpan, que se relaciona directa-
mente con que el nuevo director, 
el doctor benjamín barajas, em-
pezó a tomar medidas en contra 
de la venta de dulces, en el con-
sumo de bebidas alcohólicas, in-
cluso la venta de drogas”, expuso 
el académico en entrevista con 
Paola rojas en radio fórmula.

los grupos que mantienen el 
bloqueo universitario exigen la 
liberación de los detenidos por 
disturbios en el ccH Naucalpan 
y la renuncia de las autoridades 
del plantel, además de la cance-
lación de la reforma al plan de 
estudios y convocaron a un diá-
logo para hoy a las 14:00 horas, 
en el que estarían presentes los 
medios de comunicación.

el profesor universitario ex-
plicó que hay grupos que tienen 
el control de los espacios para 
venta en los planteles que inclu-
so no pertenecen en su mayoría al 
ccH de la Universidad Nacional 
autónoma de México (UNaM).

“Habrá que reconocer que 
hay alumnos, pero en gran me-
dida hay gente infiltrada, que no 
son parte del colegio, e incluso 
hay alumnos que son de otras 
instituciones, que han generado 
problemas incluso también en las 
normales o lo problemas que se  
han acarreado últimamente en la 
UacM, han estado infiltrados y 
se genera este tipo de actitudes 
violentas en contra de la comu-
nidad y la universidad.”

los grupos que controla-
ban el espacio se comenzaron 
a movilizar y se escudan en la 
bandera política de los cam-
bios académicos del plantel, 
señaló.

“de hecho, creo que toda la 
opinión pública ha sido testigo 
de cómo tomaron la decisión 
general del ccH, en el caso 
del plantel Naucalpan trata-
ron de incendiar la dirección, 
aventaron bombas molotov y 

exigen 
destitución

Los jóvenes encapuchados que mantienen bloqueadas las instalaciones del 
CCH en CU y piden la destitución de algunas autoridades educativas.

Fotos: Mateo Reyes 

han sido prácticas absolu-
tamente violentas en contra 
de la comunidad académica 
y, por supuesto, de los alum-
nos”, dijo.

el profesor defendió que la 
comunidad univer-
sitaria y los profe-
sores están a favor 
de los cambios en el 
plan de estudios.

“Me parece algo 
absurdo, de hecho 
si uno revisa de-
tenidamente los 
puntos que ha pro-
puesto la dirección 
general del ccH, 
son puntos que 
abrevan, que su-
man a la formación del egre-
sado del colegio, entonces me 
parece que todos los argumen-
tos que ellos manejan no son 
validos, habrá que discutirlos, 

habrá que revisarlos, pero no 
podemos dialogar con las 
personas que agreden, que 
lastiman, que intentan deses-
tabilizar a la comunidad aca-
démica”, expresó.

“de hecho, este 
asunto de la expul-
sión que se reali-
zó de los alumnos 
que agredieron a 
los trabajadores 
el pasado viernes 
1 de febrero, pues 
es simplemente la 
aplicación de la le-
gislación univer-
sitaria en contra 
de los agresores”, 
apuntó.

en el ccH, sentenció, las au-
toridades sólo aplicaron la ley 
universitaria, por lo que confía 
en el respaldo de las autoridades 
para destrabar el conflicto.

Causa
El profesor 
Fernando 
Martínez 
defendió la 
propuestas  
de cambios  
al plan  de 
estudios.

por ciento a prestaciones, “por-
centaje, incluso, que es superior 
al que se pactó en el caso de la 
UNaM”, recordó.

los responsables del sUT-
ciea, que encabeza adalberto 
Herrera, han mostrado su “insa-
tisfacción” por el planteamiento 
de la dirección y afir-
man que son varias las 
violaciones al contra-
to colectivo “que la 
autoridad niega”.

los sindicalistas 
también exigen un 
bono sexenal y uno 
anual de 2 mil 500 y 3 
mil 500 pesos, respec-
tivamente. al respec-
to, ricardo cerón dijo 
que ambas demandas 
no dependen del cen-
tro, pues serían responsabilidad 
del gobierno federal.

“lo que han ofrecido las au-
toridades es que este tipo de de-
mandas las iba a gestionar ante 
las autoridades correspondien-
tes”, señaló.

Por lo pronto, de acuerdo 
con cerón, en este momento 
se le está impidiendo el paso 
a los investigadores, personal 
no sindicalizado y “estudian-
tes casi ninguno ha entrado” al 
cinvestav.

“lo que están esperando las 
autoridades del cen-
tro es que se les diga, 
por escrito, qué es 
lo que está pasando, 
por qué cerraron las 
instalaciones, pues 
hasta el momento no 
hay una definición 
por parte del sindi-
cato, si es paro, si es 
huelga, qué es lo que 
está sucediendo”, 
preguntó cerón.

en tanto, en una 
reunión a puerta cerrada en el 
cinvestav de ramos arizpe, 
coahuila, los directivos en esa 
zona afirmaron que serán respe-
tuosos de las determinaciones que 
se tomen en el ámbito nacional.
— Con información de Alma Gudiño

aviso
Los directivos 
del Cinvestav 
están pidiendo 
a los 
inconformes 
que informen 
de qué tipo es 
su movimiento.

La Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) 
responderá hoy al empla-
zamiento formulado por 
estudiantes del Colegio de 
Ciencias y Humanidades que 
exigieron entablar un diálogo 
con autoridades universita-
rias para abordar el tema de 
la revisión de los planes de 
estudio en dicho colegio.

La postura de la máxima 
casa de estudios de México 
estará a cargo de la directora 
general del CCH, Laura Lucía 
Corona, quien emitirá un pro-
nunciamiento a las 10:00 horas.

La lectura del documento 
tendrá lugar frente a la Direc-
ción General del Colegio de 
Ciencias y Humanidades, en 
Ciudad Universitaria.

Se prevé que la funciona-
ria de la UNAM fije la posición  
de la autoridad universitaria 
respecto a los hechos de vio-
lencia registrados en las ofi-
cinas centrales del Colegio de 
Ciencias y Humanidades hace 
cuatro días, donde un grupo 
de encapuchados irrumpió en 
el inmueble y decidió perma-
necer ahí hasta que la UNAM 
resuelva sus demandas de 
echar para atrás la moderni-
zación de los planes de estu-
dio del CCH.

El emplazamiento de los 
estudiantes inconformes 
estableció que a las 14:00 
horas de hoy esperarían a 
alguna autoridad para iniciar 
el diálogo.

— Por Isabel González

La UNAM dice que 
hoy dará su postura

La Familia Ahued Vázquez

se une a la pena que embarga a la

Familia Chedraui Budib

por el sensible fallecimiento del señor

JOSÉ CHEDRAUI 
ALAM

Acaecido el 8 de febrero de 2013
en la Ciudad de Puebla, Pue.



gira de 
trabajo El legislador europeo Martin Schulz viajará por distintas ciudades de América Latina.
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violencia estudiantil

señor director:

recibo con bastante tristeza las noticias sobre la violen-
cia en el ccH Naucalpan, pues yo creo que las escuelas 
no son sitio para pleitos vandálicos, pero parece que mu-
chos jóvenes sí y eso es lo que más me preocupa: nuestra 
juventud no está preparada, no es civilizada, y las imá-
genes de constantes broncas en instituciones de educa-
ción o en manifestaciones políticas, así como la falta de 
presencia en la sociedad y de un discurso coherente, me 
lo indican.

supongo que hay muchos jóvenes con discursos más in-
teresantes, pero los veo muy enterrados por no pertene-
cer a alguna facción. admitámoslo: nuestros intelectua-
les tienden a ser sectarios, a cuidarse unos a otros para 
imponer sus ideas porque no buscan la verdad, la belle-
za; buscan el hueso.

Y esto no es nuevo. Ya nos lo han dicho octavio Paz y 
Gabriel Zaid, pero no entendemos; no queremos tener 
autores que trabajen en la búsqueda de lo humano, sino 
siempre de lo político. Por eso pasan estas cosas, porque 
nadie cree en el diálogo y todos somos esclavos de la im-
posición. ¿Hasta cuándo?

 jimena serrano castro
méxico, df

desánimo

señor director:

cada vez se me hace más aterrador abrir el periódico o 
ver o escuchar las noticias. No oigo nada bueno y nun-
ca he creído en quienes dicen que no vale la pena porque 
sólo sirve para deprimirse; si la gente estuviera más in-
formada, creo que todo sería muy distinto, pero vien-
do tanta muerte, tanto dolor, sí los entiendo, particular-
mente porque dicen no poder con más realidad después 
de la que enfrentan diario.

Yo creo que con todo y eso, se vale escaparse de repente, 
divertirse, pero no podemos simplemente eludir la reali-
dad porque entonces perdemos la oportunidad de mol-
dearla. No podemos dejar que la vida se nos vaya en ni-
miedades, y menos cuando eso implica el futuro de las 
generaciones siguientes.

desafortunadamente, viendo cómo está todo y lo po-
co que está dispuesta la gente a participar, no sé si poda-
mos cambiar algo y eso es triste y muy típico de nuestro 
pensamiento desde antes de los españoles: los mexicas 
pensaban que las estrellas un día bajarían a devorarlos 
pero aun así hacían sacrificios para darle alimento al sol; 
supongo que no hemos cambiado mucho y que seguimos 
sólo resistiendo la vida, esperando por la destrucción.

roberta díaz ochoa
méxico, df

yo  l e c t o r

E
sta columna es-
tuvo a punto de 
titularse “ame-
nazas contra la 
democracia”. 
sin embargo, 

como siempre, la realidad acaba 
imponiendo su cruda estampa. 

Y ésta es que, además de las 
amenazas contra nuestra demo-
cracia, crecen los focos rojos a 
pesar de la ausencia relativa del 
tema en la narrativa oficial. 

Tapas y arroces marineros 
para arrancar el menú informati-
vo que está en plena ebullición... 
y apenas estamos en febrero. 
aperitivo: amenazas contra  
la democracia
la idea no es andar de alarmista. 
sin embargo, les llamo la atención 
respecto de la siguiente coyuntura. 

en nuestro país nos ha cos-
tado mucho construir nuestras 
instituciones ciudadanas y fisca-
lizadoras para poder edificar una 
democracia operante y decente 
que haga contrapeso a los exce-
sos de los poderes públicos. 

Y hoy nomás vean el pano-
rama de ellas. el ife y el ifai 
transitan por complejas crisis de 
credibilidad. ambas al mismo 
tiempo. 

en el caso del ife tras la ciu-
dadanización de 1996, desde que 
vino la contrarreforma de 2007 en 
la que trastocaron su autonomía 
y lo partidizaron, su credibilidad 
comenzó a verse mermada. 

lo último: el penoso trata-
miento del caso Monex, así como 
el regreso al corral de su informe 
de la unidad de fiscalización que 
no convenció ni a la chilindrina. 

es cierto que se supone que 
siguen los cánones legales, pero 
el último diseño legal los deja a 
merced de los partidos políticos. 

después, el ifai. Quizá la 
herencia más rescatable de las 
administraciones panistas. Un 
órgano que transparenta la infor-
mación pública, que no es de los 
políticos, sino de los ciudadanos. 
Urgía ya un órgano que nos brin-
dara esa certeza democrática. 

No obstante, hoy el ifai vive 
una implosión, horizontal y di-
fusa (para no desentonar en el 
lenguaje de moda). Hay una in-
vestigación de una potencial vio-
lación de una comisionada y un 
pleito de vecindad puro y duro. 
es tan absurdo (tú eres flojo, tú, 
ardido, etc.) que hasta parece 
planeado para sabotear a una de 
las pocas instituciones ciudada-
nas y con credibilidad. 

está tan agria la cosa que ya 
los quieren remover. entiendo 
que ellos mismos impulsan la 
idea con sus pleitecillos de ban-
queta, pero existen riesgos reales 
de que los partidos intenten esta-
blecer cuotas en el Pleno de los 
comisionados. 

Partidizar al ifai sería un 
grave retroceso. No es lo mis-
mo la defensa de los intereses de 
los distintos partidos políticos, 
aunque sean diversos, que la de-
fensa exclusiva de los intereses 
de la ciudadanía. (sí, así con 
mayúscula). 

el riesgo es evidente, ya que a 
nadie se le escapa que el estable-
cimiento de cuotas es una tenta-
ción se les da muy seguido a los 
legisladores. 

Para acabar (¿empezar?) con 
el cuadro de las amenazas contra 
nuestra incipiente democracia, 
apuntemos, queridos lectores, 
que aún tenemos una secretaría 
de la función Pública que no está 
operante. está descabezada y sin 
rumbo y todavía no se ha creado 
la tan mentada comisión Nacio-
nal anticorrupción. 

Más allá, a nadie parece co-
rrerle prisa la creación de dicha 
comisión. Nadie sabe cómo será 
su estructura ni los detalles del 
proyecto. lo que es un hecho es 
que antes de realizarla desactiva-
ron la operatividad de la función 
Pública. 

¿estamos viendo el lento des-

mantelamiento de los controles 
democráticos?

amenazas contra la democra-
cia de México.
Piatto forte: amenazas contra 
la seguridad
en las últimas semanas hemos si-
do testigos de un repunte en la vio-
lencia. a pesar de que se ha reti-
rado de la narrativa gubernamen-
tal el lenguaje de la guerra contra 
el narco, es evidente que la violen-
cia sigue ahí, y creciendo. 

sin embargo, no sólo se en-
cuentra presente en la gran cru-
zada contra los cárteles, ni los 
grandes capos del crimen orga-
nizado. está también en la de-
lincuencia desorganizada. en 
aquella que lastima y amenaza de 

manera directa y sin escrúpulos a 
la sociedad. 

sólo esta semana hemos dado 
cuenta de las violaciones regis-
tradas a mexicanas y extranjeras 
en el municipio de acapulco, que 
aunque haya sido en una zona 
alejada del área turística, la pro-
blemática ha persistido en varios 
rincones de Guerrero y otros es-
tados del suroeste de México y es 
sencillamente intolerable. 

en el estado de México, de un 
tiempo para acá, nos enteramos 
de asaltos y encobijados un día sí 
y otro también. en lugares donde 
hace relativamente poco no se sa-
bían de asaltos, han comenzado a 
conocerse. 

apenas antier secuestraron a 
cinco colegas del periódico El Si-
glo de Torreón. a pesar de que los 
liberaron la madrugada siguiente, 
el hecho sigue impune y con éste 
suman tres ataques a un impor-
tante medio de comunicación. Y 
siguen impunes. ¿Hasta cuándo?

las reacciones de la gente 
en la comarca lagunera son de 
percepción de desgobierno. ¿en 
dónde está la autoridad?

amenazas contra la seguridad 
de México

dolce: brotes de anarquía
esta sensación de falta de gobier-
no se ha expresado en ciertos bro-
tes, como en el motín del Penal de 
las islas Marías o, el más paradig-
mático, los grupos de autodefensa 
de los pobladores de la costa chi-
ca de Guerrero, que se armaron y 
detuvieron a más de una cincuen-
tena de personas, para combatir la 
inseguridad en su zona, frente a los 
vacíos del estado. 

son advertencias serias para 
nuestro estado de derecho, que 
no deben ser pasadas por alto 
por ninguna autoridad. cuando 
hay, claro.

café libre de amenaza. es li-
bre como la tierra misma. 

 @CiroDi

Amenazas a México

Son advertencias serias para nuestro 
Estado de derecho.

ciro  
Di costanzo

al dente / 
actualidad 

en su punto

cdicos@gmail.com

México y Europa 
refuerzan lazos legales

líder del Parlamento euroPeo se reúne con Peña nieto

Nuestro país será 
la primera parada 
de una gira por 
Sudamérica
Por iván saldaña
ivan.saldana@gimm.com.mx

la próxima semana el presidente 
del Parlamento europeo, Martin 
schulz, visitará México donde se 
reunirá con el presidente enrique 
Peña Nieto y el secretario de re-
laciones exteriores. 

así lo anunció la delegación 
de la Unión europea en México, 
ya que este país será la prime-
ra parada del representante de 
europa.

Posteriormente, el político 
alemán viajará a costa rica y 

colombia en su gira por la región 
programada entre el 11  y el 15 de 
febrero próximos.

el motivo de la visita de Mar-
tín schulz es reforzar las rela-
ciones estratégicas entre ambos 
continentes.

Por lo pronto, se prevén en-
cuentros en México con em-
presarios europeos y con la 
sesión plenaria del senado de la 
república.

en este marco, el miembro del 
partido socialista de su país ofre-
cerá un discurso ante los legisla-
dores mexicanos.

Mediante un comunicado, la 
delegación europea detalló que 
la gira de Martín schulz es una 
continuación de la cumbre de 
la comunidad de estados lati-
noamericanos y caribeños con 
la Unión europea, realizada el 

pasado 26 y 27 de enero en san-
tiago de chile.

“europa y américa latina 
son socios naturales en la res-
puesta a los retos del siglo xxi. 
el objetivo de mi visita es estre-
char nuestras relaciones, que 
todavía ofrecen oportunidades 
desaprovechadas para ambos”,  
destacó Martin schulz previo a 
su viaje a la región.

cabe destacar que en los tres 
países de la región, además de 
reunirse con representantes 
institucionales de cada uno, en 
México y colombia el legislador 
del viejo continente buscarán 
acercamientos con líderes de or-
ganizaciones civiles y estudian-
tes universitarios.

schulz es desde 2004 líder del 
bloque socialista en el Parlamen-
to europeo.

Arman debate con ONG 
sobre la ley de víctimas
Senado prepara paquete  
de 15 reformas a la  
legislación que entró  
en vigor ayer

notimex
nacional@gimm.com.mx

el senado alista reformas a 
la hoy promulgada ley Gene-
ral de Víctimas, para lo cual 
se instalará una mesa técnica 
con organizaciones civiles y 
expertos.

el presidente de la comi-
sión de Justicia, roberto Gil 
Zuarth, expuso que se prevé 
que en un plazo de 15 días se 
presente un paquete de refor-
mas para perfeccionar la ley 
que este viernes entró en vigor.

en entrevista, el senador del 
PaN comentó que el propósito 
es que a más tardar en 15 días 
pueden tener una propuesta 
que reforme integralmente esta 
ley y funcione efectivamente y 
“no se convierta en un elefante 
blanco” .

a su vez, el vicecoordina-
dor del Partido revoluciona-
rio institucional (Pri) , arturo 
Zamora Jiménez, anunció que 
esa bancada presentará una 
iniciativa de reforma a la ley 
General de Víctimas, la cual 
busca armonizarla y hacerla 
más efectiva.

Zamora Jiménez explicó 
que derivado de la entrada en 
vigor este viernes de dicha ley, 
se imponen una serie de obliga-
ciones a las instancias guber-
namentales de los tres niveles 
de gobierno y crea mecanismos 
de coordinación.

“lo que se prevé con esta 
reforma es armonizar el marco 
legal en México con la recien-
temente publicada ley que con-
templa la creación de órganos 
especializados para la adecua-
da atención de las víctimas de 
los delitos, en materias tales 

como la reparación del daño, 
atención médica y sicológica”, 
puntualizó.

También apoyos en materia 
de educación, de-
sarrollo económico 
y social, protección 
de las personas y 
su patrimonio, así 
como todas aque-
llas medidas que 
sean de utilidad 
para restablecer a 
los individuos en 
el goce pleno de sus 
derechos.

Por su par-
te, arturo Za-
mora Jiménez, 
senador por Jalis-
co, comentó que 
con ello se prevén 
cambios a 24 le-
yes como los códi-
gos Penal federal, 
federal de Proce-
dimientos Penales y fiscal de 
la federación, así como a las 
leyes de asistencia social, de 

Migración, y del registro Na-
cional de datos de Personas 
extraviadas o desaparecidas, 
entre otros.

a su vez la pre-
sidenta de la comi-
sión de derechos 
Humanos, angé-
lica de la Peña, 
informó que la 
bancada perredis-
ta tiene lista una 
reforma a dicha ley.

esta bancada 
pretende  delimi-
tar la atribución 
de competencias 
de los tres órdenes 
de gobierno.

esto con el ob-
jetivo de que pue-
dan ser atendidas 
puntualmente las 
víctimas.

además, de que 
se garanticen los 

recursos suficientes para resar-
cir el daño en casos de delitos 
de alto impacto.

Roberto Gil Zuarth detalla que el Senado busca sacar el mayor 
beneficio de la nueva ley.

Foto: Karina Tejada/ Archivo

Se prevé 
armonizar el 
marco legal... 
la creación de 
órganos para 
la adecuada 
atención de las 
víctimas.”

ARTuRo zAmoRA
senador del pri
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U
na de las grillas 
más oscuras y 
riesgosas del 
nuevo tiem-
po del Pri en 
el poder es la 

pretensión de descabezar al ins-
tituto Federal de acceso a la in-
formación (iFai).

lo que comenzó como un 
patético espectáculo de las de-
bilidades humanas e incluso 
éticas de sus comisionados, ha 
derivado en un consenso entre 
el partido en el poder y la iz-
quierda para someter a los res-
ponsables de la transparencia a 
un linchamiento público.

Paradojas de la agenda 
legislativa: 

el congreso que tendrá la 
tarea de garantizarle autonomía 
al iFai es el mismo que está de-
bilitando a sus integrantes y que 
busca exhibirlos.

Y por doble partida: Porque 
se les ha llamado a los cinco co-
misionados a comparecer al se-
nado y, simultáneamente, en la 
cámara se diseñan los caminos 
que validarían jurídicamente el 
darles las gracias y, de inmedia-
to, la posibilidad de concursar 
por el mismo cargo, apegándo-
se ahora a los nuevos criterios.

es importante recordar 
cómo surgió esta corriente le-
gislativa a favor de una presun-
ta depuración del iFai hace 20 
días, cuando Gerardo Laveaga 
asumió la presidencia, con el 
aval de la mayoría de sus pares, 
y el comisionado Ángel Trinidad 
Zaldívar descarriló la ceremo-
nia con un mensaje en el que lo 

llamó “perezoso e inexperto”.
el inconforme balconeó ade-

más a las comisionadas Sigrid 
Arzt y María Elena Pérez-Jaén por-
que, contó Zaldívar, apoyaron a 
Laveaga a pesar de que alguna 
vez le habían reclamado a gritos 
su falta de trabajo.

Trinidad Zaldívar fue más alla: 
reveló que la comisionada Arzt, 
ex asesora de seguridad de los 
Pinos con Felipe Calderón, era 
investigada internamente por-
que se descubrió que hacía so-
licitudes de transparencia a la 
secretaría de seguridad Pública 
y al cisen, para luego convertirse 
en ponente de la resolución de los 
casos, incurriendo así en un claro 
conflicto de intereses.

Y de esa hoguera de las va-
nidades, pasamos al remedio 
azuzado por una tácita alianza 
Pri-Prd para darle guillonitazo 
al iFai.

Hay que tomar nota de la for-
ma en que se generó el escena-
rio: declaraciones sueltas que 
reseñaban que “algunos” legis-
ladores querían renovar a los 
integrantes del instituto por el 
bochornoso episodio de enero. 
así lo reseñó, por ejemplo, Manlio 
Fabio Beltrones, coordinador de la 
bancada del Pri en san lázaro.

Pero pronto la bandera del 
guillonitazo quedó en manos del 
Prd. el jefe de la fracción en 
el senado, Miguel Barbosa, pro-
puso las comparecencias de los 
comisionados y despotricó con-
tra ellos. Y en la cámara, este 
miércoles hizo la contraparte el 
perredista Julio César Moreno, pre-
sidente de la comisión de Puntos 

constitucionales, quien anunció 
que ya se explora la incorpora-
ción de un artículo transitorio a 
la reforma que le da autonomía al 
iFai, a fin de removerlos de ma-
nera escalonada. 

ese mismo día, el jefe 
Beltrones —porque en los hechos 
lo es de los suyos y de los oposi-
tores— aclaró que la salida de 
los comisionados no era un acto 
consumado. Fue una señal de 
que el asunto se encuentra en el 
litigio de la negociación política.

los panistas lo saben y han 
elevado el tono de sus protestas: 
el Pri no sabe de transparencia, 
nunca ha sido lo suyo, y ahora 

que regresó al poder quiere un 
iFai a modo, argumentan en su 
contraofensiva el senador Ernesto 
Cordero y el diputado Luis Alberto 
Villarreal.

Y es que los blanquiazules es-
tán dispuestos, eso dicen, a mo-
rirse en la raya en la defensa de la 
autonomía, de una de las institu-
ciones ciento por ciento genera-
das durante sus dos sexenios.

se trata de una reivindi-
cación política, por supuesto. 
Pero los blanquiazules podrían 
probar suerte, y acaso tenerla 
de su lado, por la vía de la mo-
vilización de las organizaciones 

de la sociedad civil y, en el peor 
de los casos, recurrir al amparo 
de los hipotéticamente comi-
sionados removidos: Laveaga, 
Trinidad, Pérez-Jaén, Sigrid Arzt, 
María Marván Laborde y Jacqueline 
Peschard.

los que saben de leyes aler-
tan que el punto de fondo es qué 
tanto sería sostenible un artículo 
transitorio en una reforma cons-
titucional con el único propósito 
de resolver la actual coyuntura 
del iFai. 

Y los conocedores del entra-
mado jurídico advierten que no 
hay perezoso ni chismosa que 
justifiquen cambios con dedica-
toria en la constitución. 

los priistas tendrán que me-
dir qué tanto vale la pena en-
trar a esos vericuetos o si ya fue 
suficiente el uso del iFai en el 
rito de cada arranque sexenal: 
el de impugnar lo hecho por los 
antecesores.

es cuestión de revisar los mo-
dos y los tonos. Públicamente, 
para los priistas, el lavadero del 
iFai es una anécdota inopina-
ble. Prefieren recurrir al artilugio 
legal: la autonomía del instituto 

necesita de nuevos requisitos en 
la designación de sus integrantes 
y no se vale que se apliquen a los 
futuros comisionados y no a los 
existentes.

en el fondo acudimos al ago-
tamiento del sistema de cuotas 
que ha marcado los mecanismos 
de designación de este tipo de 
instituciones, convertidas en un 
ring de los trueques partidistas. 

de manera que el Prd de-
berá evaluar qué tanto gana con 
esta postura acrítica que lo con-
vierte en el operador de los gol-
pes favorables al Pri, sin que 
éste se ensucie las manos.

IFAI: la grilla oscura 

Los priistas prefieren recurrir al artilugio 
legal: La autonomía del IFAI necesita
de nuevos requisitos en la designación de 
sus integrantes.

ivomelgar@yahoo.com

Ivonne  
Melgar

Retrovisor

SoBrE LA SALud

señor director:

Que cada miembro de las familias mexicanas tengamos 
acceso a clínicas, medicinas, atención médica todos los 
días del año son temas en los que trabajará nuestro Pre-
sidente a lo largo de su sexenio. Para ello, ha menciona-
do que se consolidará la cobertura del seguro Popular 
y, además, promoverá el desarrollo de la infraestructura 
hospitalaria, haciéndola más moderna y eficiente.

la idea es que esto se realice en cada estado de la re-
pública mexicana, así la calidad de los servicios de sa-
lud serán cada día mejores y de gran utilidad para cada 
mexicano.

acciones de suma importancia, puesto que la salud es un 
tema importante, si no contamos con ésta no podemos 
realizar diversas actividades.

ALEJAndro CordEro
méxico, df

SoBrE LA EduCACión En MéxiCo

señor director:

la educación en México está en decadencia. Muchos 
docentes únicamente se dedican a ir a las escuelas a per-
der el tiempo, lo que menos les interesa es proporcionar 
conocimiento a sus alumnos. No por ello descarto que 
existan excelentes docentes que les apasione su trabajo 
y aporten aprendizaje y enseñanza a quienes toman cla-
ses con ellos.

a mi parecer quienes están en contra de la reforma edu-
cativa son todos aquellos maestros que sólo ven en bene-
ficio propio, argumentando que con la reforma perderán 
derechos que han ganado a lo largo de varios años.

es momento de enfocarnos en el desarrollo y mejora de 
la educación, garantizando que con esta reforma la ca-
lidad aumentará y los estudiantes serán quienes obten-
drán mayor provecho.

SAnTiAGo roBLES LoZAno
méxico, df

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te 
pedimos que tu texto no rebase las 200 palabras. 
Por tu seguridad, y el respeto a nuestros lectores, 
acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. nos reservamos el derecho de publicar o 
editar los contenidos. Las opiniones publicadas serán 
responsabilidad de su autor. 
Te puedes dirigir a: 

yolector@gimm.com.mx



< director de policía de poncitlán fue baleado >

Matan a jefe policiaco en Jalisco
La noche de ayer fue asesinado el 
director de la policía municipal 
de Poncitlán, Jalisco, Bernardo 
García.

 Sujetos desconocidos dispa-
raron en varias ocasiones con-
tra el jefe policiaco cuando éste 
se encontraba en el cruce Mateo 
del Regil y el Arroyo en la colo-
nia El Briseño del municipio de 
Zapopan.

Un contingente de patrullas 
de la policía municipal zapopa-
na acudió a la zona del crimen. 

Tras recibir el reporte, poco 
después de las 19:00 horas, au-
toridades de la Policía de Zapo-
pan y del Ministerio Público, así 
como del Instituto Jalisciense de 
Ciencias Forenses (IJCF), acu-
dieron al lugar de los hecho, se-
gún reporta un diario local.

Al parecer, la agresión se dio 
por sujetos que viajaban a bor-
do de un par de vehículos, des-
de donde dispararon a Bernardo 
García. 

—De la Redacción

Foto: EFE
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El secretario de 
la Defensa, el 
general Salvador 
Cienfuegos, 
se reunió con 
senadores del 
PRD para tratar 
diversos temas

POR JAIME CONTRERAS SALCEDO
nacional@gimm.com.mx

El general secretario de la Defen-
sa Nacional (Sedena), Salvador 
Cienfuegos Zepeda, mostró ayer 
su preocupación porque no po-
cos gobiernos estatales y muni-
cipales piden el apoyo recurrente 
del Ejército mexicano para ata-
car de frente la inseguridad y el 
crimen organizado en buena par-
te del país, pero se niegan a certi-
ficar sus policías, en una actitud 
cómoda en donde las fuerzas cas-
trenses ponen recursos, equipos 
y vidas humanas. Pero ellos no.

Esto fue parte de los plantea-
mientos que hiciera el funciona-
rio público ante la mayoría de 
senadores de la bancada del Par-
tido de la Revolución Democrá-
tica  (PRD) a quienes les informó 
sobre los esfuerzos y problemas 
presupuestales que encara la de-
pendencia; el trabajo que se ha 
hecho para que todo el personal, 
desde los rangos más bajos has-
ta los altos mandos, en materia 
de capacitación sobre derechos 
humanos; y les recalcó la mayor 
coordinación con el resto de las 
corporaciones de seguridad pú-
blicas, empeño en el que ya está 
trabajando la administración del 
presidente Enrique Peña Nieto.

Varios de los legisladores que 
estuvieron en este desayuno de 
trabajo en la sede de la Sedena, 
encabezados por su dirigente 
Miguel Barbosa, ponderaron la 
“sensibilidad social” que exhi-
biera el general. 

Informaron que no se habló 
para nada del eventual regreso 
de las tropas a sus cuarteles.

El propio Cienfuegos Zepeda 
agradeció los esfuerzos de la iz-
quierda mexicana, y en especial 
del PRD, por “su agenda social”, 
en temas clave para el futuro na-
cional como la erradicación de 
la pobreza, elemento sustan-
tivo para la recuperación de la 
seguridad en todo el territorio 
nacional.

Los senadores del PRD le for-
mularon preguntas de todo tipo y 
el titular de la Sedena no rehusó a 
ninguna e incluso les habló some-
ramente del problema en el que 
han estado involucrados varios 
ex altos mando de la Secretaría.

Al respecto fue muy enfático 
en subrayar este nuevo tipo penal 
que ellos tienen de “traición a las 
fuerzas armadas”, no solamente 
para los generales, altos mandos 
o medios, sino los que han deser-
tado de las filas del Ejército que 
habiendo sido capacitados por la 
institución, terminaron actuan-
do y trabajando para las organi-
zaciones criminales.

Relataron los senadores pe-
rredistas que Cienfuegos Zepeda 
subrayó la percepción del insti-
tuto armado en el sentido de que 
parte del grave problema de in-
seguridad que padece la nación 
obedece a que hay gobiernos es-
tatales y municipales que prác-
ticamente lo único que hacen es 
estirar la mano al Ejército sin 

CALIFICA DE ACTITuD CóMODA A ESTADOS CON ATRASOS

Sedena critica falta de 
depuración policiaca

Segob reporta  
en enero baja 
de homicidios
El gobierno federal  
dio a conocer cifras  
sobre el combate al  
crimen organizado 

POR CARLOS QuIROz
nacional@gimm.com.mx

El gobierno de la República 
informó ayer que se registró 
una disminución en el número 
de homicidios, de acuerdo con 
los indicadores en materia de 
seguridad correspondientes 
al periodo que va del 1 al 31 de 
enero de 2013.

“En lo que res-
pecta a los ho-
micidios dolosos 
vinculados a la de-
lincuencia organi-
zada se registró una 
disminución de 35 
casos, al pasar de 
mil 139 en diciem-
bre pasado a mil 
104 en enero. De 
estos últimos, mil 
068 son presuntos 
delincuentes abati-
dos, 30 servidores 
públicos caídos en 
el cumplimiento de 
su deber y 6 personas presu-
miblemente ajenas a los he-
chos”, señaló la Secretaría 
de Gobernación (Segob) en un 
comunicado.

Igualmente explicó que en 
cuanto a las personas que re-
sultaron lesionadas por en-
frentamientos y 
agresiones vincula-
das a la delincuen-
cia organizada en 
enero de 2013, se 
reportan 150 casos, 
de los cuales 30 son 
presuntos delin-
cuentes, 102 servi-
dores públicos y 18 
personas presumi-
blemente ajenas a 
los hechos.

“En contras-
te, en diciembre de 
2012 se registraron 
1,050 lesionados: 722 presun-
tos delincuentes, 105 servido-
res públicos y 223 personas 
presumiblemente ajenas a los 
hechos.

Las personas puestas a dis-
posición de una autoridad mi-
nisterial ascendieron en el mes 
de enero a 809, mientras que 
en diciembre pasado se regis-
traron 793 detenciones”, de-
talla el documento.

Mientras que en lo que se 
refiere a aseguramientos, los 
indicadores señalan que du-
rante el mes de enero de 2013 

se incautaron un total de 69 
mil 25.21 kilogramos de dro-
gas, 15 mil 259.97 más que en 
diciembre pasado, cuando la 
cifra fue de 53 mil 765.24, en-
tre las que destacan marigua-
na y cocaína.

Asimismo, en el primer mes 
de este año se aseguraron 48 ki-
logramos y 11 mil 940 litros de 
precursores químicos, además 
de 155 kilogramos y 4 mil 054 
litros de sustancias químicas 
para la elaboración de drogas 
sintéticas, y ocho laboratorios 
para el procesamiento de éstas.

“Estas cifras presentan un 
aumento comparadas con las 

de diciembre pasa-
do, cuando se ase-
guraron 720 litros 
de precursores quí-
micos y 3.47 litros 
de sustancias quí-
micas; salvo en el 
caso de los kilogra-
mos de sustancias 
químicas, donde se 
registró un descenso 
de 24.8 kilogramos 
en el mes pasado.

“En relación 
con otros decomi-
sos, durante enero 
de 2013 se reportan 

2 millones 773 mil 500 pesos 
mexicanos y 37 mil 659 dóla-
res americanos; 940 vehículos, 
146 mil 773 litros de combusti-
ble, mil 234 armas, 137mil 227 
cartuchos y cargadores, 187 
equipos de comunicación y de 
cómputo, así como dos túneles 

para el paso de dro-
gas asegurados”, 
subrayó la Segob.

Mientras que so-
bre el resultado de 
los operativos reali-
zados para la erradi-
cación y destrucción 
de plantíos, se dio a 
conocer que 201.05 
hectáreas de ma-
riguana y 794.88 
de amapola fueron 
erradicadas.

Por último se 
precisa que los da-

tos preliminares sobre indica-
dores en materia de seguridad 
son elaborados por el Cen-
tro Nacional de Planeación, 
Análisis e Información para 
el Combate a la Delincuen-
cia (CENAPI) de la Procura-
duría General de la República 
(PGR), a partir de la informa-
ción reportada por esta misma 
dependencia y las secretarías 
de la Defensa Nacional y de 
Marina, así como por la Poli-
cía Federal, sobre sus activi-
dades con respecto al combate 
a los delitos federales.

Foto: Archivo

Las autoridades informaron que en enero se incautaron 15 mil 
259 kilos de droga más que en diciembre pasado.

mejoras a l 
ejército

El general Salvador Cienfuegos informó que sí hay una capacitación en derechos 
humanos. En la imagen, durante la entrega de reconocimientos a cuerpos de rescate.

Foto: Eduardo Jiménez

POR JAIME CONTRERAS S.
nacional@gimm.com.mx

>Dentro de los temas que 
el titular de la Defensa 

Nacional, Salvador Cienfue-
gos Zepeda, les confió a los 
senadores del PRD uno que 
les llamó más la atención 
fue el del avión que la de-
pendencia tiene destinado 
para transportar a su general 
secretario.

Acorde con Cienfuegos 
Zepeda, la aeronave “tiene 
40 o 45 años” al servicio de 
la dependencia y cuando se 
adquirió, “ya era vieja”, les 
participó con tranquilidad a 
sus convidados legisladores.

Por ello, el general de 
División tomó dos determi-
naciones “que suenan más 
que lógicas”, coincidieron 
los perredistas:

Tratar de no abordar ese 
avión por razones de seguri-
dad, y mejor invertir mayo-
res recursos presupuestales 
a la renovación del 
resto de la flota, 
así como al man-
tenimiento de la 
que goza hoy el 
Ejército, confiaron 
a Excélsior varios 
de los senado-
res perredistas 
presentes en el 
convivio.

Varios han 
sido los intentos 
que han realizado 
las autoridades 
militares a través 
de diferentes administra-
ciones federales, del PRI 
o del PAN, para cambiar 
estos equipos aéreos y, sin 
embargo, no se han podido 

ejecutar, a pesar de las re-
comendaciones que el pro-
pio Legislativo ha hecho 
al aprobar, por ejemplo, 

el Presupuesto 
de Egresos de la 
Federación.

Tampoco han 
fructificado, en el 
caso de la Secre-
taría del a Defensa 
Nacional (Sede-
na), no obstante 
los accidentes 
aéreos en los que 
lamentablemen-
te han fallecido 
ya precisamente 
tres secretarios de 
Estado, Ramón 

Martín Huerta, Juan Camilo 
Mouriño y José Francisco 
Blake Mora, así como otros 
funcionarios públicos de 
alto rango.

El avión del titular de la 
Defensa tiene 45 años

comprometerse a la certificación 
de sus policías y que han tomado 
la decisión tal vez un poco irres-
ponsable, por fácil, de dejar a sus 
policías inactivas porque no les 
tienen confianza, pero al mismo 
tiempo no meterse a fondo real-
mente para poderlas mejorar y 
certificar.

Los legisladores del PRD 
apuntaron lo sano de este tipo de 
acercamientos con la Sedena y sus 
responsables tomando en cuenta 

dos aspectos: la izquierda ha te-
nido “una relación tensa” con el 
Ejército en algunos momentos de 
la historia; y ahora, aunque sea 
con puntos de vista diferentes, la 
idea es encontrar respuestas para 
los problemas que el país tiene en 
materia de seguridad, de defensa 
y “de vitalidad de las fuerzas ar-
madas”, anotaron.

Cienfuegos Zepeda fue jefe 
tanto de la Séptima como de 
la Novena Regiones Militares 

DROgAS
Los indicado-
res del go-
bierno 
señalan en el 
mes de enero 
se incautaron 
un total de 
69 mil kilos 
de drogas.

FLOTA
Varios han 
sido los 
intentos de 
las autorida-
des militares 
para cambiar 
sus equipos 
aéreos, sin 
tener éxito.

DETENIDOS
Las personas 
puestas a 
disposición 
de una 
autoridad 
ministerial 
ascendieron 
en el mes de 
enero a 809.

De estas reunio- 
nes, ambas par-
tes se llevarán 

información valiosa para 
conocer a fondo las tareas  
tanto de la Secretaría de 
la Defensa como de la 
Cámara de Senadores.

2El acercamiento 
del secretario 
de la Defensa 

Nacional con los legisla-
dores abona a un clima 
de colaboración entre 
las Fuezas Armadas y el 
Poder Legislativo.

1

–Chiapas y Guerrero- y deri-
vado de una duda de uno de los 
senadores presentes, se mostró 
atento a las llamadas “policías 
comunitarias” que se han pre-
sentado en suelo guerrerense.

En el tema de los derechos 
humanos, el general secretario 
insistió en todo el trabajo que ha 
venido haciendo la institución 
para profundizar en el conoci-
miento de la materia de derechos 
humanos y puso muchos ejemplos 
de cómo la capacitación desde el 
Colegio Militar hasta los altos 
mandos, tienen una capacitación 
constante en esta materia”.

Al final de la junta de traba-
jo, los perredistas apuntaron, 
y en ello coincidió su anfitrión, 
que “de la mejor coordinación 
que puedan tener las fuerzas ar-
madas y con la visión del poder 
civil, en una lógica de correspon-
sabilidad, se podrán atender pro-
blemas como los que se tienen hoy 
día en el estado de Guerrero, y en 
cualquier lugar del país”.

Las autoridades de Jalisco acudieron a investigar el asesinato.
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El gobernador 
Graco Ramírez 
refuerza la 
seguridad de 
los titulares de 
la Procuraduría 
local y de la SSP 
estatal; crea una 
fiscalía especial 
Por Pedro TonanTzin
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

cUerNAVAcA.— Tres escol-
tas que integraban el convoy de 
seguridad del procurador de 
Morelos, rodrigo Dorantes sal-
gado, murieron baleados en la 
colonia las Granjas de cuerna-
vaca, en un enfrentamiento con 
elementos de la Policía Preven-
tiva estatal. el fiscal estatal, 
que se dirgía a su casa, resultó 
ileso de la agresión.

Ante estos hechos, el gober-
nador de Morelos, Graco ramí-
rez, ordenó el reforzamiento de 
la seguridad del procurador es-
tatal y de la secretaria de seguri-
dad Pública de la entidad, Alicia 
Vázquez luna. 

Además, creó una  una fiscalía 
especial para investigar el ata-
qque, y ordenó la detención de 
10 elementos estatales que dis-
pararon contra los escoltas del 
procurador, de los cuales hasta 
ayer no estaba definida su situa-
ción jurídica.

Más de 12 horas después del 
ataque, el gobernador confirmó 
que en el convoy viajaba el pro-
curador y ordenó investigar los 
hechos: “el Ministerio Público 
de inmediato inició la carpeta de 
investigación correspondiente, y 
se ha puesto a disposición a 10 
elementos de la Policía estatal 
involucrados en los hechos”.

en el tiroteo un elemento de 
la Policía estatal resultó herido.

“Desde la primera hora que 
tuve conocimiento de estos la-
mentables hechos di instruc-
ciones para preservar la vida del 
procurador de justicia, rodrigo 
Dorantes salgado, y de la secre-
taria de seguridad Pública Ali-
cia Vázquez luna.”

el mandatario dijo que la fis-
calía para investigar estos he-
chos estará bajo su mando y en 
caso de ser necesario se pedirá 
participación a la Procuraduría 
General de la república (PGr), 
a fin de dar certeza a la investiga-
ción. “estoy valorando la desig-
nación de un fiscal especial para 
que se haga cargo de esta inves-
tigación”, dijo.

los escoltas viajaban en una 
camioneta Nissan Armada con 

deTienen a 10 Policías esTaTales Por la agresión en Morelos

Matan a tres 
escoltas de 
procurador

Plagian y liberan a 5 
trabajadores de diario
En distintos puntos 
hombres armados  
levantaron a personal  
de el siglo de Torreón

Por alMa gudiño
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

sAlTillo.— luego del se-
cuestro y liberación de cinco 
trabajadores del periódico El 
Siglo de Torreón, el rotativo fijó 
su postura y aseveró que tras 
el plagio se ponen de mani-
fiesto las nulas condiciones de 
seguridad para los medios de 
comunicación.

los cinco compañeros fue-
ron liberados la madrugada del 
viernes; por seguridad de los 
trabajadores y protección a las 
víctimas no se proporcionaron 
más detalles.

“sin embargo, lo ocurrido la 
noche del jueves resulta alar-
mante porque abre un nuevo 
frente en la vulnerabilidad de 
los medios de comunicación, 
pues los trabajadores secues-
trados no pertenecen al área de 
redacción.

“esto significa que cual-
quier trabajador de un medio 
ahora puede ser víctima de una 
agresión que busque afectar una 
cobertura periodística median-
te la violencia”.

“los medios de comunica-
ción hemos quedado atrapados 
en la ola criminal desatada en la 
laguna y el resto del país en los 
últimos años, a pesar de que sólo 
somos actores sociales que bus-
can informar los hechos que han 
golpeado a nuestras comunida-
des”, dio a conocer El Siglo de 
Torreón en su página de internet.

“resulta notable que el 
secuestro de nuestros cin-
co compañeros haya ocurri-
do horas después de que ese 
mismo jueves se instaló en el 
senado la comisión para se-
guimiento de Agresiones con-
tra Periodistas, un organismo 
similar a muchos otros que no 
han logrado frenar 
la violencia contra 
medios de comuni-
cación, marcando 
un fuerte contras-
te entre lo que se 
ve en la capital del 
país y lo que ocu-
rre en las regiones 
donde se vive la ola 
criminal.”

El Siglo de Torreón 
agradece las mues-
tras de apoyo expre-
sadas por nuestros 
lectores, así como 
periodistas, medios 
nacionales e inter-
nacionales y orga-
nismos de defensa 
de la libertad de 
expresión.

las instalacio-
nes de El Siglo de To-
rreón han sido objeto de por lo 
menos dos ataques que dejaron 
serios daños en la fachada del 
inmueble.

el medio informativo des-
taca dos ataques en agosto de 
2009 y noviembre de 2011, cu-
yas investigaciones no han sido 
dadas a conocer por las autori-
dades estatales.

“sin embargo, en El Siglo de 
Torreón mantenemos el com-
promiso de seguir informando 
a la comunidad sobre lo que 

ocurre en nuestra comarca 
lagunera”.

el jueves 7 de febrero aproxi-
madamente a las 21:30 ho-
ras cinco trabajadores fueron 
privados de la libertad por un 
grupo de hombres armados en 
varios puntos de la ciudad de 
Torreón, horas más tarde fue-
ron liberados.

el personal afectado
las víctimas fueron 
dos empleados de la 
página web, dos del 
área de publicidad y 
uno de cobranza.

De acuerdo con 
las investigaciones, 
uno de ellos fue pla-
giado afuera de las 
instalaciones del 
periódico, otro en 
una tienda, tres más 
en sus propios do-
micilios hasta donde 
ingresaron los hom-
bres armados.

Aunque no se dio 
a conocer el móvil 
del secuestro se pre-
sume que se trata de 
la publicación de al-
gunas notas perio-
dísticas, expresó el 
diario en su mensaje 

publicado ayer.
el gobierno del estado re-

probó los hechos, al tiempo 
que la Procuraduría General de 
Justicia de coahuila, abrió una 
investigación dentro del ámbi-
to de su competencia.

la dependencia estatal re-
prueba y condena los hechos 
y se compromete a agotar to-
das las líneas de investigación 
en el ámbito de su competencia 
para dar con el paradero de los 
agresores.

adiós de  
compañeros

Los tres escoltas del procurador de Morelos que murieron recibieron ayer un 
homenaje de cuerpo presente.

Foto: Cuartoscuro

el recién creado Mando Único tiene como uno de sus objetivos la 
coordinación para las funciones de seguridad.

nn Elnpasadon6ndenfebrero,nlosn33n
alcaldesndenMorelos,nfirmaronn
elnacuerdonparanlancreaciónn
delnMandonÚniconennelnestado,n
pornlonquenanpartirndenesen
díanlancoordinaciónndenlasn
corporacionesndenseguridadnden
losn33nmunicipiosnyndenlanPolicían
Estatalnseránresponsabilidadndeln
gobiernonestatal.

nn Elngobernadornexplicónquenelnn
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lanProcuraduríandenMorelosn“Non
tenemosnprocuraciónndenjustician
lanprocuraduríandelnestadon
estándesmantelada,nnonhayn
suficientesnMinisteriosnPúblicosn
ynnontodosnlosnfiscalesnestánndeln
ladonnuestro.

nn Unandenlasnmedidasnparan
reconstruirnlanprocuraduría,nserán
crearnennprincipionelndiplomadon
enncriminologíanynluegonunann
licenciatura,ndijonelnmandatario.

Mando Único en la enTidad

placas de circulación Pxe 1417, 
la cual tenía 32 dispararos en el 
parabrisas, el medallón, en la 
puerta del copiloto y un neumá-
tico, dos de los cadáveres queda-
ron a unos metros del vehículo y 
uno más en el interior.

la camioneta del procurador 
presenta siete impactos en la 
parte trasera debido al blindaje 
y la patrulla 00520 de la Policía 
estatal Acreditable presenta-
ba dos impactos, los cuales se 
presume salieron de las mismas 
armas de la Policía Acreditable.

la camioneta de los escoltas 
quedó sobre la calle 10 de abril, 
casi esquina con 5 de Mayo y en 
el lugar se lograron obtener al 
menos 15 casquillos de armas 

de alto poder, que fueron utili-
zadas por la corporación estatal 
para detener el avance de esta 
camioneta.

los escoltas que perdieron la 
vida fueron identificados como 
José Joaquín Díaz cevallos Juá-
rez, rafael Barranco Mejía y 
Héctor rojas Popoca. Además 
un policía estatal de nombre Ós-
car Hernández Vidal quien fue 
trasladado a un hospital.

el procurador iba camino a su 
casa y los estatales reaccionaron 
de forma excesiva. “creo que hay 
un exceso de uso de fuerza evi-
dentemente de parte de los po-
licías, el disparar de esa manera 
con la presunción de que es un 
vehículo desconocido, me parece 
que rompe ese protocolo”.

Desde su cuenta de Twitter 
el gobernador afirmó por la ma-
ñana que sus detractores apro-
vecharían esta desgracia para 
criticarlo.

“Yo llamo a esos actores po-
líticos que no se anticipe, yo sé 
que les encantaría que fracasa-
ra la seguridad pública en este 
estado, para continuar muchos 
privilegios que estamos y vamos 
a quitar.”

Foto: EFE/Archivo

El Siglo de Torreón ha sido blanco de otras agresiones en otros años. En la imagen, un ataque en 2009.

>Tras el secuestro de 
cinco empleados del 

diario El Siglo de Torreón, 
ocurrido el jueves, el co-
lumnista de dicho perió-
dico Patricio de la Fuente 
González declaró que es 
la tercera vez que el diario 
sufre ataques por parte 
del crimen organizado.

la primera 
vez fue cuan-
do balearon 
la fachada, la 
segunda dis-
pararon contra 
un automóvil y 
lo incendiaron, 
ahora “cinco 
compañeros fue-
ron secuestrados 
durante varias 
horas, pero afor-
tunadamente ya 
están bien y ya 
aparecieron”.

Patricio de la Fuente 
no sabe cuál es el mensaje 
del crimen organizado; 
sin embargo, lo ocurrido 
vuelve a poner de ma-
nifiesto la enorme inse-
guridad que se vive en 
la laguna y que hoy las 
autoridades, de los tres 
niveles del estado, están 

total y absolutamente 
rebasadas.

el columnista de El 
Siglo de Torreón reconoció 
que la plaza es disputada 
por dos grupos crimina-
les principalmente y que 
el plagio de compañeros 
tiene un fuerte impacto 
sicológico porque en esta 

ocasión las víc-
timas no fueron 
reporteros que 
cubren la fuente 
de narcotráfico, 
sino compañe-
ros que trabajan 
en áreas admi-
nistrativas y de 
informática.

en entrevis-
ta con Pedro 
Ferriz de con 
para grupo ima-
gen Multimedia, 
Patricio de la 

Fuente confesó que este 
ataque afecta al diario y 
a la vida en la comarca 
lagunera.

“esta violencia atenta 
contra lo más preciado 
que tiene el hombre que es 
un valor no negociable que 
es la libertad”, añadió.

— De la Redacción

“Afecta a toda la 
Comarca Lagunera”

Los medios 
condenan  
los ataques

> los medios firman-
tes del Acuerdo pa-

ra la cobertura informati-
va de la Violencia condena-
ron ayer, por medio de un 
comunicado,  los ataques 
ocurridos contra personal 
de El Siglo de Torreón.

los colaboradores del 
periódico El Siglo de Torreón 
fueron secuestrados el jue-
ves 7 de febrero cerca de las 
9:30 de la noche. Todos fue-
ron liberados alrededor de 
las 3 de la mañana de ayer.

las personas que fueron 
secuestradas desempeñan 
distintas funciones en el 
diario: dos son redactores 
del sitio web, dos son cola-
boradores del área publici-
dad y uno del área adminis-
trativa. Todos ellos fueron 
plagiados por un grupo de 
hombres armados en diver-
sos puntos de Torreón.

los medios expresaron 
su solidaridad con los cole-
gas del diario coahuilense, 
“uno de los más golpeados 
por la ola de violencia con-
tra la prensa.”

“estos hechos represen-
tan una escalada en la in-
timidación y violencia que 
durante los últimos años 
han enfrentado los medios 
de comunicación, llegando 
incluso a quienes no desem-
peñan de forma directa la-
bores relacionadas con la 
tarea informativa.”

— De la Redacción

Los medios de 
comunicación 
hemos queda-
do atrapados 
en la ola crimi-
nal desatada 
en La Laguna 
y el resto del 
país en los últi-
mos años.”

postura dE El 
Siglo  dE TorrEón

región
para el 
columnista 
patricio de la 
Fuente, lo 
ocurrido 
vuelve a 
poner de 
manifiesto la 
inseguridad.

Foto: Pedro Tonantzin

El ataque se produjo en la colonia Las Granjas, en Cuernavaca.

El ataque eviden-
cia una falta de 
coordinación entre 

corporaciones estatales, o 
bien una grave filtración de 
información sobre las rutas 
del procurardor.

1
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Los presuntos delincuentes fueron entregados a las autoridades 
estatales por el Movimiento de Autodefensa Ciudadana.

Foto: Notimex

Entregan en 
Ayutla 11 de 
54 detenidos
La UPOEG señaló que 
las negociaciones con las 
autoridades estatales 
proseguirán hasta que la 
tranquilidad vuelva a sus 
comunidades

por rolando aguilar
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

AcAPUlcO.– El gobernador 
de Guerrero, ángel Aguirre 
Rivero, celebró que la Unión 
de Pueblos y Organizacio-
nes del Estado de Guerrero 
(UPOEG) entregara ayer vier-
nes a los primeros 11 deteni-
dos, de un total de 54, como 
resultado del diálogo que se 
ha establecido con los diri-
gentes de los grupos civiles de 
autodefensa.

los 11 presuntos delincuen-
tes, entre los que se encon-
traban dos mujeres, 
fueron entregados al 
secretario general de 
Gobierno, Humber-
to Salgado Gómez. 
Después fueron su-
bidos a un autobús 
y trasladados a un 
cereso, custodiados 
por la Policía Federal 
y militares. los res-
tantes 43 detenidos 
están bajo resguardo 
en la comunidad de 
El Mezón.

Otro compromi-
so con la UPOEG es 
que los ciudadanos se 
retirarán de los puestos de re-
visión y a partir de hoy el Ejér-
cito se quedará en ellos.

El gobernador presidió la 
tarde del viernes la reunión del 
Grupo de coordinación Gue-
rrero, a efecto de tomar las me-
didas necesarias para reforzar 
el Operativo Guerrero Seguro 
en el estado.

pistas muy cercanas
En esta reunión de trabajo el 
mandatario estatal dijo que 
se tienen pistas muy cerca-
nas para detener a los res-
ponsables de la agresión que 
sufrieran las turistas españo-
las hace unos días en Playa 
Encantada, que se encuentra 
a 15 kilómetros del Acapulco 
Diamante.

amnistía internacional calcula que sólo 20% de los casos son denunciados

Acusan impunidad 
en crimen a mujeres
La ONG denuncia 
que la falta de 
castigo en delitos 
sexuales sigue 
imperando en 
México

efe
nacional@gimm.com.mx

Amnistía internacional afirmó 
que el caso de las seis españolas 
que recientemente fueron vio-
ladas en México “no es ajeno a 
la realidad a la que se enfren-
tan incontables mujeres” en el 
país, y llamó la atención sobre la 
alta tasa de impunidad en estos 
crímenes.

“la impunidad sigue siendo 
una de las características de la 
violencia sexual contra las mu-
jeres en México”, afirmó la ofici-
na en México de la organización 
humanitaria.

El pasado lunes, seis espa-
ñolas que se alojaban en un bun-
galó de una playa del oriente de 
Acapulco fueron violadas por al 
menos cinco desconocidos que 
se cubrieron los rostros y ame-
nazaron a las víctimas con armas 
cortas.

Desde entonces se han reali-
zado pesquisas para buscar a los 
responsables, pero hasta hoy no 
se ha facilitado su identidad ni 
se han practicado detenciones, 
según la información de las au-
toridades del estado de Guerre-
ro, donde se encuentra Acapulco, 
uno de los principales centros tu-
rísticos del país.

“Tras inicialmente haber mi-
nimizado los hechos, las autori-
dades del estado de Guerrero se 
vieron forzadas a reafirmar que 
se conduciría una investigación 
completa para procesar a los res-
ponsables”, dice Amnistía inter-
nacional en un comunicado.

También recuerda que “cada 
año miles de niñas y mujeres son 
víctimas de violencia sexual en 
México”.

Según datos oficiales, en 2012 
fueron denunciadas en México 14 
mil 50 violaciones y hubo otros 17 
mil 459 casos anotados en las es-
tadísticas como “otros (delitos) 
sexuales”.

Sin embargo, Amnistía calcu-
la que estas denuncias podrían 
representar sólo 20 por ciento de 
los casos denunciados.

También sostiene que de 
acuerdo con los datos de senten-
cias en 2009, último año al que 
la organización ha tenido acce-
so, “en México solamente se pro-
dujeron 2 mil 795 condenas por 
violación”.

“Si quien viola a una mujer no 
recibe ningún castigo, el mensaje 
que se está transmitiendo es que 
tales abusos son aceptables, es 
una firme invitación a que otros 
cometan ese mismo delito”, dice 
la nota de la organización defen-
sora de los derechos humanos.

Aunque reconoce “avances 
positivos” como la promulgación 
de una ley que protege la vida de 
las mujeres, “la violencia de gé-
nero sigue siendo generalizada”.

“Tanto las autoridades fede-
rales como estatales han fraca-
sado sistemáticamente a la hora 
de garantizar la aplicación efec-
tiva de muchos aspectos de esta 
ley, lo que ha contribuido a que 
la impunidad subsista”, agrega 
el comunicado de la agrupación.

El pasado jueves, el presiden-
te Enrique Peña Nieto dijo que 
las autoridades de los tres nive-
les de gobierno deben actuar con 
eficacia para encontrar y castigar 
a los responsables de la violación 
de seis ciudadanas españolas.

“casos como ése y otros más 
que se dan en el territorio nacio-
nal, nos deben ocupar a todas las 
autoridades de los tres órdenes 
de Gobierno a asumir plena res-
ponsabilidad”, aseguró.

vacacionistas El lunes 4 de febrero fueron abusadas sexualmente seis turistas españolas en la 
colonia Alfredo B. Bonfil, en la Zona Diamante de Acapulco.

Foto: AFP/Archivo

Si quien viola a una mujer 
no recibe ningún castigo, 
el mensaje que se está 

transmitiendo es que tales abusos son 
aceptables.”

comuNicAdo de AmNiStíA iNterNAcioNAl

tras inicialmente haber 
minimizado los hechos, las 
autoridades del estado de 

Guerrero se vieron forzadas a reafirmar 
que se conduciría una investigación 
completa.”

14
MiL

violaciones fueron 
denunciadas en 2012, 
según datos oficiales.

de la redacción
nacional@gimm.com.mx

>En la zona turística de 
Playa Bonfil, en Acapul-

co, Guerrero, la violación de 
seis turistas españolas no ha 
sido el único caso, una mujer, 
de quien se mantiene su nom-
bre en el anonimato, denunció 
que ella y un grupo de amigos 
sufrieron un ataque similar en 
noviembre de 2012 y que de 
no ser por la apatía de las au-
toridades se pudo haber evi-
tado la agresión, pues antes 
de su denuncia dos personas 
más se presentaron a declarar 
por hechos parecidos.

En entrevista con Pedro 
Ferriz de con para grupo ima-
gen multimedia, la mujer dijo 
que a los casos reportados en 
diciembre y enero se suman 
lo que a ella y sus compañeros 
les ocurrió en noviembre y no 
descartó que se hayan regis-
trado situaciones parecidas 
en meses anteriores.

la mujer, que llamaremos 
“Diana”, relató que ellos 
sufrieron lo mismo que las tu-
ristas extranjeras. “También 
fueron hombres encapucha-
dos, en mi caso, nosotros nos 
encontrábamos en una casa 
de descanso y ahí, en Playa 
Bonfil, también a la 1:30 de 
la mañana, irrumpieron en 
la casa cinco encapuchados, 
armados”.

Diana comentó que ella 
se encontraba despierta 
conviviendo con sus amigos 
cuando irrumpieron los cinco 
sujetos que parecía que iban 
únicamente a robar. “Siento 
que era nomás un asalto, por-
que empiezan a amarrarnos a 
todos mis compañeros”.

Al igual que el relato de las 
turistas españolas, los ataron 
con cintas que encontraron 
en la casa. “No es que iban 
preparados con algo, sino que 
empiezan a agarrar cosas de 
la casa, empiezan a agarrar 
los cordones de las cortinas 
para empezar a amarrarnos 
y nos meten a la casa, donde 
empiezo a comentar a mis 
compañeros que tengo un mal 
presentimiento de que iba a 
pasar algo muy grave”.

Diana indicó que los en-
capuchados los encerraron 
en una habitación, excepto 
a una de sus compañeras. 
Después de 40 minutos, dijo 
que los reunieron en la planta 
baja de la casa, donde ya se 

encontraba su compañera, 
quien le dijo que fue violada.

Diana relató que la pe-
sadilla no acabó ahí, pues al 
acudir a denunciar ante las 
autoridades, se encontra-
ron con la apatía de parte 
de las autoridades. “Noso-
tros, después de pasar todo 
esto, vamos a declarar al 
MP (Ministerio Público), 
algo de Turismo primero, y 
ahí en Turismo no hay nadie 
trabajando (…) y 
nos comentan que 
tenemos que ir a 
otro lado, que a 
la Policía Federal 
Preventiva”.

comentó que 
en el Ministerio 
Público no había 
médico legista para 
que atendieran a su 
compañera y ante 
la falta de apoyo 
de las autoridades, 
decidió no declarar. “Mi ami-
ga, ya con el shock y toda la 
ansiedad y todo lo que había 
acabado de sufrir, me dice, 
‘quise apoyar en este caso, 
pero yo realmente ya no quie-
ro declarar, tengo miedo’, y 
pues ya no quiso declarar”.

Para asombro de Diana y 
sus compañeros, se presentó 
un hombre para reclamar-
les una chamarra que ellos 
llevaban como evidencia, la 
cual dejaron los cinco sujetos 
que los atacaron. El hombre 

reclamó la chamarra argu-
mentando que le pertenecía 
y que fue robada de su casa 
cuando varios sujetos “entra-
ron a su casa, tres horas an-
tes, igualmente amarraron a 
su familia. Violan a su esposa, 
abusan de sus hijas”.

Diana agregó que un tercer 
hombre que se encontraba en 
el Ministerio Público tam-
bién se presentó a declarar 
por un asalto similar en la 

noche, y aunque 
pidió el apoyo de la 
policía nadie acu-
dió a su domicilio. 
“Entraron en su 
casa (…) pidió a la 
policía, no le qui-
sieron hacer caso, 
creo que trató de 
localizar al gober-
nador. Nunca lo 
atendieron, y pues 
a mí también me da 
coraje porque igual 

si hubieran tomado la medi-
da necesaria, tal vez no nos 
hubiera pasado ni al segundo 
señor ni a nosotros en la ter-
cera casa robada”.

lamentó que para que las 
autoridades de Guerrero se 
enteraran de la situación que 
se vive en Acapulco, tuviera 
que ocurrirle esta desgracia a 
turistas extranjeras. Diana le 
pidió al presidente municipal, 
luis Walton, que admita que 
el caso de las mujeres españo-
las no es el único.

Víctima cuenta otro caso similar de 
abuso sexual ocurrido en Acapulco

Luis Walton, alcalde de Acapulco, aseguró que casos como el 
de las españolas ocurren en cualquier parte del mundo.

Foto: ernesto ramírez/Archivo

delito
En noviembre 
de 2012, en 
Acapulco, una 
mujer fue 
violada en 
una casa de 
descanso por 
cinco sujetos.

por rolando aguilar
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

>AcAPUlcO.— El 
vocero de la Unión de 

Pueblos y Organizaciones 
del estado de Guerrero, 
Bruno Plácido Valerio, dio 
a conocer que la mañana de 
este viernes fue amenazado 
por una llamada anónima 
donde le dijeron “ahora vas 
a atenerte a las consecuen-
cias. Te vamos a dar donde 
más te duele”, e inmedia-
tamente después la perso-

na que lo amenazó 
colgó el teléfono.

El vocero ase-
guró que no teme 
a nada, prueba de 
ello es que siempre 
mantuvo el rostro 
descubierto en 
todos los días del 
movimiento. “los 
que nos metemos 
en esto sabemos el 
riesgo que se corre. 
Mucha gente sabe 
lo que hay que 
hacer, pero no se 
atreven a realizar 
los cambios”.

Aseveró que alguien 
tenía que dar la cara en este 
movimiento y le tocó a él, 
por eso viajó varias veces a 
chilpancingo y a la ciudad 
de México para encontrar 
la solución al problema de 
la inseguridad.

Afirmó que, a pesar de 
esta amenaza y las que vie-
nen, no dejará el movimiento 
de autodefensa, que conti-
nuará promoviendo a la Po-
licía comunitaria y buscará 
tender puentes de comuni-
cación con la coordinadora 
Regional de Autoridades 
comunitarias (cRAc), de la 
cual fue fundador en 1995, ya 
que el objetivo común que 
se persigue es ayudar a los 
pueblos.

Amenazan 
a vocero de 
la Unión de 
Pueblos

retiro
Uno de los dos 
compromisos 
de la Policía 
Comunitaria de 
Ayutla es que 
se retirarán de 
los puestos de 
revisión; el 
Ejército se 
ocupará ahora 
de la vigilancia.

En Ayutla de los Libres hubo un intenso operativo de seguridad 
durante la entrega de 11 de 54 detenidos por la UPOEG. 

Foto: Notimex
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Violencia principal causa de muerte
La Ssa de Tamaulipas 
informó que en 2012 las 
agresiones causaron casi 
mil muertes en la entidad

POR HÉCTOR GONZÁLEZ
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

ciUDAD VicToriA, Tamps.— 
las agresiones en Tamaulipas 
se encuentran catalogadas por 
la secretaría de salud entre las 
principales causas que originan 
fallecimientos en esta entidad 
fronteriza.

sólo durante el 2012, este ru-
bro registró casi mil personas 

que perdieron la vida en hechos 
de inseguridad.

el secretario de salud de la 
entidad, Norberto Treviño Gar-
cía Manzo informó que las cau-
sas de mortalidad en el estado se 
desencadenan por enfermedades 
como las isquémicas del corazón, 
diabetes mellitus, tumores ma-
lignos, agresiones y enferme-
dades cerebrovasculares, entre 
otras.

NorbertoTreviño García 
mencionó que en 2012, los diez 
padecimientos más comunes 
entre los tamaulipecos están las 
infecciones respiratorias agu-
das, de las cuales se presenta-
ron 813 mil 648 casos, seguidas 
por las infecciones intestinales, 

con 170 mil 874 personas afec-
tadas; infecciones en vías uri-
narias, con 131 mil 736; úlceras, 
gastritis y duodenitis, con 60 
mil 942 casos.

otras enfermedades que 
afectan a la sociedad tamau-
lipeca son el estado asmático, 
hipertensión arterial, faringitis 
y amigdalitis estreptocócicas, 
enfermedades periodontales y 

diabetes mellitus.
A esa situación, se suma el 

factor de ingesta excesiva de al-
cohol, que también es detonante 
de fallecimientos de personas.

en el informe  que la secreta-
ría de salud federal dio a conocer 
se establece que tan sólo durante 
2012 se concentró un total de 396 
casos de intoxicación aguda por 
el consumo alcohol.

Por ello, durante el 2013, el 
sector salud fortalecerá los pro-
gramas orientados a disminuir 
la incidencia de casos de las en-
fermedades que afectan con ma-
yor frecuencia a los ciudadanos, 
con el propósito de otorgar a la 
población una mejor calidad de 
vida.

PadECimiENTOs
El secretario de salud dijo que  son 
10 los padecimientos que afectan 
a la población de su estado, 
incluida la inseguridad. 

Ligan a reo 
fugado con  
el caso 
Kolombia
POR aRaCELY GaRZa
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

MoNTerreY.- el vocero 
de seguridad en la entidad, 
Jorge Domene, confirmó que 
una de las líneas de investi-
gación que se sigue en el caso 
Kombo Kolombia es la pre-
sunta participación de uno 
de los reos fugados del penal 
de Apodaca, el pasado 19 de 
febrero.  el fugado fue identi-
ficado como José isidro cruz 
Villarreal,  El Pichilo.

“es una de las líneas que 
se está siguiendo, no hay to-
davía la confirmación de que 
así fue”, respondió Domene, 
sobre la supuesta participa-
ción del reo involucrado en el 
múltiple asesinato de los mú-
sicos y personal del staff.

Acerca de la detención de 
un hombre que estaría vincu-
lado con el crimen del Kom-
bo, el funcionario estatal 
aclaró la información.

los integrantes de dicha 
agrupación desaparecieron 
luego de una presentación en 
Hidalgo, Nuevo león y pos-
teriormente sus cuerpos fue-
ron localizados en el interior 
de una noria en Mina.

De la detención de un 
hombre que estaría vinculado 
con el crimen del grupo mu-
sical, el funcionario estatal 
aclaró: “se especuló que está 
relacionado con el tema del 
grupo, no es así, esta persona 
ha declarado ser halcón para 
un grupo de la delincuencia”.

Hallan dos 
cadáveres 
en Cherán 
POR miGuEL GaRCía TiNOCO
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

MoreliA.— los cuerpos 
sin vida de dos hombres fue-
ron localizados a unos me-
tros del basurero municipal 
de cherán, Michoacán.

el hallazgo lo realizaron 
habitantes de la localidad, 
quienes alertaron a las auto-
ridades comunitarias.

informes proporciona-
dos por la Procuraduría de 
Justicia del estado, indican 
que los cadáveres presen-
taban heridas provocadas  
por arma de fuego y lesiones 
punzocortantes.   

Minutos después del in-
cidente, el gobernador de 
Michoacán, Fausto Vallejo 
Figueroa anunció la reins-
talación de una Base de 
operaciones Mixtas en la 
comunidad de Urapicho,  en-
cargada de patrullar toda la 
Meseta Purépecha. “Hoy 
entra en funcionamiento y 
se preparó desde antier una 
nueva Base de operaciones 
Mixtas con más presencia 
de todas las fuerzas de se-
guridad; el problema es que 
no puede estar anclado nada 
más en un mismo lugar”, de-
claró el mandatario.

en el estado operan nueve 
de estas Bases, por lo que no 
se descarta incrementar uni-
dades en diversas zonas del 
estado.

fuERTE GOLPE a sECuEsTRadOREs

Foto:Notimex

DEsmantElan banDa
Elementos de la aEI de nuevo león capturaron a 19 
plagiarios y homicidas, entre ellos, 10 menores de edad 
que operaban en Cadereyta, allende y montemorelos.
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Envía mensaje a familiares y seres queridos  
de afectados para que encuentren fortaleza y 
consuelo en este difícil y doloroso momento

rinde homenaje a las víctimas de pemex y entrega reconocimientos a rescatistas 

Peña ofrece agotar investigaciones
Persisten dudas  
de legisladores

por georgina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

El presidente Enrique Peña Nie-
to manifestó que se agotarán las 
investigaciones en el caso de la 
explosión del pasado 31 de ene-
ro en el edificio B2 del complejo 
administrativo de Pemex y se in-
formará de manera transparente 
a la ciudadanía.

Peña Nieto dijo, durante una 
ceremonia de homenaje a las 
víctimas y la entrega de recono-
cimientos a rescatistas, que la 
labor de los últimos fue crucial 
para salvar la vida de quienes su-
frieron heridas a causa de la ex-
plosión del 31 de enero.

“Fue determinante la actua-
ción de los rescatistas, quienes 
aplicaron toda su experiencia 
y capacidad. Su intervención 
oportuna salvó decenas de vi-
das. Al encontrarme con varias 
de las personas lesionadas pude 
constatar la heroica labor de vo-
luntarios, bomberos, soldados, 
marinos, policías, médicos, en-
fermeras y muy especialmente de 
los propios trabajadores de Pe-
mex”, manifestó.

El presidente entregó reco-
nocimientos a representantes 
de Pemex, Secretaría de Ma-
rina, Defensa, de la PGR, de la 
cFE, del ERUM, así como de la 
cruz Roja, el iPN y la brigada 
de rescate Topos, a las brigadas 
Tlaltelco, Azteca y Rescate in-
ternacional. los topos se lleva-
ron el aplauso más nutrido.

También entregó varios reco-
nocimientos a dependencias del 
gobierno del Estado de México, 
entre ellos a los Bomberos de 
Ecatepec, al Agrupamiento Re-
lámpago y a Protección civil del 
Estado de México.

Momentos antes de que ini-
ciara el evento y llegara el pre-
sidente Peña Nieto, a la entrada 
de la explanada conversaban el 
titular de Pemex, Emilio lozoya 
Austin; el secretario de Energía, 
Pedro Joaquín coldwell, y el pro-
curador Jesús Murillo Karam.

Una vez que llegó el manda-
tario, lo acompañaron hasta el 
presidium. Peña Nieto se detu-
vo unos instantes a saludar en-
tusiasta a trabajadores de Pemex 
que lo observaban desde dos de 
los edificios del complejo.

Después se ubicó en el presi-
dium; a su izquierda estaba el se-
cretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio chong; de Energía, 
Pedro Joaquín coldwell; el titu-
lar de Pemex, Emilio lozoya, y 
el titular de la Defensa, Salvador 
cienfuegos.

A su derecha el jefe de Gobier-
no del DF, Miguel Ángel Mance-
ra; el gobernador del Estado de 
México, Eruviel Ávila; la direc-
tora del iPN, Yoloxóchitl Busta-
mante; el canciller, José Antonio 
Meade Kuribreña, y el secretario 
de Marina, Vidal Soberón.

reconocimiento
En el evento Reconocimiento al 
Valor y la Solidaridad, el Presi-
dente también se refirió a las 37 
personas que perdieron la vida 
en la torre B2 de Pemex, y expre-
só que su pérdida ha entristeci-
do a todos los mexicanos.

A sus familiares y seres que-
ridos les deseó “que encuentren 
fortaleza y consuelo en este difí-
cil y doloroso momento”.

Varios rostros de tristeza se 
observaban entre el público, en 
la décima fila y uno de los traba-
jadores de Pemex no pudo conte-
ner las lágrimas; sus compañeras 
trataban de consolarlo, le daban 
palmadas en la espalda y le de-
cían “tranquilo”. Él trabajaba en 
la torre B2. Perdió a compañeros 
y amigos de toda la vida.

Peña Nieto colocó una ofren-
da floral en un monumento, don-
de están inscritos los nombres de 
las 37 víctimas. Allí pidió un mi-
nuto de silencio en su honor.

A espaldas del Presidente es-
taba la torre B2, cubierta de una 
enorme manta de Pemex que dice 
“Estamos unidos” y una cruz con 
flores que recuerda a quienes allí 
perdieron la vida.

En entrevista al finalizar el 
evento, Osorio chong aseguró 
que las investigaciones del hecho 

se llevan a cabo en los tiempos 
normales: “Estamos en la nor-
malidad de los tiempos, déjen-
me decirlo ahora que 
sabemos lo que ha su-
cedido en otras partes 
del mundo” dijo.

Y recordó que “se 
puede determinar que 
no hubo explosivos, 
pero las causas, el tipo 
de gas, hay que seguir 
escarbando, meterse 
a los sótanos, por eso 
tarda” dijo.

Por la noche, en su 
cuenta de Twitter, En-
rique Peña Nieto afirmó que la 
mejor manera de honrar a quie-
nes ya no están aquí, es trabajar 
juntos para construir una mejor 
nación.

“En nombre de México, agra-
dezco a quienes participaron en 
las labores de rescate en Pemex. 

Siéntanse orgullosos 
de haber cumplido”, 
dio a conocer en redes 
sociales.

misa por dafne
Maestras del colegio 
Jean Piaget Orien-
te, donde estudiaba 
Dafne Sherlyn Mar-
tínez, fallecida en la 
explosión de Petró-
leos Mexicanos, ofre-
cieron una misa en su 

memoria en la colonia Juventino 
Rosas, a donde acudieron fami-
liares, amigos y compañeros del 
centro educativo, de acuerdo 
con las propias educadoras.

Foto: Ana Reyes

Legisladores federales realizaron una visita a la zona de la 
explosión de Pemex, en compañía de funcionarios de la PGR.

En un recorrido por la 
zona del accidente,  
afirman que no se  
explican cómo pudo  
albergarse el gas en las 
entrañas del edificio B2

por carlos quiroz
carlos.quiroz@gimm.com.mx

Diputados de la comisión de 
Energía recorrieron la zona 
siniestrada en Pemex, para 
conocer más detalles de lo 
ocurrido en el edificio B2 del 
complejo administrativo de la 
paraestatal.

Encabezados por Mar-
co Antonio Bernal, 
y Juan Bueno To-
rio, presidente y se-
cretario de dicha 
comisión, respecti-
vamente, aseguraron 
a su salida de las ins-
talaciones que se van 
con las mismas dudas 
con las que llegaron, 
sobre cómo se pudo 
alojar el  gas en las 
entrañas del edifi-
cio, así como la can-
tidad que existía en 
ese momento para provocar la 
explosión.

“En cuanto ellos comple-
menten la investigación no-
sotros esperamos recibir un 
informe; no los vamos a citar 
en este momento, porque nos 
han dado una explicación am-
plia y llevarlos a la cámara a 
que nos expliquen lo mismo no 
tiene sentido.

“Si el informe no nos resulta 
satisfactorio los citaremos para 
que nos aclaren las dudas que 
tengamos”, señaló el priista 
Marco Antonio Bernal.

Al menos 14 diputados 
pertenecientes a la comisión 
de Energía recorrieron, por 

una hora, las instalaciones 
destruidas.

En conferencia de prensa 
improvisada, el perredista luis 
Espinosa cházaro destacó que 
la información que se ha pre-
sentado aún genera dudas so-
bre el origen de la detonación.

Por su parte, el subprocu-
rador de la PGR, Alfredo cas-
tillo, reiteró que no existe la 
posibilidad de que la explosión 
en el complejo de Pemex de la 
semana pasada haya sido pro-
ducto de un atentado.

Al término del recorrido en 
el que acompañó a los legisla-
dores federales y les explicó el 
avance de las investigaciones, 
el subprocurador detalló que 

la dependencia no 
se presionará con 
los tiempos para 
concluir la averi-
guación previa so-
bre lo ocurrido el 
jueves de la semana 
pasada.

“lo menos con-
veniente en este 
caso es poner un 
plazo fatal a un pe-
ritaje, osea, el decir 
que ‘tú tienes que 
hacer algo en de-

terminado tiempo’ puede ir 
en menoscabo de la claridad 
dentro de todo lo que tiene 
que hacer a un punto final y en 
ese sentido ellos saben que es 
su prioridad, saben sobre que 
cualquier otro peritaje, ahorita 
tiene preminencia el que esta-
mos realizando en estos mo-
mentos. Tenemos a nuestros 
mejores peritos aquí, a nues-
tros mejores ministerio públi-
cos, a nuestro personal más 
calificado”, enfatizó.

Señaló que los diputados 
pudieron observar el área des-
truida y que las dudas serán 
esclarecidas con las pruebas 
periciales.

Fotos: Eduardo Jiménez

crónica

Suplantan la identidad del 
líder de los Topos Azteca
por georgina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

A Héctor Méndez, El chino, lí-
der de los Topos Azteca que 
participaron en las labores de 
rescate en la torre B2 de Pe-
mex, no lo dejaban entrar ayer 
a la ceremonia de homenaje a 
los rescatistas y a las víctimas. 
Alguien se hizo pasar por él, 
suplantó su identidad, y al ver-
dadero Héctor Méndez lo deja-
ron afuera del edificio.

“Alguien dijo que era Héc-
tor Méndez y se metió con mi 
nombre; yo no entré, yo no es-
tuve en el evento, ahorita es-
tamos entrando, porque está-
bamos allá afuera. Alguien en-
tró con mi nombre y hasta que 
me vio un jefe del Estado Ma-
yor que me conoce, ya me deja-
ron pasar”, dijo Méndez, con el 
inconfundible traje anaranjado 
de los topos. 

Y explicó que hay personas 
que han sacado de internet el 
logo de Topos Azteca y se ven-
den como si fueran ellos y tu-
vieran experiencia en rescates, 
cuando en realidad están usur-
pando su identidad.

En las labores de resca-
te que empezaron el 
jueves 31 de enero, 
Méndez, junto con 
otros 35 topos, tra-
bajó 40 horas conti-
nuas en las labores 
de rescate. Para re-
cuperar las fuerzas, 
después de horas de 
trabajo, descansa-
ba diez o 15 minutos 
y luego seguía ade-
lante.

con él estaba 
Abraham Delgado Meneses, de 
32 años: “Él anda con nosotros 
desde el terremoto del 85, su 
papá que es topo, lo llevó a las 

labores de rescate… entonces 
tenía sólo cinco años”.

Esa experiencia hizo que 
Abraham se uniera a los Topos 
y empezara a entrenarse. En 
las labores de rescate en la To-
rre de Pemex lo más difícil para 
Abraham fue observar el sufri-

miento de los familia-
res de las víctimas.

—¿cómo saben 
los topos por dón-
de caminar, y cómo 
avanzar entre los es-
combros?

—Tengo 28 años 
haciendo esto por el 
mundo; nosotros en-
tramos y vamos ob-
servando cómo están 
las estructuras, có-
mo están acomoda-

das, porque tantos años te en-
señan a tener intuición, sabes 
qué puedes tocar y por donde 
caminar, dijo Méndez.

En cuanto complementen la 
investigación nosotros esperamos 
recibir un informe; por el momento no 
los citaremos.” 

MARco A. BERnAl, diputado del pRi

modo
Méndez dijo 
que durante 
el rescate 
primero 
entran 
quienes 
tienen más 
experiencia.

apoyo
Diputados 
aseveran que 
el respaldo a 
las víctimas 
de Pemex  
debe incluir el 
resarcimiento 
del daño.

pérdida
Peña dijo que 
la pérdida 
irreparable de 
37 personas 
ha 
entristecido y 
enlutado al 
país.

+
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Peña ofrece agotar investigaciones
Lozoya: insuficiente saber 
que el gas causó explosión
Afirma que se puede  
regresar a trabajar en el  
complejo administrativo 
con tranquilidad

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Aunque los peritajes “no deja-
ron lugar a dudas” de que fue 
una acumulación de gas en los 
sótanos del edificio B2 lo que 
provocó la explosión en la Torre 
de Pemex, aún quedan muchas 
preguntas sin responder, dijo 
ayer el director general de Pe-
mex, emilio lozoya Austin.

“lo que sabemos hasta  hoy, 
desde luego, no es suficiente. 
estoy seguro de que muchos de 
ustedes se preguntan, porque yo 
me pregunto lo mismo, por qué 
se produjo la explosión. No lo 
sabemos aún”, dijo el funciona-
rio en la ceremonia de Reconoci-
miento al Valor y la Solidaridad 
de rescatistas.

Ante más de dos mil personas, 
entre trabajadores de Pemex, 
deudos de las 37 personas que 
fallecieron en esas instalacio-
nes, funcionarios y rescatistas, 
lozoya Austin se comprometió 
a “seguir muy de cerca” la in-
vestigación sobre el origen de la 
explosión.

“esto es lo menos que le debe-
mos a los deudos de los nuestros, 
es lo menos que nos debemos a 
nosotros mismos” dijo.

Y recordó las instituciones 
que han participado en el peri-
taje: las secretarías de la Defensa 
Nacional y Marina; la Procura-
duría General de la república, la 
Procuraduría General de Justicia 
del DF, la secretaría de seguri-
dad Pública del DF, la Policía 
Nacional de españa, la empresa 
inglesa sGs, la  ATF de estados 
Unidos, la UNAM y el instituto 
Politécnico Nacional.

el pasado jueves, en confe-
rencia de prensa de Pemex, se dio 
a conocer que una acumulación 
de gas metano en el sótano de la 
torre B2 de Pemex fue la causa de 
la explosión.

Una chispa
Bryan Dunagan, vicepresiden-
te de integridad operacional 
Global de la empresa de peritaje 
sGs —una de las empresas que 
realizaron el peritaje—, explicó 
que para que una concentración 
de gas metano provoque una de-
tonación es suficiente que haya 
una chispa.

Plantean reordenar  
la zona aledaña a las  
oficinas de la paraestatal

POR ARTURO PÁRAMO  
Y KENYA RAMÍREZ
nacional@gimm.com.mx

el titular de la secretaría de 
Protección civil del Distrito 
Federal, Fausto lugo García, 
confirmó que el próximo lunes 
presentará un informe detallado 
sobre la revisión realizada en las 
zonas aledañas al complejo ad-
ministrativo de Pemex. 

Adelantó que la dependencia 
a su cargo revisó la estructura de 
alrededor de 490 departamentos 
en las zonas aledañas las ofici-
nas de Pemex en la delegación 
Miguel Hidalgo, tras el estallido 
ocurrido el 31 de enero pasado. 

Añadió que también se ve-
rificaron dos naves industria-
les y cerca de 93 inmuebles con 
diferentes giros comerciales 
ubicados principalmente en las 
colonias Anzures y Anáhuac.

la víspera, el jefe de Go-
bierno, Miguel Ángel Mancera 
espinosa, aseguró que en la re-
visión no se encontrado daños 

Protección Civil hace inspección

homenaje y 
reconocimiento
en compañía de funcio-
narios federales y del je-
ge de Gobierno del DF, el 
presidente enrique Peña 
nieto rindió homenaje a 
las víctimas de la explo-
sión en Pemex y recono-
ció la labor de los agru-
pamientos de rescate, 
tanto federal como lo-
cales, que participaron. 
algunos familiares de 
víctimas acudieron a la 
ceremonia.

Foto: Eduardo Jiménez
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emilio Lozoya austin se compromtetió a seguir muy de cerca las investigaciones sobre la explosión. 

A su vez, Mauricio chequer, 
director industrial de sGs, ex-
plicó que están investigando de 
dónde pudo haber venido el gas 
metano.

Manifestó que entre las posi-
bles causas está un ducto de gas 
en desuso la red de 
aguas negras que pa-
san cerca de allí; y la 
otra es el relleno que 
hay en el subsuelo:

Ayer, en la cere-
monia en la Torre de 
Pemex, lozoya Aus-
tin destacó que en 
sólo cinco días los 
técnicos de Petróleos 
Mexicanos lograron 
restablecer “las con-
diciones de trabajo 
y seguridad en este complejo 
administrativo”.

en ese sentido explicó que “su 
trabajo ha valido la pen; gracias a 
él, en los hechos estamos demos-
trando que Pemex está de pie, 
dolido, pero dispuesto a seguir 

cumpliendo con la tarea que la 
sociedad le ha encomendado”.

cuando terminó de decir esa 
frase, hizo una pausa esperando 
los aplausos… aplausos que se 
tardaron en llegar, y no fueron 
muy entusiastas.

Después aseguró 
que los trabajadores 
pueden volver a labo-
rar a las instalaciones 
con confianza de que 
lo hacen en un entor-
no seguro.

“Podemos volver 
a laborar con tran-
quilidad, pues en su 
trabajo de verifica-
ción minuciosa de las 
condiciones de seguri-
dad de este complejo 

administrativo, de estos edifi-
cios que son el corazón vital de 
Pemex, han actuado, me cons-
ta, con el cuidado y el cariño de 
quien revisa su casa, la casa que 
seguirá cobijando a su familia”, 
dijo.

héctor méndez (centro) denunció que hay topos pirata.

el perro Geri participó en los rescates de Fukushima y Pemex.

Foto: Reuters

Protección civil del DF inspeccionó 490 departamentos aledaños al 
complejo administrativo de Petróleos mexicanos.

según Méndez, en las labo-
res de rescate van entrando pri-
mero los topos más experimen-
tados y después los que están 
aprendiendo: “Allí vas cuidan-
do a los jóvenes, les vas marcan-
do qué hacer, vas haciendo cá-
tedra in situ”.

Junto a ellos trabajaron cinco 
voluntarios y cuatro perros del 
Programa de Manejadores de 
Perros de Búsqueda y rescate, 
de la UNAM, uno de los volun-
tarios era Julio Velázquez.

Velázquez trabaja con Ge-
ri, un perro de dos años y medio. 
Desde los dos meses y medio 
Geri fue entrenado para traba-
jar en rescates y con solo un año 
de edad participó en los resca-
tes en Fukushima, Japón, donde 
en marzo del 2011 ocurrió un ac-
cidente nuclear.

las condiciones a las que el 
rescatista y el perro se enfren-
taron en la torre de Pemex no 
fueron sencillas:“este traba-
jo no es sólo de los equipos ca-
ninos, ni de los bomberos, ni de 
los que coordinan afuera. Todo 
mundo colabora, los del erUM, 
los topos y bueno es un trabajo 
en conjunto, no importaba que 
no los conocieras, te apoyaban, 
te daban la mano, te ayudaban 
a bajar, nos ayudaba con el pe-
rro”, recordó.

Diputados 
demandan 
garantizar 
seguridad
POR IvONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

la comisión de Protec-
ción civil de la cámara 
de Diputados  envió ayer 
una carta a los titulares 
de segob, PGr, Pemex 
y gobierno del DF en la 
que solicita garantizar las 
condiciones de seguridad 
de las instalaciones de la 
empresa en todo el país.

Firmado por los dipu-
tados del Pri, PAN y PrD 
que conforman la mesa 
directiva de esa instancia 
legislativa en san lázaro, 
el texto califica de preocu-
pante que sin haberse de-
terminado aún el origen de 
la fuga de gas que habría 
generado el estallido del 31 
de enero, se afirme ahora 
que ya no existen riesgos. 

los diputados Alfonso 
Durazo Montaño (Movi-
miento ciudadano), David 
Galindo Delgado (PAN), 
raudel lópez (PAN), cé-
sar Navarro de Alba (Pri), 
esther Martínez cárde-
nas (Pri), lorena Mén-
dez Denis (PrD) y Arturo 
cruz ramírez (PrD) lan-
zan diversas preguntas 
dirigidas al secretario 
de Gobernación, Miguel 
osorio chong; al procu-
rador Jesús Murillo Ka-
ram; al director de Pemex, 
emilio lozoya Austin, y al 
jefe de Gobierno capitali-
no Miguel Ángel Mancera.

“¿cuáles fueron las 
causas de dicha acumu-
lación de gas? ¿cuál es su 
origen? ¿existe el riesgo de 
que otras instalaciones de 
Pemex o peor aún, otras 
edificaciones en la ciudad 
de México se encuentren 
bajo el riesgo de explosio-
nes similares?”, exponen 
los legisladores en el texto.

“¿Por qué no se detectó 
ningún síntoma de intoxi-
cación por inhalación de 
gas, ni en los sobrevivien-
tes o las víctimas fatales 
del accidente?”, increpan 
los diputados.

en la carta, la comi-
sión de Protección civil 
solicita que se deslinden 
responsabilidades y se 
determinen sanciones, si 
las investigaciones en 
curso determinan que 
hubo acciones u omisio-
nes en el cumplimiento de 
la normatividad.

significativos y que en el informe 
participará, además de Protec-
ción civil, el sistema de Aguas 
de la ciudad de México. 

Por su parte, la delegación 
Miguel Hidalgo propone crear 
un consejo para recuperar la zona 
aledaña al complejo de Pemex, 
ubicado en la colonia Verónica 
Anzures.

Víctor Hugo romo, jefe de-
legacional, informó que los 

alrededores de las instalaciones 
petroleras presentan problemá-
ticas en materia de movilidad, 
tráfico y comercio ambulante, 
por lo que buscarán una reunión 
con representantes de la paraes-
tatal para trabajar en un plan de 
recuperación.

“Vamos a hacer una reunión, 
después de las investigaciones y 
(crear) un consejo para recuperar 
la zona aledaña”, aseveró.

La paraestatatal ha enfrentado retos y 
momentos difíciles, pero Pemex sigue de 
pie y cumpliéndole a México.”

EMiLio Lozoya, director de pemex

LABOR
emilio Lozoya 
reconoció la 
labor de los 
cuerpos de 
rescate 
después de la 
explosión en 
Pemex.

Comienza a 
indemnizar

> Pemex inició el proceso 
de pago de indemniza-

ción en 33 de 37 casos de fa-
llecidos por la explosión en 
el edificio B2 del complejo 
administrativo de la paraes-
tatal, incluso en algunos ca-
sos ya se ha cubierto el pago.

la Presidencia de la re-
pública, a través de su sitio 
en internet, señaló que en 
todos los casos se cubrirá al 
ciento por ciento los gastos y 
las indemnizaciones.

“Pemex no escatimará 
ningún recurso para apoyar 
a sus trabajadores lesiona-
dos o a los familiares de los 
fallecidos”, puntualizó.

en el apartado “Pregun-
tas sobre Pemex”, Presiden-
cia apuntó también que hay 
las condiciones de seguridad 
para determinar el reinicio 
de las labores.

“se han revisado exhaus-
tivamente todos los sótanos 
y los lugares donde pudiera 
haber acumulación de gases 
y en todos los casos se ha 
registrado un nivel de explo-
sividad cero”, agregó.

—Notimex



16 :  NACIONAL   S á B A D O  9  D E  F E B R E R O  D E  2 0 1 3  :  E x c E l S i O R



e x c e l s i o r  :  s á B A D o  9  D e  F e B r e r o  D e  2 0 1 3   NACIONAL  :  17

A
yer narraba 
aquí sobre los 
tantos tipos 
de violencia y 
en cómo ésta, 
independiente 

de sus causas, deja las mismas 
consecuencias en materia de 
percepción de la imagen públi-
ca del país. Y es que, claro, lo 
que la violencia proporciona es 
algo que está siempre a la vis-
ta, sus consecuencia no pueden 
obviarse o minimizarse; lo in-
teresante ha sido para muchos 
descubrir cómo es que ésta se 
genera.

los humanos somos los se-
res vivos más racionales, en 
teoría, porque en la prácti-
ca somos los únicos que más 
violencia generamos y no de 
forma instintiva. estudiosos 
del tema la definen como un 
proceso multifactorial, o sea, 
una consecuencia producto 
de tantas materias no resuel-
tas: economía, condición so-
cial y educativa, etc. Pero con 
los índices que se manejan en 
el mundo, en nuestro país, de 
inicio, ha surgido una duda 
que ha propiciado estudios 
por instituciones tan presti-
giadas como la Universidad de 
Harvard: ¿es tiempo de ver a 
la violencia como una enfer-
medad contagiosa?

Y no es una pregunta que 
haya surgido hace un par de 
años. en 2005, la universidad 
con sede en Boston dio a co-
nocer las conclusiones de un 
estudio que realizó basándo-
se en esta pregunta. Análisis 
que le costaron al menos cin-
co años para obtener la mues-
tra, y con eso entendemos 
que desde finales de los 90 es 

cuando comenzó a tomarse 
con más seriedad el tema de 
la violencia no sólo como una 
consecuencia de condiciones 
sociales y políticas, sino como 
una enfermedad, como una 
plaga. Una búsqueda de razo-
nes que explicaran el porqué 
de que la violencia haya pro-
vocado tales índices de creci-
miento en todo el mundo. 

el estudio analizó a mil 
500 niños y adolescentes de 
distintos barrios de chicago, 
con la idea de comprobar si 
aquellos que estuvieron so-
metidos a circunstancias vio-
lentas, como simples testigos, 

repercutían en su conducta. 
lo que encontraron al paso de 
cinco años es que sí, aquellos 
expuestos a situaciones vio-
lentas fueron quienes resul-
taron con mayor tendencia a 
la violencia, incluso, según el 
estudio, esas circunstancias 
vividas a temprana edad po-
drían tener mayor influencia 
que otros factores que tam-
bién son considerados como 
factores de violencia, como la 
pobreza o el entorno familiar.

Hace unas semanas, la re-
vista Wired publicaba un ar-
tículo firmado por Brandon 
Kiem, titulado exactamente 
como esa pregunta que origi-
nó aquel estudio en Harvard: 
¿es tiempo de ver a la vio-
lencia como una enfermedad 
contagiosa?: “la exposición 
a la violencia es conceptual-
mente similar a la exposición 

a, por ejemplo, el cólera o la 
tuberculosis. los actos de 
violencia serían los gérme-
nes. en lugar de instalarse en 
intestinos o pulmones, se alo-
jan en el cerebro. cuando las 
personas, en particular niños 
y jóvenes cuyos cerebros son 
extremadamente “plásticos”, 
con repetidas experiencias de 
violencia, su función neuroló-
gica se altera (...) las vías cog-
nitivas que asimilan la ira son 
más fáciles de activar. Perso-
nas que son víctimas también 
interpretan la realidad a tra-
vés de filtros de percepción en 
el que la violencia parece nor-
mal. la gente en este estado 
de ánimo es más propensa a 
comportarse de forma violenta 
(...) la enfermedad se propaga 
a través de peleas, violaciones, 
asesinatos, suicidios...”, esto 
le dijo a Kiem un epidemiólogo 
de la Universidad de chicago, 
para sostener su teoría de que 
la violencia sí es una enferme-
dad que se contagia, aunque 
claro: “No todo el mundo se 
infecta, por supuesto. Al igual 
que con una enfermedad in-

fecciosa, la circunstancia es la 
clave y hace que una circuns-
tancia social, aislamiento del 
individuo o de la comunidad 
—personas que sienten que no 
hay salida para ellos, o des-
conectado de las normas so-
ciales— sea lo que finalmente 
permite que la violencia se ex-
tienda rápidamente...”

si en estados Unidos desde 
la década de los 90 comenza-
ron con el análisis de la violen-
cia y sus consecuencias, pero 
también estudiando todas las 
posibilidades de su origen, es 
momento de que en nuestro 
país también se comiencen a 
elaborar estudios y políticas 
públicas que busquen contro-
lar los índices delictivos desde 
un punto distinto a la guerra 
criminal. Que empecemos a 
ver el problema desde todas 
las perspectivas. 

¿Es tiempo de ver a la violencia como 
una enfermedad contagiosa?

Violentología

Nudo 
gordiano

yuriria_sierra@yahoo.com

Yuriria 
Sierra

Ciberparejas
Por VEróNICA ALCáNTArA

H
ace algunas décadas veíamos 
películas futuristas que da-
ban forma a un estilo de vida 
inimaginable, como mantener 
comunicación y hologramas 
de un lado del mundo a otro de 

manera simultánea. en la actualidad, estos es-
tilos son realidad, tal vez no en el mundo físico, 
pero si en un mundo virtual en el que se tienen 
“vivencias reales” en comunidades virtuales. 
este ciberespacio tiene características especí-
ficas: se dan interacciones en tiempo real,  existe 
una disponibilidad las 24 horas del día, y con un 
sinfín de posibilidades en distintas áreas como 
las de educación, simuladores, entretenimien-
to y las ya famosas redes sociales; todo esto en 
un espacio al que llamamos ciberespacio. Así, 
el cibernauta es productor y consumidor de la 
infinidad de opciones que se ofrecen en esta rea-
lidad simulada que se encuentra dentro de las 
computadoras y redes del mundo.

en este contexto surge un nuevo espacio re-
lacional.  estudios recientes, como el realizado 
por oxford internet institute 2011, indican que 
22% de las parejas conviviendo se conocieron 
en internet. la interacción a través del cibe-
respacio se ha vuelto un camino para entablar 
relaciones de pareja.

la interacción en el contexto virtual es una 
simulación completa y emotivamente com-
prometedora, con ciertas reglas y propiedades 
particulares de comunicación. Pero, ¿y cómo in-
fluye en los individuos y en su relación de pare-
ja? la creación de estos mundos se inicia con la 
construcción del referente individual: el sujeto 
elabora una imagen de sí mismo para ser comu-
nicado al inicio del intercambio, esta imagen 
puede estar cargada de fantasía y envuelta en 
un anonimato, cubriendo necesidades que com-
plementen o sean similares a las propias, lo que 
vuelve “menos complicado” el enamorar y ena-
morarse. sin embargo, esta sensación de haber 
encontrado a alguien quien cubre esas necesi-
dades genera expectativas elevadas que pueden 

o no ser cubiertas. si se da el no ser cubiertas 
se corre el riesgo de una desconexión inmedia-
ta emocionalmente.  en ocasiones se considera 
que, por no haber tenido un contacto visual y 
físico, las emociones no están implicadas, pese 
a sentirse la soledad y el dolor, es decir, se nie-
gan los sentimientos y se comienzan o continúan 
almacenándolos, sin elaborar la pérdida.

los comentarios de los demás fomentan en 
ocasiones esta postura, como: ni la o lo conocis-
te, nunca le diste un beso, qué tal que ni siquiera 
es cómo te dijo que era. estos comentarios influ-
yen en una rápida desconexión, pero no eliminan 
la sensación de pérdida, los sentimientos de des-
esperanza frente a la conclusión de la relación. 
Aceptar que en la fantasía se creó un mundo con 
“ese alguien” conocido y a la vez desconocido, es 
reconocer las emociones y darles cabida, tanto en 
el mundo físico como en el ciberespacio.

Mientras que en la pareja, al igual que la vi-
vencia de un enamoramiento con intensidad, 
la decepción y frustración son vividos con esa 
misma intensidad, suponiendo que en el cibe-
respacio existe una disponibilidad de tiempo 
completo, se corre el riesgo de creer que los ci-
bernautas están igualmente disponibles, lo que 
fomenta un deseo de control y permanencia por 
parte de alguno de los integrantes.

Por otro lado, es importante tomar en cuenta 
que el ciberespacio es una realidad en nuestras 
vidas y que, al igual que en el mundo físico, exis-
ten cibernautas dedicados al abuso de este me-
dio. es importante si se decide conocer a quien 
está detrás de la máquina, tomar precauciones 
como acudir a lugares concurridos, al menos has-
ta tener una sensación de seguridad frente a la 
otra persona, avisar a alguien de confianza de 
esa cita y, si es posible, que también asista. es-
tas precauciones, si bien no son garantía, pueden 
disminuir el riesgo de ser víctima de violencia.

No podemos sustraernos de la vorágine de 
tecnología y comunicación, pero sí podemos vi-
vir los procesos emocionales y elaborarlos, así 
como prevenir situaciones de riesgo, recordando 
que el ser humano como ser social con emociones 
está conectado con otros.

ColaboraCióN/Somos tu Familia 
es un programa de Cenyeliztli, a.C. ®

De familia  
a familia

Foto: Archivo

Somos Tu Familia es un programa de Cenyeliztli, 
A.C. ® Hecho en México, todos los derechos 
reservados 2010. Esta página puede ser 
reproducida con fines no lucrativos, siempre 
y cuando no se multiplique, se cite la fuente 
completa y su dirección electrónica. De otra forma 
requiere permiso previo por escrito de la institución.

Insurgentes Sur 724, piso 11, col. Del Valle. Delegación 
Benito Juárez. 03100. México D.F. Tel. 5536-1676.  
comunicacion@cenyeliztli.org

La familia es un lazo tan fuerte que no te dejará 
caer. Si tienes problemas: 

 n Con tu pareja.
 n Con tus padres, hermanos, algún familiar o amigo.
 n Con el alcohol o las drogas.
 n De salud o trastornos alimenticios.

Si nos necesitas o nos quieres ayudar: 
Comunícate con nosotros.
www.somostufamilia.com

¿DóNDE Y CUáNDo?¡ACérCATE A NosoTros!
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Hay hambre 
por Sanborns
La cadena 
de tiendas y 
cafeterías logró  
colocar  12 mil 88 
mdps 

pOR ERénDIRA ESpInOSA 
erendira.espinosa

Ayer Grupo Sanborns listó sus 
acciones en la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV), la empresa 
obtuvo de los inversionistas 12 
mil 88 millones de pesos.

De acuerdo con 
información del 
mercado mexica-
no, la compañía de 
Carlos Slim colocó 
entre el público in-
versionista el 18.13 
por ciento de su 
capital social.

 En total la ca-
dena de los búhos 
ofreció 431 millo-
nes 718 mil 518 acciones, el pre-
cio al que se vendieron fue de 28 
pesos, la cifra fue ligeramente 
superior al precio de 27 pesos 
que como mínimo Slim busca-
ba obtener de la operación, sin 
embargo la cantidad se situó a 
cuatro pesos de distancia de los 
32 pesos que se  tenía como ni-
vel máximo para la oferta.

Según la Bolsa, la coloca-
ción de Sanborns atrajo a dos 
mil 670 inversionistas, entre 
ellos dos Afores. Además, es 
importante señalar que  59.51 
por ciento de la oferta se co-
locó en México a través de la 
Bolsa Mexicana y el 40.49 por 
ciento restante  se colocó en los 

mercados internacionales.

nuevo capital 
Asimismo, parte de los recur-
sos podrían destinarse para 
el pago de financiamientos de 
corto plazo.

De acuerdo con informa-
ción de la empresa entre enero 
y septiembre del año pasado 
sus ventas fueron de 26 mil 
707.6 millones de pesos, en 
ese periodo las tiendas Sears 
representaban 50.7 por ciento 
de sus ingresos; en tanto el for-
mato Sanborns tenía un peso 
del 32.4 por ciento, concepto 

cuya característi-
ca es ser una tien-
da departamental 
combinada con 
restaurante y bar.

El grupo tam-
bién tiene presen-
cia en el negocio 
de la música y el 
video a través de 
sus tiendas Mixup, 
Discolanda, Tower 

Records, iShop y eduMac, que 
al 30 de septiembre de 2012, re-
presentaban el 11 por ciento de 
sus ventas.

Por su parte las tiendas Saks 
Fifth Avenue, DAX y Sanborns 
Café, tenían un peso del 5.8% 
de los ingresos totales.

A su vez Grupo Sanborns 
pertenece a Grupo Carso que 
se divide en tres grandes áreas: 
comercial, infraestructura y 
construcción e  industrial. 

El primero es el que con-
tiene a Sanborns. El segun-
do tiene Cicsa ductos, Bronco 
Drilling, entre otras empresas  y 
la tercera división comprende a 
Condumex.  

Aumento parejo 
de combustibles 
pOR jORgE RAmOS 
jorge.ramos@gimm.com.mx 

Este sábado se aplicará otro 
aumento de 11 centavos a los 
precios de las gasolinas, por lo 
que el litro de Magna costará 
11.03 pesos, la Premium 11.59 
pesos y el Diesel 11.39 pesos, 
informó la Asociación Mexi-
cana de Empresarios Gasoli-
neros (Amegas).

Con este nuevo 
ajuste, el tercero en lo 
que va de la adminis-
tración del presidente 
Enrique Peña Nieto y 
el segundo de este año, los 
precios del litro de estos com-
bustibles se incrementaron 31 
centavos entre diciembre de 
2012 y febrero de 2013.

En diciembre de 2012, el 
aumento fue de 9 centavos; en 
enero de 2013, de 11 centavos 
y el de febrero de este año del 
mismo monto que el del mes 
anterior, pero ello no significa 

que los siguientes sean igual 
a estos, dijo recientemente el 
subsecretario de Ingresos de 
la Secretaría de Hacienda, Mi-
guel Messmacher.

Asimismo, explicó que el 
monto de los ajustes se fija con 
relación al diferencial de pre-
cios internacionales y domés-
ticos, por lo que podrían ser de 
menor o mayor magnitud que 

los realizados hasta 
ahora.

El ajuste mensual 
al precio de las ga-
solinas tiene como 
objetivo reducir la 

recaudación negativa del IEPS 
que genera el diferencial de pre-
cios internacionales y domés-
ticos, y cuya absorción por 
parte del gobierno federal lo 
convierte en un subsidio a los 
consumidores.

Según cifras de la  SHCP, 
en 2012 el subsidio totalizó 222 
mil 757.3 millones de pesos, el 
monto más alto desde 2008.

Foto: Luis Enrique Olivares/Archivo

Foto: David Hernández/Archivo

Miguel 
Messmacher, 

subsecretario 
de Hacienda. 

Carlos Slim, 
presidente de 

Grupo Carso, 
controladora 
de Sanborns. 

EntidadES, 
bajo la lupa

pOR mIRIAm pAREDES
miriam.paredes@gimm.com.mx

H
uasca de Ocam-
po es un lugar 
suspendido en 
el tiempo. Ca-
lles empedra-
das, tejados 

rojos, iglesia colonial y un gran 
lago donde se crían truchas. 
Sus ex haciendas transportan al 
México revolucionario. Conser-
vado con ahínco su legado cultu-
ral, el encanto de esta comunidad 
hidalguense le valió convertirse, 
en 2001 en el primer Pueblo Má-
gico, distinción de la que hoy go-
zan 83 comunidades.

La administración de Vicente 
Fox, con Leticia Navarro Ochoa 
como titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur), lanzó el pro-
grama con bombo y platillo. A 
Huasca le siguió Real de Cator-
ce, en San Luis Potosí, ese mis-
mo año. Después se sumarían 
localidades como San Miguel 
de Allende, Guanajuato; Taxco, 
Guerrero, y Tepotzotlán, Esta-
do de México. En ese sexenio se 
sumaron 26.

El avance del programa fue 
progresivo. La riqueza cultural 
e histórica de los pueblos pare-
cía ser el requisito, hasta que en 
los últimos dos años años de la 
administración del ex presidente 
Felipe Calderón y Gloria Gueva-
ra, como titular de Sectur, el dis-
tintivo parecía más una meta que 
un reconocimiento: entre 2011 y 
2012 se sumaron al programa 46 
pueblos, nueve más que en los 
diez años anteriores. De cinco 
poblados que recibieron este cer-
tificado en 2010, pasó a 11 un año 
después, y 35 en 2012.

Evaluación
Carlos Joaquín González, sub-
secretario de Operación Turís-
tica de la Sectur, asegura que la 
secretaria, Claudia Ruiz Mas-
sieu, tiene la intención de que 
el programa continué en benefi-
cio de las comunidades, a fin de 
que cuenten con herramientas 
para subsistir, se generen más 
empleos y se combata la pobre-
za, pues “este programa cumple 
con ello”.

Sin embargo, reconoce la im-
portancia de una revisión del 
programa para su continuidad.

“Es necesario que se revisen 
y analicen las características de 
cada uno los pueblos de acuerdo 
al segmento al que pertenecen y 
reagruparlos. Ver si cumplen”, 
advierte.

Algo que la nueva adminis-
tración está analizando, añade, 
son las reglas de operación para 
buscar un equilibrio en el número 
de pueblos a nombrar y el presu-
puesto que se asignará para este 
programa.

“No habrá reducción de pue-
blos, pues cada uno atiende di-
versos nichos y están en etapas 
de crecimiento diferentes, pero 
sí un análisis de los mismos”, 
destaca.

Según datos de la Sectur, en 
la administración pasada se in-
virtieron 934 millones de pesos 
para fortalecer a los pueblos a 
través de la mejora de su infra-
estructura e imagen urbana con 
el fin de hacerlos más atractivos 
para los turistas. A su vez, estos 
recursos permitieron detonar in-
versiones en conjunto con los go-
biernos municipales y estatales 
para Pueblos Mágicos por casi 
dos mil millones de pesos.

pisaron el acelerador
Especialistas en el sector con-
sideran que este programa se 
aceleró en la última parte del 
sexenio anterior por una deci-
sión más política que turística, 
lo que generó que se abandona-
ran los estándares que se nece-
sitan para que se les denomine 
Pueblo Mágico.

De hecho, son las propias 
entidades quienes, bajo su cri-
terio, realizan la conformación 
del expediente, que después es 
revisado por el Co-
mité Interinstitucio-
nal de Evaluación y 
Selección (CIES), 
integrado por 16 or-
ganismos federales 
como el Consejo de 
Promoción Turística 
de México (CPTM), 
el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo 
(Fonatur), la Secre-
taría de Economía 
(SE), el Instituto Na-
cional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), el Consejo 
Nacional para la Cultura y las Ar-
tes (Conaculta), y hasta la Co-
misión Federal de Electricidad, 
entre otros, mismos que deben 
votar por la localidad de forma 
unánime.

Al respecto, Silvia Hernán-
dez, analista del sector y di-
rectora de Estrategia Pública 
Consultores, considera que un 
número considerable de loca-
lidades que se han nombrado 
son el resultado de una decisión 

política que abandonó el rigor de 
los estándares para acreditar a 
los pueblos.

Afirma que en el momento en 
que cada gobernador quiso una 
denominación o un alcalde pensó 
que el nombramiento significa-
ba colgarse una medalla, aunque 
el lugar no tuviera la magia ne-
cesaria reflejada en su belleza, 
gastronomía, calidad en cada 
servicio, etcétera, este progra-
ma se deterioró.

En tanto, Francisco Madrid, 
director de la Es-
cuela de Turismo de 
la Universidad Aná-
huac, considera que 
para evitar el des-
gaste e incentivar 
la continuidad del 
programa, podría 
haber una revisión 
de los requisitos 
de incorporación y 
permanencia de las 
localidades.

Estima que di-
fícilmente se podrá 

dar marcha atrás a los nombra-
mientos que se han realizado, por 
lo que será un reto para la secre-
taría hacer una valoración y obli-
gar a las entidades a cumplir con 
las normas establecidas.

Para ser nombrado Pueblo 
Mágico se requiere la inversión 
inmediata para rescatar los lu-
gares que se encuentren más 
descuidados de la comunidad 
postulada, según los principios 
básicos propuestos como requi-
sitos por la Sectur.

EL programa puEbLos mágicos  
sErá rEvisado

Beneficios
Los pueblos 
mágicos reciben 
un presupuesto 
anual del 
gobierno federal 
para su 
mantenimiento, 
el cual se designa 
dependiendo de 
su tamaño.

Pese a que pueda tener 
algunas fallas este pro-
grama federal, Silvia 
Hernández, analista del 
sector y directora de Es-
trategia Pública Consul-
tores, reconoce la impor-
tancia del proyecto para 
el desarrollo, no sólo del 
turismo sino también de 
las comunidades.

A esta opinión se unió 
Francisco Madrid, direc-
tor de la Escuela de Tu-
rismo de la Universidad 
Anáhuac, quien explica 
que el programa genera 
un beneficio importante 
para las poblaciones al 
darles reconocimiento 
en el mercado y al mismo 
tiempo canalización de 
recursos  que redundan 
en el beneficio de quienes 
habitan ahí.

Carlos Javier Ávila 
Pedraza, subsecretario de 
Desarrollo Turístico de 
Michoacán, afirma que 
la dinámica de Pueblos 
Mágicos ha permitido un 
crecimiento turístico de 
las localidades. 

—Miriam Paredes

Oportunidad 
para crecer

59 
por CiEnto
fue colocado 

en México 

+
excelsior.com.mx

cobertura

+
excelsior.com.mx

cobertura

energía

corporativos

La nueva administración de la Sectur dice 
que evaluará el plan creado en 2001, a fin de 

asegurar su continuidad. Analistas piden que los 
nombramientos no sean políticos

El Comité Interinstitucional de 
Evaluación y Selección pide:

nn Cadanentidadntienenlan
responsabilidadnden
comprometernunanaportaciónn
económicandencuandonmenosn
tresnaños,nperonnonsenestablecen
unnmonto.

nn Debennpresentarnplanesn
propiosndendesarrollonestatalesn
onmunicipales,nunnprograman
dendesarrollonturístico,nunn
reglamentondenimagennurbana,n
ynalnmenosnunnatractivonturísticon
simbólico.

nn Contarnconnserviciosnden
asistencianynseguridadndenlosn
quennonsenindicanelnnúmeronden
hospitalesnonclínicasnmínimasn
requeridasnonbienndenelementosn
denseguridad.

nn Inclusonlasnlocalidadesndeberánn
sustentarnunantesisnsobren“lan
magia”ndenlanentidad,nquen
despuésnesnvaloradanpornlan
DirecciónnGeneralndenDesarrollon
denProductonTurísticondenlan
Sectur.

nn Losnhabitantesndebenn
mantenernsusncostumbresnyn
sientennorgullonpornsuntradición.n
Muchosndenellosnsonnartesanosn
quenrescatannlosnmaterialesnyn
lasntécnicasnancestrales.

REqUISItOS  
pARA LA mAgIA

FuEntE: Sectur
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Ubicación de los pueblos 
número de localidades en el programa 

Mientras que en los primeros 10 años del programa hubo 37 
nombramientos, entre 2011 y 2012 se sumaron 46.
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Una dulce empresa 
familiar

n Quién no conoce las tabletas llamadas M&M de vistosos colores y que 
fueron creadas por la empresa Mars en los años 40, durante la guerra.

n Caja Popular Mexicana, por su operatividad, tamaño y alcance, es un 
intermediario relevante comparándolo con las instituciones bancarias.

Existen en el mundo 
empresas chocolate-
ras reconocidas que 
hacen la delicia de 
los niños y el proble-

ma de los adultos que cuidamos 
la salud y no caer en sobrepeso. 
Hay varias no-familiares como 
Nestlé y Hershey, además de las 
ciento por ciento familiares cu-
yas características y modalida-
des son dignas de analizar.

En el número reciente de la 
revista Fortune hay una lista de 
las empresas estadunidenses 
donde se trabaja y ofrecen un 
gran ambiente y prestaciones 
fuera de lo normal. En primer 
lugar destaca de nuevo Google, 
que tiene un campus en su ofi-
cina matriz que resulta fasci-
nante para los jóvenes genio que 
hacen maravillas en la “nube 
cibernética”.

En la misma revista hay un 
reportaje sobre las políticas de 
“diversidad sexual” de las em-
presas  y  es  indicativo  de  los 
grandes  cambios  que  se  han 
estado generando en la socie-
dad occidental. Se analizan el 
grado de tolerancia, apoyo e in-
cluso beneficios laborales que 
tendrían personas con orienta-
ción diferente (LGTb). En cier-
tos casos se aceptan las uniones 
legales de un mismo sexo para 
recibir beneficios de pensiones, 
seguro de vida y gastos médicos 
de la empresa. Es impresionante 
cómo ha cambiado el panorama 
e incluso que revistas de nego-
cios lo aborden abiertamente.

Volviendo  al  tema  de  los 
chocolates,  quién  no  conoce 
las tabletas llamadas M&M de 
vistosos colores y que fueron 
creadas por la empresa Mars en 

los años, 40 durante la guerra, 
y que siguen siendo líderes en 
su campo. La familia Mars es 
dueña de 100% de este empo-
rio, que incluye otras marcas, 
comida para mascotas y hela-
dos, entre otros. Lo interesante 
es que es una empresa privada, 
no cotiza en la bolsa de valores 
y por eso no publica resultados 
y sus dueños actuales, la terce-
ra y cuarta generación de Mars, 
siguen la tradición familiar y 
rehúyen totalmente a la publi-
cidad o a dar entrevistas. Su 
director ejecutivo o presidente, 
es un profesionista no-familiar y 
de vez en cuando da la cara por 
la empresa.

Su organización es sui gé-
neris, con muy poca rotación 
de personal (el artículo habla 
a nivel de EU) y un sistema de 
compensación por arriba de la 
norma. Todos pueden comer el 
chocolate que quieran en las ofi-
cinas y en el caso de la división 
de comida para mascotas, los 
empleados se llevan a sus pe-
rros a que estén con ellos en sus 
puestos de trabajo. ¿Qué polí-
ticas tendrán estos en caso de 
peleas de perros? No lo platican.

Los dueños de Mars no tra-
bajan directamente en el ne-
gocio, pero están totalmente 
inmersos en las operaciones y 
sobre todo en cuidar las marcas 

y su calidad. a los empleados 
se les da enorme latitud para 
crecer, tanto dentro de su di-
visión como en otras empresas 
del grupo. Les gusta tener gente 
que se capacite y eduque, dan-
do incentivos y teniendo mento-
res. Son estrictos y austeros en 
las oficinas y todo el mobiliario 
es utilitario, sin grandes lujos. 
Tienen, eso sí, varios princi-
pios que se enumeran: calidad, 
responsabilidad, eficiencia, li-
bertad y mutualidad (algo así 
como  esfuerzo  común)  y  los 
tienen exhibidos en sus plan-
tas en 73 países y conocidos por 
todos. El fundador, Frank Mars, 
contrajo poliomielitis de niño 

y se pasó su infancia en casa, 
específicamente en la cocina, 
donde su madre le enseñó a co-
cinar dulces, mismo que él ele-
vó a un negocio inmensamente 
productivo.

Hay mucha independencia 
entre las divisiones, todos de-
ben checar tarjeta al trabajar 
y los dueños son frugales, muy 
discretos y están metidos en 
conservar sus valores. Intere-
sante artículo que nos enseña 
que cada negocio familiar tiene 
su cultura particular, es flexible 
y da continuidad con base en 
principios.

� *gzsalo@gmail.com�
� www.delverboemprender.com.mx

La  semana  pasada 
concluí argumentan-
do que hay una in-
consistencia entre la 
realidad económica 

y la realidad legal en el sector de 
ahorro y crédito popular.

a continuación voy a aportar 
elementos que soportan mi argu-
mento. Voy a utilizar cifras reales 
de Caja Popular Mexicana, obte-
nidas de los boletines estadísti-
cos que están en la página de la 
CNbV. El boletín más reciente 
tiene datos a marzo de 2012.

Entre 2010 y marzo de 2012, 
la cartera total de Caja Popular 
Mexicana estuvo en un monto 
ligeramente por debajo de los 20 
mil millones de pesos. Por el ta-
maño de su cartera de crédito se 
compara con bancos como Mifel 
y Compartamos y más grande 
que la mitad de los bancos. Cap-
ta recursos de sus “socios” por 
un monto un poco superior a 21 
mil millones de pesos. La capta-
ción es comparable con la de los 
bancos que se conocen como de 
“exigibilidad inmediata”.

datos de la CNbV a noviem-
bre muestran que además de los 
siete bancos grandes, sólo banco 
azteca tiene un monto significa-
tivamente mayor (57 mil mdp) y 
banco del bajío está en un rango 
muy cercano (22 mil mdp). Es de-
cir, en este rubro sería el décimo 
intermediario más importante.

Si nos vamos al dato de clien-
tes, la historia es muy parecida. 
El número de “socios” ha estado 
en un rango cercano a los dos mi-
llones. Los bancos con número 
de clientes mayor a los dos millo-
nes son alrededor de diez.

Caja  Popular  Mexicana, 
por  su  operatividad,  tama-
ño y alcance se ubica como un 

intermediario relevante compa-
rándolo con bancos. Como opera 
en el sistema con la figura de coo-
perativa se le trata de manera di-
ferente. Claro, hay una diferencia 
importante de tipo legal-formal, 
pero no de sustancia económica 
de la operación y de la justifica-
ción de ser regulado.

El marco legal establece que 
al ser cooperativa sólo puede 
operar con sus “socios”. En la 
práctica, si llega una persona a 
una sucursal y quiere tener acce-
so a los servicios financieros, tie-
ne que firmar dos papeles en vez 
de uno: su inclusión como socio y 
un contrato de depósito.

Si bien cumplen con el re-

quisito legal, la gran mayoría de 
los “socios” no participan en la 
gestión de la Caja, no vigilan su 
desempeño financiero y de hecho 
actúan como clientes. Si a ésta se 
le regulara y supervisara como 
a instituciones de su tamaño no 
habría ningún problema. Pero la 
regulación de estos intermedia-
rios está por debajo de la banca-
ria y las facultades de supervisión 
también son más limitadas.

Un caso hipotético. ¿Qué su-
cedería si la cartera se deteriora 
de manera significativa y lleva-
ra a la Caja a la insolvencia? En 
cuanto a la facultad de la autori-
dad, es significativamente limi-
tada para manejar la insolvencia 

de este intermediario que para un 
banco de tamaño similar.

ante este escenario, el posi-
ble actuar de los “socios” no se-
guiría la lógica de la cooperativa 
con casi dos millones de personas 
poniéndose de acuerdo. Seguirá 
la lógica de quiebra de un inter-
mediario financiero con clientes.

El  marco  de  protección  al 
ahorro es muy relevante. La ley 
del sector prevé un fondo de pro-
tección privado con protección 
más limitada que la bancaria.

dos reflexiones. Una es  la 
inequidad social, ya que se pro-
tege más a los ahorradores ban-
carios y menos a los más pobres. 
Otra de responsabilidad del Es-

tado, que ante la quiebra de un 
intermediario  regulado  no  es 
creíble que no responda.

La debilidad de diseño insti-
tucional anterior se puede usar 
para crear el incentivo más po-
deroso para regularizar al sector: 
tener un seguro de depósito simi-
lar al bancario.

Sólo se daría el apoyo a los 
que estén supervisados con re-
glas del juego que atiendan más a 
su actividad que a su forma legal. 
Con estos cambios los primeros 
interesados en ser regulados se-
rían los “socios”, poniendo fin a 
las ya números prórrogas.

*Director�general�del�FUNDEF�
� guillermo.zamarripa@itam.mx

Los dueños no trabajan directa-
mente en el negocio, pero están 
inmersos en las operaciones.

La legislación protege más a 
los ahorradores bancarios y 
menos a los más pobres.

Aspectos puntuales del 
sistema financiero II

c o l u m n a  i n v i t a d a
g u i l l e r M o  z a M a r r i pa*

economía

Los indicadores 
reflejan estabilidad
La economía del 
país se encuentra 
entre expansión 
y desaceleración
Por Jorge raMos
jorge.ramos@gimm.com.mx

E
n noviembre de 
2012 por segun-
do mes consecu-
tivo, el Indicador 
Coincidente, que 
refleja el estado 

general de la economía, se ubicó 
entre las fases de desaceleración 
y expansión del ciclo económico, 
al permanecer en 100.6 puntos, 
sin cambio respecto a octubre 
del mismo año.

Sin embargo, el Indicador 
adelantado, cuyo objetivo es 
señalar con antelación la tra-
yectoria  del  coincidente,  se 
ubicó en diciembre, por tercer 
mes consecutivo en la fase ex-
pansiva, al presentar un valor 
de 100.2 puntos, lo que significó 
un incremento de 0.11 unidades 
respecto al nivel de noviembre.

Los valores del Sistema de 

Indicadores Cíclicos elaborado 
por el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI) 
son resultado de la evolución 
heterogénea de los componen-
tes de cada indicador, los cua-
les, según su evolución, pueden 
ubicarse en fase expansiva, de 
desaceleración,  recesión  o 
recuperación.

En el caso del Indica-
dor Coincidente, tres 
de sus componentes 
se ubicaron en fase 
expansiva, dos en 
la desaceleración 
y uno en recesión.

En fase expan-
siva  se  ubicaron 
la  actividad  Eco-
nómica  Mensual,  el 
Índice de Ventas Netas 
al por Menor en Estableci-
mientos Comerciales y el Núme-
ro de asegurados Permanentes 
en el IMSS, al registrar avances 
0.07, 0.04 y 0.03 puntos.

En  contraste,  la  Tasa  de 
desocupación  Urbana,  pese 
a registrar un avance de 0.04 
unidades respecto a octubre; 
y el Indicador de la actividad 
Industrial, con un retroceso de 

0.04 puntos, se ubicaron en la 
fase de desaceleración.

Y el componente de Impor-
taciones Totales, con una caída 
mensual de 0.05 unidades, en-
tró en fase de recesión.

Por  lo  que  toca  al  Índi-
ce adelantado, cuatro de sus 
componentes se ubicaron en la 
fase expansiva, uno en la de re-

cuperación y otro en la 
de recesión.

El  Tipo  de 
Cambio  Real, 
pese  a  un  re-
troceso de 0.13 
puntos; el del 
Índice (bursá-
til)  Standard 

& Poor’s 500 de 
Estados Unidos; 

el  Índice  de  Pre-
cios y Cotizaciones 

de la bolsa Mexicana de Valo-
res, y el de las Exportaciones No 
Petroleras registraron avances 
de 0.08, 0.07 y 0.03 unidades.

El de Tendencia del Empleo 
en Manufacturas se ubicó en 
recuperación, al avanzar 0.13 
puntos; y el de Tasa de Interés 
Interbancaria de Equilibro en 
recesión, pese a avanzar 0.05.

<suma 28 meses con variaciones positivas>

<busca mayor rigor en cobro de multas>

Inversión de las empresas 
se mantiene en crecimiento

Por aLICIa VaLVerDe
alicia.valverde@gimm.com.mx

El Procurador federal del Con-
sumidor (Profeco), Humber-
to benítez Treviño, prepara un 
nuevo código federal de protec-
ción al consumidor y preten-
de que la multas que impongan 
a proveedores y prestadores de 
servicios por abusos en contra 
de los consumidores se convier-
tan en créditos (adeudos) fisca-
les y los cobre la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público.

El titular de la dependencia 
detalló que a la dependencia le 

hacer falta “ser más eficaz” en 
las resoluciones que emite.

Modernización
benítez Treviño aseguró que 
el nuevo marco constitucional 
está dejando atrás la 
Ley federal de Protec-
ción al Consumidor, ya 
que los tratados inter-
nacionales  conside-
ran las garantías de los 
consumidores como derechos 
humanos, lo que amplía el cam-
po de acción de la institución, 
como sucede con las acciones 
colectivas.

El procurador anticipó que 
propondrá aglutinar en un solo 
sistema el código e insistió en 
que buscará convertir en multas 
los créditos fiscales.

“Ya platiqué con las autori-
dades del Sistema de 
administración Tribu-
taria (SaT)”, afirmó el 
funcionario.

Refirió esa iniciati-
va surgió desde que el 

actual secretario de Economía, 
Ildefonso Guajardo, era dipu-
tado federal y presidente de la 
Comisión  de  Economía  de  la 
Cámara de diputados.

Por Jorge raMos
jorge.ramos@gimm.com.mx

La inversión fija bruta realizada 
por las empresas en maquinaria 
y construcción continuó expan-
diéndose en noviembre pasado, 
pero moderó su ritmo al regis-
trar un avance de 5.4 por cien-
to anual, el menor para el mismo 
mes de un año desde 2010.

Los resultados dados a cono-
cer por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI) 
sugieren una desaceleración im-
portante, misma que fue oca-
sionada principalmente por la 
pérdida de dinamismo en los gas-
tos en construcción, según Lour-
des Rocha, analista de banamex.

No obstante, pese a su menor 
dinamismo,  la  Inversión  fija 
bruta hilvanó 28 meses con va-
riaciones positivas, lo cual sugie-
re que las unidades productivas 
mantienen su confianza, planes 
de expansión e inversiones en 

México, cuya economía ha re-
sistido choques externos.

de  enero  a  noviembre  de 
2012, la Inversión fija bruta se 
incrementó 6.7 por ciento. Los 
gastos realizados en maquinaria 
avanzaron 9.5 por ciento y 4.8 
por ciento en construcción.

Componentes
En noviembre, los gastos en ma-
quinaria y equipo aumentaron 

12.3 por ciento anual, su mayor 
avance para el penúltimo mes 
de un año desde 2011, cuando se 
expandieron 27.6 por ciento.

En tanto, la formación bruta 
de capital fijo en construcción 
aumentó 0.2 por ciento, el más 
bajo desde julio de 2010. Este 
dato confirmó la tendencia de 
desaceleración que inició en el 
mismo mes de 2012 y ha mante-
nido durante cuatro meses.

Profeco trabaja legislación0.11
unidades

avanzó en diciembre 
el Indicador 

Adelantado, de 
acuerdo con el INEGI

FuENtE:INEGI

(puntos)

en noviembre pasado, el indicador adelantado se ubicó en la 
fase expansiva al situarse en 100.1 puntos.

Buena perspectiva

El INEGI dice que la 
fase de expansión 
se da cuando el 

indicador (su componente 
cíclico) está creciendo y 
está por arriba de su ten-
dencia de largo plazo.

 La desaceleración 
sucede cuando 
el componente 

cíclico del indicador está 
decreciendo, pero se ubica 
por arriba de su tendencia 
de largo plazo.

1

2

FuENtE: INEGI

(variación porcentual annual)

Tras la crisis de 2008-2009, la inversión Fija Bruta (iFB) se ha 
recuperado.

repunta

IFB

+
excelsior.com.mx
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de noticias”, explicó 
Eric Horvitz.
Para el desarrollo del 

proyecto se tomó en cuenta 
un archivo de notas de 22 años 
de The New York Times, el cual 
se complementa con datos de 
sitios gratuitos en la web como 
Wikipedia, Freebase, Open-
Cyc, GeoNames y LinkedData.

“La meta es construir un 
modelo predictivo que ayude a 
proyectar secuencias de eventos 
con posibilidades de ocurrir”, 
explicaron los desarrolladores.

Por ejemplo, el monitoreo 
de epidemias de cólera puede 
ayudar a instituciones como, 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) a prevenirlas y, de 
acuerdo con la evidencia obte-
nida por Horvitz y Radinsky, 
hay un efecto cíclico de aproxi-
madamente diez años.
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Adáptate e impulsa tu 
carrera profesional
La seguridad en el empleo es cosa del pasado y la com-
petencia en el mercado de trabajo se ha hecho feroz. Todos 
los sectores económicos están experimentando transfor-
maciones radicales. Frente a esta situación, el cofundador y 
presidente de LinkedIn, Reid Hoffman, junto con Ben Casno-
cha, plantean que la clave para impulsar tu carrera en este 
entorno altamente competitivo radica en gestionarla co-
mo si tú mismo fueras un negocio vivo, palpitante y en cre-
cimiento.Partiendo de su experiencia en el lanzamiento de 
innumerables iniciativas empresariales en Silicon Valley, los 
autores recomiendan que actúes como un empresario que 
acaba de lanzar un nuevo negocio: invierte en ti mismo, de-
sarrolla tus contactos, asume riesgos y saca provecho de la 
incertidumbre y la volatilidad. 

Lecturas  productivas 

Transforma tu nivel  
de conciencia y gana
el autor brinda a través de la metodología del coaching 
transformacional las herramientas para encontrar la 
felicidad conociéndose mejor a uno mismo y entender 
el entorno. Busca provocar cambios positivos en 
la conducta de quien esté abierto a hacerlo. Ésta 
es una obra que trata del coaching, de su creciente 
enriquecimiento e importancia, y de la forma en la que 
puede transformar nuestra vida una disciplina que aúna 
la teoría y la práctica en la experiencia de vida, tanto de 
una organización como de una persona. Una experiencia 
de vida que puede ser la tuya o la mía, y hacia allá se 
dirige la obra. Santiago Beorlegui estudió en España 
realización de televisión, durante 15 años laboró en 
diversos canales televisivos.

h A c k e r

Walmart México 
se reestructura
por eréndira espinosa
erendira.espinosa@gimm.com.mx

Siguen los cambios en Wal-
mart de México. ayer, la 
empresa anunció que su vice-
presidente ejecutivo y director 
general de operaciones, Gian 
Carlos Nucci, tomará las rien-
das de la cadena en Chile, por 
lo que cambió su estructura 
para simplificarla, “lograr un 
mayor acercamiento al cliente 
y potencializar las sinergias” 
entre sus distintos formatos.

así, nombró a 
Renzo Casillo como 
vicepresidente eje-
cutivo y director 
general de autoser-
vicios de Walmart 
México, quien ten-
drá a su cargo los 
negocios de bode-
ga aurrerá, Walmart Super-
center, Superama, desarrollo 
comercial y perecederos.

Renzo trabaja en Walmart 
desde 2004 y fue presidente 
y director general en Puerto 
Rico, y actualmente es vice-
presidente senior y director ge-
neral de operaciones en brasil.

En tanto, Simona Viszto-
va, será vicepresidenta senior 
y directora general para nego-
cios especializados de Walmart 
México teniendo a su cargo 
Sam’s Club, Suburbia, Vips y el 
desarrollo de nuevos negocios.

Ella se unió a Walmart de 
México en 1992, fue vicepresi-
denta de Sam’s Club en México 
y actualmente es vicepresiden-
te senior de compras globales 
para Walmart Latinoamérica.

Los cambios se dan justo en 
medio del escándalo, pues la 
cadena enfrenta acusaciones 
por realizar sobornos a las au-
toridades mexicanas, los cua-
les se efectuaron con el fin de 
acelerar las aperturas en nues-
tro país.

Movimientos
a principios de 
año la principal 
cadena de auto-
servicios del país 
también anunció 
que Eduardo So-
lórzano, quien di-
rigiera Walmart 

de México entre 2004 y 2009, 
dejará el cargo de presidente y 
director general de la cadena 
en Latinoamérica, aunque se 
mantendrá como presidente 
del consejo de administración 
de Walmex.

De hecho, Gian Carlo Nuc-
ci sustituirá en Chile a Enri-
que Ostalé, pues este último se 
convertirá en presidente y di-
rector general de Walmart La-
tinoamérica, en sustitución de 
Eduardo Solórzano, cambios 
que entrarán en vigor a partir 
de marzo de 2013.

Razones
Walmart asegu-
ra que el objetivo 
es simplificar su 
estructura 
organizacional.

Título: El mejor negocio eres tú
Autor: Reid Hoffman 
y Ben Casnocha
Editorial: Conecta
Estados Unidos, 2012
340 pp.

un software 
“adivinador”

investigadores buscan predecir eventos 
catastróficos basados en periódicos viejos

20072015

deLL, en probLeMas

Foto:

SE nIEgAn A VEndER
el fondo inversor southeastern asset 
Management, uno d elos mayores inversionis-
tas de la firma tecnológica dell, anunció que se 
niega a vender su participación por precio ofer-
tado por Michael dell de 13.65 dólares por título 
para deslistar a la firma del mercado accionario, 
y pide al menos 24 dólares. —DPA

22
años

tienen las notas 
analizadas para 
desarrollar este 

sistema

HOY 
CUMPLE 64 AÑOS

ricK WaGoner
EX PRESIDENTE EJECUTIVO 
DE GENERAL MOTORS
60 AÑOS
MaGGie WiLderotter
PRESIDENTA EJECUTIVA DE 
FRONTIER COMMUNICATIONS
58 AÑOS

>

>

sidneY 
taureL
presidente ejecuti-
vo de La farMacÉu-
tica eLi LiLLY

por pauL Lara
paul.lara@gimm.com.mx

Título: El despertar de 
la conciencia
Autor: Santiago Beorlegui
Editorial: Lid
México, 2011
320 pp.

corporativos

<no ha probado capacidad financiera para rescatar a mexicana>

Barona amenaza con ampararse

Foto: Karina Tejada/Archivo 

Walmart de México 
y centroamérica, 
que preside scot 
rank, hizo varios 
nombramientos.

por MiriaM paredes
miriam.paredes@gimm.com.mx

El representante de bF Inter-
national Mining Traders, Iván 
barona, indicó que ingresó un 
recurso de revocación al juzgado 
Décimo Primero de Distrito en 
Materia Civil para contrarrestar 
la resolución de la juez del con-
curso mercantil de Mexicana de 
aviación, Edith alarcón, que lo 
dejó fuera del proceso.

El jueves pasado, la rectora 
del concurso mercantil retiró a 

barona del proceso de reestruc-
tura y capitalización de la aero-
línea al indicar que los elementos 
presentados por éste, es decir, la 
letra de cambio in-
ternacional por 150 
millones de dóla-
res “no acredita de 
forma alguna su ca-
pacidad financiera, 
por lo que resulta 
improcedente su 
solicitud de ser re-
conocido como in-
versionista al no dar 
cumplimiento con lo 
ordenado en la convocatoria”.

alarcón también rechazó al 
empresario al indicar que la en-
trega de documentación, que 

realizó el 5 de febrero, fue de 
forma extemporánea, ya que los 
días para el proceso menciona-
do transcurrieron del 14 al 25 de 

enero pasado.
En la convocato-

ria que la juez emitió 
el 9 de enero, preci-
saba que el intere-
sado tendría que 
demostrar la dispo-
sición inmediata de 
100 millones de dó-
lares viables y veri-
ficables en un ente 
financiero nacional 

o bien si estaban depositados en 
el extranjero, tendrían que estar 
etiquetados y disponibles para 
adquirir la aerolínea.

a pesar de ello, y de que nun-
ca ha probado su capacidad 
financiera para rescatar a la ae-
rolínea, barona amenazó con que 
si le niegan la revocación acudirá 
a la figura del amparo, y pondrá 
una queja ante el Consejo de la 
Judicatura Federal y la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.

opacidad
La juez sigue sin realizar un pro-
nunciamiento oficial respecto de 
los otros inversionistas, es decir, 
Med atlántica, Grupo Fides 
Gestión Financiera, así como 
Grupo Tuxpan, ni de los docu-
mentos que éstos presentaron y 
si se apegaron o no a los requisi-
tos de su convocatoria.

100 
Mdd

pidió la juez 
al interesado 
en Mexicana

+
excelsior.com.mx  dinero

cobeRtuRa

+
excelsior.com.mx

cobertura

Michael 
dell quiere 
recuperar la 
compañía 
para 
reformarla.

Por otro lado, el sistema 
cuenta con una opción de moni-
torear datos y eventos específi-
cos por región, correlacionando 
los sucesos de diferentes paí-
ses, como en el caso de desas-
tres naturales en américa.

El software toma en cuenta 
lo sucedido en Estados Uni-

dos, México y Honduras, por 
ejemplo, y pronostica algún de-
sastre para la región en un de-
terminado tiempo.

Los científicos expusieron 
que el sistema tiene también 
la habilidad de ir aprendien-
do conforme recibe y analiza la 
información.

“aprende de nuevas asocia-
ciones probabilísticas y puede 
desarrollar monitoreo de suce-
sos en tiempo real, que en dado 
momento puede lanzar alertas 
para prevenir eventos antes de 
que sucedan”, afirman.

 
La 

intención
Los desarrolladores 

buscan predecir catás-
trofes y ayudar a que el 

impacto sea menor 
para la pobla-

ción.

por GabrieLa chávez
gabriela.chavez@gimm.com.mx

e
l  p a s a d o 
no se repite 
pero sí rima, 
dijo el escritor 
estadunidense 
Mark Twain; frase 

que inspiró a Eric Horvitz y 
Kira Radinsky para desarro-
llar un software capaz de prede-
cir eventos como epidemias o 
desastres naturales analizando 
los diarios antiguos.

Sin embargo, a diferencia 
de Twain, para estos dos 
científicos, la historia es 
cíclica y tiene amplias 
probabilidades de re-
petir ciertos eventos.

Con la intención de ayu-
dar a los gobiernos a tomar las 
precauciones necesarias para 
minimizar daños por catástro-
fes, Horvitz, analista del centro 
de investigación de Microsoft, y 
Radinsky, científico del centro 
de tecnología Israelí, desarro-
llan un software (que aún es un 
prototipo) que a través de algo-
ritmos analiza encabezados de 
diarios, datos duros y palabras 
clave en la prensa para calcular 
la probabilidad que tienen cier-
tos eventos de repetirse.

“Usando extracción de da-
tos específicos se pueden gene-
ralizar secuencias de eventos 
tomando en cuenta los reportes 
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 EnriquE 
Castillo-

PEsado

Ficción 
financiera

n Olivier Blanchard: “Pedimos un replanteamiento de la política fiscal”.

¿El FMI coge velocidad?; Enrique 
Pérez Quintana versus Nafinsa, 

Mark Zuckerberg y sus detractores, 
y el turismo mundial crece 4%

Estoy  seguro  de  que 
a la economía mun-
dial le sigue costando 
coger velocidad. El 
fMI (léase: Christine 

Lagarde) recomienda que se apli-
quen estímulos, o quizás austeri-
dad. En Reino Unido, el fondo está 
harto de lo que considera “auste-
ridad”. Olivier Blanchard, su econo-
mista jefe, subraya que “es vital un 
replanteamiento fiscal”. En Japón, 
el fondo advierte de que el nuevo 
estímulo agresivo “conlleva riesgos 
serios” y solicita, de forma irónica, 
precisamente lo que Reino Unido 
tiene, un “plan de consolidación 
fiscal a medio plazo”.

La valoración que hace el fMI 
de Reino Unido no parece acertada 
o inteligente. El gobierno británico 
suavizó en la práctica su política 
de austeridad: ¡Va camino de no 
alcanzar los objetivos de déficit 
que estableció previamente, pero 
no ha anunciado un mayor endu-
recimiento! Y su política fiscal no 
es precisamente férrea. El déficit 
que, probablemente, se registrará 
en 2013 de cerca de 8% del PIb es, 
con diferencia, el más elevado de 
las principales economías euro-
peas. El actual déficit por cuenta 
corriente de cerca de 3% del PIb 
significa que  los consumidores 
británicos proporcionan una de-
manda estimuladora a los socios 
comerciales de Reino Unido.

a lo mejor, en vez de criticar 
la férrea política de Reino Unido, 
el fMI debería estar aplaudiendo 
su estímulo. Por otra parte, Japón 
está aplicando estímulos extre-
mos, pero el fMI está preocupa-
do. “La recuperación provocada 
por los estímulos podría ser de 

corta duración, y las perspectivas 
de la deuda podrían ser significa-
tivamente peores”, apunta el fon-
do Monetario Internacional, con 
toda razón. El estímulo fiscal se 
ha aplicado en repetidas ocasio-
nes en Japón, lo que ha impulsado 
el crecimiento ¿temporalmente?, 
y  la  deuda  de  forma  constan-
te. Parece que el fMI aprueba 
el estímulo monetario adicional 
previsto por Japón, pero en Gre-
cia, Portugal, España y hasta en 
países como brasil, Chile, Perú 
y México, debemos mostrarnos  
escépticos, ¿o no?

La nueva política ha hecho que 
disminuya el valor del yen, pero 
las posibles repercusiones para el 
crédito, el crecimiento y la infla-
ción no están muy claras. ¿Qué 
debería recomendar el fMI a Ja-
pón? Los obstáculos estructurales 
son importantes. No es fácil instar 
a una población, cada vez más re-
ducida, que envejece rápidamen-
te (o sea, que hasta pertenecer a la 
tercera edad, ¿es negativo?) y con 
tendencia al ahorro ¡a que gaste 
más! Un aumento de la inmigra-
ción podría ayudar, pero eso no es 
asunto del fondo.

Puede que Japón sea un caso 
extremo, pero es vital darse cuen-
ta de que mientras los gobiernos 
se esfuerzan por recuperar el cre-
cimiento, no se pueden encontrar 
todas las soluciones en las palan-
cas fiscales y monetarias. ¡Creer 
eso es peligroso! Podría llevar a 
una deuda insostenible y a una 
crisis todavía peor, como la que el 
fondo teme que pueda producir-
se en Japón, ¡aunque no en Reino 
Unido! Y claro: la ficción financie-
ra ¡al-revés!

Denuncia ante la PGR
Nafinsa continúa —a través de sus 
funcionarios— en franco desacato 
a órdenes judiciales y sentencias en 
las cuales (Nafinsa como fiduciario) 
debió y debe reconocer al adjudica-
tario Enrique Pérez Quintana como el 
único fideicomisario en el fideico-
miso 627-2. Esta situación generó 
—ante las autoridades judiciales— 
una demanda por daños y perjui-
cios en contra de esa institución 
(expediente 1137/2007); de lo an-
terior tuvo conocimiento Condu-

sef donde ella misma eligió a Na-
finsa para constituir un pasivo con-
tingente de aproximadamente 22 
millones de pesos mexicanos, con 
el objeto de cubrir los daños que 
por la negativa negligente y sospe-
chosa de sus funcionarios, le siguen 
causando al adjudicatario.

Lo anterior es motivo de que 
se denunciara al ex director Héctor 
Rangel Domene y a los funciona-
rios Juan Manuel Altamirano y José 
de Jesús González Zaragoza ante la 
PGR, allá en Cancún, donde se 
está investigando si cometieron 
el delito de “ejercicio indebido 
del servicio público”. En 1987, 
Nafinsa, en calidad de fiduciario, 
formalizó un contrato de fidei-
comiso con fonatur como fidei-
comitente y la empresa mercantil 
Caasch  (como fideicomisaria), 
designando como fideicomiso 
Caasch 627-2.

El objeto de este fideicomiso 
era el desarrollo arquitectónico 
de un centro comercial en un pre-
dio ubicado en la zona hotelera de 
Cancún, denominado Centro Co-
mercial La Hacienda. La sociedad 
mercantil Caasch construyó dicho 
centro comercial con préstamos 
que nunca fueron pagados a sus 
acreedores, por lo que éstos ejer-
cieron las acciones legales corres-
pondientes, promoviendo diversos 
juicios ejecutivos mercantiles ante 
los  juzgados  de  Cancún,  donde 
condenaron a esta empresa al pago 
y, al no realizarlo, se ordenó el re-
mate del mencionado centro co-
mercial. En audiencia de remate el 
6 de abril de 2000, el Juez Segun-
do Civil de Primera Instancia de 
Cancún (Quintana Roo), decretó la 
adjudicación de los derechos fidei-
comisarios a favor del empresario 
Enrique Pérez Quintana.

Nafinsa fue notificada desde el 
22 de abril de 2001 de que los de-
rechos fideicomisarios del fideico-
miso Caasch 627-2, le pertenecen a 
Pérez Quintana. Todo lo anterior, 
fue conocido oportunamente por 
el ex director general, Héctor Rangel 
Domene. Sin embargo, dicho fun-
cionario hizo caso omiso de las pe-
ticiones escritas del denunciante, 
así como de las órdenes judiciales 
recibidas durante su administra-
ción. de ahí, su inclusión en la de-
nuncia. finalmente, existe el riesgo 
de que el Patrimonio de la fede-
ración termine pagando los daños 
que Nafinsa ha causado. Tocará 

ahora al nuevo director, Jacques 
Rogozinski, determinar si cumple la 
orden judicial o bien sigue arries-
gando cada día más el patrimo-
nio federal, porque además tendrá 
que cumplir con las órdenes dicta-
das por las autoridades judiciales, 
ya que en México ¡nadie está por 
encima de la ley!

Cena organizada por 
el amo de Facebook
Su tarjeta de presentación dice que 
es el creador de facebook tiene una 
de las mayores fortunas del orbe. 
Sus acciones le califican como un 
filántropo. ¿Y su filiación política? 
depende. Mark Zuckerberg pone su 
trabajo y su dinero donde la edu-
cación lo necesite. En 2008, apo-
yó a Obama y su compañero de uni-
versidad y en el negocio de facebo-
ok, Chris Hughes, ayudó a crear una 
red social interna para la campaña 

demócrata.
En 2010, tras conocer al alcal-

de de Newark (Nueva Jersey), el 
demócrata Cory Broker, y donar 100 
millones de dólares las escuelas pú-
blicas de esa ciudad golpeada por 
la crisis, Zuckerberg conoció a Chris 
Christie, gobernador de aquel es-
tado y furibundo conservador del 
Partido Republicano. desde en-
tonces, los tres hombres han estado 
muy involucrados en lograr un me-
jor sistema educativo en la región y, 
según informó The Wall Street Jour-
nal, Zuckerberg admira “el liderazgo 
de Christie en la reforma sanitaria 
y otros asuntos”. La admiración 
debe ser profunda: el fundador de 
facebook decidió organizar junto 
con su esposa (Priscilla), en su casa 
de Palo alto (California), una cena 
de recaudación de fondos en estos 
días, para ayudar al gobernador 
republicano que enfrenta su reelec-
ción a finales de 2013.

a mí me habló Sarah Feinberg 
(portavoz de facebook) para es-
tar presente en la cena. ahora, los 
senadores demócratas le piden a 
Zuckerberg que cancele la reunión. 
Tras el huracán Sandy (a finales de 
octubre), Christie dio una rueda de 
prensa y se fotografió con Obama a 
menos de una semana de las pre-
sidenciales del 6 de noviembre. 
Christie alabó la gestión de la ca-
tástrofe hecha por Obama, lo que 
le supuso las críticas de sus correli-
gionarios (¿no es de sabios cambiar 
de opinión?), que consideraron que 
perjudicaba a su candidato, el re-
publicano Mitt Romney.

Primavera árabe
Tip para Claudia Ruiz Massieu, titular 
de Sectur, y Servando González (di-
rector de comunicación): El turismo 
mundial creció 4% en 2012, mien-
tras que este año se espera ¡un in-
cremento menor!, aunque por enci-
ma de 2%, según las estimaciones de 
la Organización Mundial de Turis-
mo. Talef Rifai, secretario general de 
la organización, remarcó el repunte 
experimentado en asia, tras el te-
rremoto de Japón en 2011, superan-
do los crecimientos de Europa, junto 
al buen comportamiento de México 
y Sudamérica.

de igual forma, puntualizó que 
en el caso europeo han sido el cen-
tro y este del Viejo Continente las 
zonas que mejor se han compor-
tado, dado que el sur de Europa 
se benefició en 2011 de los más de 
siete millones de turistas transferi-
dos a consecuencia de la primave-
ra árabe. Pero tanto francia, Italia 
y España, como Estados Unidos, 
continúan —a pesar de la crisis 
económica mundial— en los pri-
meros lugares de captación turísti-
ca. Y hasta la próxima, ¡abur!

La valoración que hace el FMI de 
Reino Unido no parece acertada.

POR FELiPE GAZCón
felipe.gazcon@gimm.com.mx

Los líderes de la Unión Euro-
pea acordaron un presupues-
to drásticamente reducido de 
960 mil millones de euros (un 
billón 283 mil millones de dó-
lares), monto que significa el 
primer recorte presupuestal 
en la historia del bloque. 

Herman  van  Rompuy, 
presidente del Consejo Eu-
ropeo, explicó que tenía que 
ser  un  presupuesto  menor, 
ya que no se pueden ignorar 
las  realidades  económicas 
extremadamente  difíciles 
en Europa.

Gustavo Matías Clavero, 
profesor de Estructura Eco-
nómica  de  la  Universidad 
autónoma de Madrid, dijo 
a Excélsior que el presupues-
to aprobado “es de mínimos, 
muy insuficiente para afron-
tar los problemas principa-
les de Europa, entre ellos el 
tema del desempleo juvenil, 
aparte de todas las funcio-
nes que tiene el presupuesto 
ordinariamente”.

“Se duplicó el fondo para 
la creación de empleo juvenil 
a seis mil millones de euros, 
pero se redujo para investi-
gación y desarrollo; no parece 
una buena solución para salir 
de la crisis”, lamentó.

En tanto, los partidos ma-
yoritarios de la Eurocámara 
(conservadores,  liberales, 
socialistas y verdes) advir-
tieron que no aprobarán este 
presupuesto,  debido  a  que 
consideran que no elevará la 
competitividad de la zona.
—Con información de EFE y AFP

Europa 
acuerda 
austeridad

<presupuesto>

Venezuela recurre 
a la devaluación
El gobierno fijó en 
6.3 bolívares por 
dólar el tipo de 
cambio, un ajuste 
a la baja de 31.7 
por ciento

AP y EFE
dinero@gimm.com.mx

C
aRaCaS.-  El 
gobierno   del 
presidente Hugo 
Chávez anunció 
que devaluará la 
moneda, una de-

cisión que fue considerada por 
los analistas como “insuficien-
te”, debido a que no resuelve los 
problemas de sobrevaluación de 
moneda ni el déficit fiscal. 

así, la devaluación frente al 
dólar fue 4.3 a 6.3 bolívares, un 
31.7 por ciento más.

El ministro de Planificación 
de Venezuela, Jorge Giordani, 
indicó que se aprobó una “mo-
dificación de la política cambia-
ria” en relación con el valor de la 
divisa, al tiempo que mostró la 
instrucción firmada por el pre-
sidente Hugo Chávez.

El ministro  informó que  la 
medida entrará en vigencia el 
miércoles el primer día de activi-
dad bancaria después del asueto 
de carnaval.

Explicó que las liquidaciones 
de divisas para los sectores para 
los sectores de alimentos, co-
mercio, comunicaciones, prensa, 
electrodomésticos, electrónico, 
informático, telecomunicaciones 

y salud, que se hayan solicitado 
tres meses antes del 15 de enero, 
mantendrán una tasa de cambio 
de 430 bolívares por dólares.

En Venezuela existe un siste-
ma de control de cambio desde 
2003 que obliga a recurrir al Es-
tado a través de varios organis-
mos para acceder a las divisas.

Más cambios
adicionalmente,  el  gobierno 
decidió un endurecimiento del 
control cambiario al eliminar el 
mercado paralelo de entrega de 
divisas a través de la venta de bo-
nos en dólares a través del Siste-
ma de Transacciones con Títulos 
en Moneda Extranjera (Sitme).

desde noviembre, el gobierno 
había comenzado a reducir pro-
gresivamente la venta de divisas 
en el Sitme, lo hizo saltar la pari-
dad del “mercado negro”.

Foto: AFP 

<errores previos a la crisis, la causa>

Fiscal de NY cita 
a calificadoras
POR FELiPE GAZCón
felipe.gazcon@gmail.com

El  fiscal  federal  de  Nueva 
York, Eric Schneiderman, en-
vió citatorios esta semana a 
las tres grandes calificadoras: 
Standard & Poor’s, Moody’s 
y fitch, para investigar su ac-
tuación durante los años pre-
vios a la crisis.

El  presidente  de 
Moody’s, Ray Mcda-
niel, desestimó estas 
acciones  al  señalar 
que no cree que Esta-
dos Unidos inicie una acción en 
contra de su firma por la eva-
luación de préstamos hipote-
carios previa a 2008.

“No tenemos conocimiento 
alguno de ninguna demanda in-
minente por parte del depar-
tamento de Justicia”, señaló.

Los citatorios ocurren en 
la misma semana en la que el 
departamento de Justicia de 
EU  interpuso  una  demanda 
civil contra S&P por “inflar 

deliberadamente calificaciones 
de crédito” en lo que tildó de un 
“fraude” de cinco mil millones 
de dólares.

incompetentes o criminales
Raúl  feliz,  académico  del 
Centro de Investigación y do-
cencia Económica (CIdE), ex-
plicó a Excélsior que “no hay la 

menor duda de que 
las calificadoras ac-
tuaron mal, pero esto 
es diferente a afirmar 
que actuaron de mala 
fe, ése es otro tema”.

“actuaron horrible, pero no 
es lo mismo equivocarte, come-
ter graves errores, que hacer 
algo mal de forma deliberada. 
En el primer caso sólo serían 
consideradas incompetentes, 
y en el segundo, como crimi-
nales”, dijo.

“Lo  más  complicado  de 
probar es que actuaron mal sa-
biendo lo que estaban hacien-
do”, añadió el especialista.

—Con información de EFE

intErnaCional

Los especialistas 
consideran que 
la devaluación 

del bolívar era inevitable 
desde hace muchos meses 
y se pospuso con fines 
electorales, para la reelec-
ción de Hugo Chávez.

Analistas estiman 
que con el ajuste 
cambiario anun-

ciado ayer por el gobierno 
venezolano, la inflación al 
cierre de este año se ubi-
cará muy por arriba de 25 
por ciento.

1

2

Jorge Giordani, 
ministro de 
Planificación de 
Venezuela, dio a 
conocer los 
cambios.

Foto: AFP 

960
mil mde

es el presupuesto 
aprobado por los 
líderes europeos

+
excelsior.com.mx

cobertura

el departamento de Justicia de eU, que encabeza eric 
Holder, busca que las calificadoras paguen sus errores.

>La “guerra cambia-
ria” global podría 

empeorar si Europa entra 
en la batalla, advirtió el 
ministro de Hacienda de 
brasil, Guido Mantega.

dijo que las naciones 
europeas deberían con-
centrarse en revivir sus 
economías con más in-
versión en lugar de debi-
litar el euro para proteger 
sus empleos, como sugi-
rió francia en vísperas de 
una reunión de potencias 
económicas del G20 la 
próxima semana.

Estados Unidos, 
Europa y Japón, entre 
otros, han inyectado 
montos muy elevados de 
liquidez a sus economías, 
con el argumento de in-
centivar el crecimiento, 
pero esto genera una de-
preciación de sus mone-
das y vuelve más baratas 
sus exportaciones.

Expuso que “la discu-
sión más importante en el 
G20 será el retorno de las 
políticas de estímulo”.

“Continuaremos te-
niendo este problema de 
la moneda a menos que la 
economía global despe-
gue. La solución aquí es 
hacer más dinámicas sus 
economías y sacarlas del 
estancamiento”, agregó.

El brasileño, a quien 
se le atribuye la autoría 
de la frase de la “guerra 
cambiaria”, para des-
cribir la serie de deva-
luaciones competitivas 
adoptadas por las nacio-
nes ricas para abaratar 
sus exportaciones.

—Felipe Gazcón con 
información de Reuters

La guerra 
de divisas



solís

L u i s  F.  L o z a n o *

Estado fallido 
de Guerrero

E
n Guerrero no funciona prácticamen-
te nada. La alternancia no ha signi-
ficado nada en términos de mejora 
para los guerrerenses. Imagine usted, 
amable lector, que Acapulco siendo 
la principal fuente de ingresos del es-

tado está como está, ¿cómo estará la sierra? 
Entre la Ciudad de México y el puerto de Aca-

pulco hay una carretera interminable no por larga, 
sino por la poca calidad con la que fue construi-
da y es reparada, que es la principal conexión 
con la fuente de ingresos primordial de Guerrero. 
Cualquiera pensaría que los guerrerenses la cui-
dan. Pues no señor, si usted es parte de un gru-
po mínimamente organizado y quiere sacarle algo 
al gobierno estatal, todo lo que debe hacer es ir 
a Chilpancingo y cerrar la carretera, es bastante 
fácil. La policía será incapaz de moverlo o por 
miedo a parecer represor o por serlo, ahí no hay 
medias tintas. Por lo tanto, los turistas no tienen 
garantías de poder llegar sin contratiempos al 
apetecible puerto.

En Guerrero ser asesinado, aunque haya sido 
filmado en televisión como le ocurrió al valiente 
Gonzalo Miguel Rivas que bloqueó el acceso de 
gasolina a la bomba de una gasolinería a la ori-
lla de la carretera y que había sido encendida por 
algún salvaje de los normalistas de Ayotzinapa, 
no significa que el responsable sea encarcelado. 
Otro de los beneficios de los grupos mínimamente 
organizados.

Entonces, en virtud de que el gobierno no hace 
nada y el desorden es mucho, grupos de poblado-
res guerrerenses que han entendido la motivación 
perversa, que los gobiernos estatales y munici-

pales han promovido 
durante décadas, han 
organizado lo que lla-
man “grupos de auto-
defensa de Guerrero”. 
No les falta razón, si 
son azotados por la de-
lincuencia organizada 
frente a la pasividad de 
las autoridades locales, 
no les queda de otra que 
armarse y defenderse. 
El gobierno del estado 
no se ha atrevido ni a 
preguntar de dónde sa-
caron las armas (según 
yo están prohibidas) y 
el gobierno federal tam-

poco ha dicho mucho al respecto. Es así que aho-
ra hay un nuevo seudo Estado dentro del Estado 
inútil, pero constitucional; es decir, volvemos a 
ver, como si se tratara de un experimento socio-
lógico universitario, cómo se origina la creación 
del Estado y de qué necesidades sociales viene. 
Por lo tanto y para seguridad de los pobladores y 
turistas, ahora hay unos señores con pasamonta-
ñas y armas que pueden parecer peligrosos, pero 
no los son (¿?). La pregunta es ¿en cuánto tiempo 
empezarán a pedir tributo?

Finalmente llegamos a Acapulco, donde Luis 
Walton encuentra que el municipio más rico de 
la entidad está en quiebra; no hay dinero ni para 
pagar sueldos. Encima, el municipio tiene pasi-
vos por dos mil millones de pesos y pide ayuda a 
la Federación que es lo fácil, sin que quede claro 
cómo andan, estado y municipio, en recaudación 
de los impuestos que el federalismo les confiere. 

Y como si esto fuera poco, durante el primer 
puente del año una bola de infelices asalta a un 
grupo de turistas españoles y violan a seis muje-
res. El presidente municipal de Acapulco declaró: 
“Eso puede pasar en cualquier lugar” tratando, 
instintivamente, de quitarse el golpe antes de asu-
mir sus responsabilidades, que es una fotografía 
del político guerrerense de siempre. El presidente 
municipal debió haber renunciado junto con sus 
disculpas, pero tener responsabilidad política y 
moral sería mucho pedir.

El tema es muy grave porque demuestra que el 
federalismo mexicano es un desastre y que México 
hoy no es un Estado fallido, pero en México sí hay 
estados fallidos. 

� *Abogado�y�opinante
� llomadrid@gmail.com
� @LlozanoO

L
os mexicanos estamos expectantes ante 
los resultados que arroje la estrategia de 
seguridad del nuevo gobierno. El propio 
Presidente ofreció la vara para evaluar 
su desempeño. Dijo que el objetivo últi-
mo de la estrategia sería la disminución 
de delitos violentos, particularmente el 
homicidio, el más grave de todos. Tam-
bién se comprometió con la reforma en 

el sistema de justicia y el respeto a los derechos humanos. En 
esta evaluación parece que no habrá tregua ni periodos de 
gracia. Circula ya información sobre el comportamiento del 
delito violento en lo que va de su gestión.

Dar seguimiento a los delitos violentos es clave: En prin-
cipio, para conocer los riesgos a los que estamos expuestos 
en nuestro entorno, pero también para evaluar la política de 
seguridad. La medición sistemática y ordenada de un fenó-
meno tiene la virtud, además de ayudarnos a explicarlo, de 
mandar señales a la autoridad. Si medimos, los responsa-
bles se sienten presionados a dar resultados. 

Si damos por cierto que la 
medición impulsa a las autori-
dades a mejorar su desempeño, 
me parece natural que la apli-
quemos a aquellos espacios en 
los que queremos ver resulta-
dos. Difícil pensar en uno más 
relevante para nosotros los 
mexicanos que el de la justicia, estando además tan cerca el 
caso Cassez con todas sus implicaciones.

Hace unas semanas, el Centro de Investigación y Docen-
cia Económicas (CIDE) hizo pública una encuesta aplica-
da a población en reclusión en penales federales. En otras 
ocasiones había realizado este mismo ejercicio en centros 
penitenciarios del Estado de México y el Distrito Federal. 

La encuesta está organizada en distintas secciones, una 
de ellas dedicada a las instituciones de seguridad y procu-
ración de justicia a nivel federal. A través de un cuestionario 
aplicado a los internos, con todas las precauciones meto-
dológicas y éticas que estos ejercicios exigen, la encuesta 
recoge una panorámica de la calidad del proceso penal por 
el que atravesaron los imputados antes de ser sentenciados. 
Se presta particular atención a aspectos medulares del de-
bido proceso legal. Las garantías procesales a la que todo 
mexicano tiene derecho al ser acusado por la comisión de 
un delito.

Los resultados de la encuesta a este respecto son impac-
tantes. Retomo algunos de los más importantes:

-Aproximadamente la mitad de las personas sentenciadas 
fue aprehendida en flagrancia. 

-De quienes no fueron arrestados en flagrancia, 91.7% dijo 
que no le mostraron una orden de aprehensión. 

-57.2% de los sentenciados afirman haber sido golpeados 
durante la detención. 

-Más de la mitad de los sentenciados dijeron que fueron lle-
vados a otro lugar antes de ser presentados a la agencia del 
Ministerio Público. Estos lugares incluyen cuarteles militares, 
agencias estatales, separos, casas clandestinas, entre otros.

-La Policía Federal o la AFI realizaron 37% de las deten-
ciones, mientras que el Ejército realizó una cuarta parte de las 
mismas. 

-Cerca de 30% de los sentenciados fueron arraigados.
-43.7% de los encuestados dijo no tener abogado al rendir 

declaración en la agencia del Ministerio Público. 
-Los datos indican que los abogados tienen un papel pasivo 

en la defensa de sus clientes; 44% dijo que su abogado no le 
explicaba lo que estaba pasando durante las audiencias, 51% 
no aconsejaba a sus clientes antes de las audiencias, 39% no le 
explicaba los resultados de los procesos. 

-Las respuestas de los encuestados advierten que los jue-
ces están ausentes durante las 
audiencias y que cuando están 
presentes, suelen no interactuar 
directamente con los imputa-
dos. Un importante número de 
encuestados (75%) señala nunca 
haber hablado con el juez. 

La encuesta provee evidencia 
de la debilidad de nuestro sistema de justicia y de su indife-
rencia al debido proceso legal, además de que aborda otros 
aspectos de la vida en prisión y del perfil de los internos que 
por cuestiones de espacio aquí no se abordan, pero que resulta 
de primera importancia recoger para formular mejores políti-
cas en lo penitenciario, lo judicial y, también, en materia de 
prevención.

La encuesta se publicó en un momento afortunado, justo 
en el cambio de gobierno, lo que permite establecer una línea 
de base para la nueva administración. En términos llanos esto 
significa que conocemos algunos aspectos del desempeño del 
sistema de seguridad y justicia, en particular su eslabón final y 
que a partir de ahí mediremos el desempeño del gobierno que 
recién asumió.

El presidente Enrique Peña Nieto se comprometió a redu-
cir los delitos violentos, pero también a fortalecer el sistema 
de justicia y la protección de derechos humanos. Este instru-
mento nos permitirá conocer si su compromiso tiene efectos 
en la realidad.

� *Directora�de�México�Evalúa
� Twitter:�@EdnaJaime
� @Mexevalua
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Luis F. Lozano

En Guerrero ser asesinado, aunque haya 
sido filmado en televisión como le ocurrió al 
valiente Gonzalo Miguel rivas, no significa que el 
responsable sea encarcelado. otro de los beneficios 
de los grupos mínimamente organizados.

edna jaime

Peña Nieto se comprometió a reducir los 
delitos violentos, pero también a fortalecer el 
sistema de justicia y la protección de derechos 
humanos. Este instrumento nos permitirá conocer 
si su compromiso tiene efectos en la realidad.

e d n a  j a i m e *

línea de base para el nuevo 
gobierno

El tema es muy 
grave porque 
demuestra 
que el 
federalismo 
mexicano 
es un desastre 
y que México 
hoy no es un 
Estado fallido.

Los datos indican que los abogados 
tienen un papel pasivo en la defensa 
de sus clientes.

Escríbele a:

Ana Paula Ordorica
La información nos da la oportunidad  
de conocernos más entre unos y otros,  
iniciemos un intercambio de puntos de vista.

apo@gimm.com.mx

Escríbele a:

Yuriria Sierra
La noticia debe ser comprendida  
y desmenuzada para entender  
sus porqués. Mándame tus sugerencias.
yuriria_sierra@yahoo.com
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Julio Faesler

Al obtenerse lo que ha sido reiterada 
insistencia mexicana desde hace tantos años, 
es decir, trato justo sin discriminaciones para de 
nuestros compatriotas, la solución que se asoma 
consolidará una ganancia para Estados Unidos.

María luisa Mendoza

Pero como eres bien valiente, sigues 
con tu mismo plan de vida: concurres a la 
presentación del libro de Vilma Fuentes, su 
novela Calzada de los Misterios, con la presencia 
de sus compañeras del Colegio Francés.

opinionexcelsior@gimm.com.mx

P
arece que el presidente obama está avanzando en cum-
plir su compromiso de campaña de arreglar el asunto 
migratorio. Ha lanzado una valiente iniciativa que a su 
vez inspiró un histórico pacto entre legisladores demó-
cratas y republicanos para sacar adelante una reforma 
que ofrecería una vía, ciertamente larga y costosa, para 

regularizar a más de once millones de indocumentados. 
desde hace mucho la migración es un dolor de cabeza para nues-

tros dos países. México lleva años de exigir a las autoridades estadu-
nidenses a todo nivel un trato justo y digno, sin discriminaciones, para 
nuestros connacionales que han crecido en importancia dentro de la 
composición social y política de estados Unidos. 

Una buena parte de la oposición a los “ilegales” radica en una cla-
ra repugnancia hacia los latinos, ya más de 15 
millones, muchos de ellos indocumentados. el 
creciente uso del español, hasta por los políticos 
en campaña, demuestra una inevitable erosión 
de las raíces anglo-europeas, esencia tradicional 
de aquel país. el paquete de la legislación pro-
puesta dispone como contrapeso de nuevas fa-
cilidades, controles fronterizos migratorios más 
severos. 

al lado de aspectos sociológicos, el económi-
co es determinante. las actividades de nuestros 
compatriotas en estados Unidos se han ido diversificando hacia los 
servicios aun cuando los trabajos agrícolas y en la construcción siguen 
siendo importantes. Ya muchos, empero, se dedican a los negocios o a 
lo técnico. además de ello, cientos de miles de jóvenes estudian en es-
cuelas secundarias o preparatorias o en planteles profesionales y doc-
torados, todos los cuales no tienen derecho a permanecer en el país 
y por ley deben regresar a México. la reforma migratoria les ofrece 
la ciudadanía estadunidense y, con ella, su residencia legal en el país.

la ley de obama resolvería cientos de miles de casos de familias 
separadas por actuales obstáculos migratorios o las que viven en la 
clandestinidad. entre los beneficiados se cuentan los mexicanos que 

estudian especializaciones universitarias y tecnológicas. curiosa-
mente son éstos los mismos que a México interesa para impulsar y 
consolidar el desarrollo.

Para estados Unidos la nueva reglamentación migratoria signi-
ficaría la incorporación definitiva a su comunidad de un gran acervo 
de talentos que reforzaría la competitividad de su producción y sus 
exportaciones en momentos que arrecian los retos en los mercados 
internacionales. aumentaría así su prestigio técnico y cultural.

es irónico que al obtenerse por fin lo que ha sido terca y reiterada 
insistencia mexicana desde hace tantos años, es decir, trato justo sin 
discriminaciones para de nuestros compatriotas, la solución que se 
asoma consolidará una importante ganancia en talentos para esta-
dos Unidos.

Nuestra incapacidad estructural para ofrecer 
trabajo a millones de mexicanos deseosos de su-
perarse en su país explica el éxodo hacia esta-
dos Unidos desde principios del siglo xx. es el 
momento de detener esa inercia y usar todos los 
instrumentos a nuestra disposición para coordi-
nar las acciones de funcionarios públicos y las de 
empresarios nacionalistas en un impulso decidi-
do y firme para crear ocupación tanto rural como 
en polos integrales de desarrollo que ofrezcan las 
oportunidades que nuestros brazos de trabajo y 

nuestros talentos todavía buscan en el exterior. 
obama declara que es el momento de actuar para solucionar la 

cuestión migratoria. si tiene éxito aplaudiremos el que gracias a 
nuestras persistentes presiones diplomáticas a la correlación políti-
ca favorable estadunidense, se abrirán buenas perspectivas para los 
nuestros que allá viven. Hay que tener muy presente, empero, que lo 
que estados Unidos gana en individuos que aportan a su crecimiento 
económico, lo pierde México. Por eso, aquí también es el momento 
de reaccionar.

 *Consultor
� juliofelipefaesler@yahoo.com

J u l i o  Fa e s l e r *

Migración: las dos caras del destino

M a r í a  l u i s a  M e n d o z a*

Un ángel me vela el sueño

Y
o humildemente había pla-
neado ya un artículo, si no 
genial (soy Mendoza nada 
más), pero en los terrores 
de estos días olvidé por 
completo, ya no digamos el 

texto, sino la estructura misma, que era una 
alegría de dones y correspondencia; así me 
queda la nostalgia del pensamiento cuando 
la pensé. era el horror de los hechos trági-
cos de Pemex, el lujo siempre asociado a mi 
vida, primero con un hermano de mi madre 
que trabajaba con el ingeniero amor, luego 
la administración de mi honorable y ama-
do amigo Jorge díaz serrano, quien me co-
bijó como amiga yendo a comer y a cenar a 
mi pobre casa y acompañando a su esposa a 
europa a varios asuntos estratégicos de su in-
cumbencia y de mi discreción. Visité a su lado 
ciudades varias, fuimos a conciertos sin fin en 
el planeta y configuramos esa amistad que a 
mí me prefigura y me es. luego se murió. allí 
en Petróleos se quedó trabajando una amiga 
mía de toda la vida, lorenza Martínez soto-
mayor, y así caminamos hasta el espeluznante 
espectáculo de hace días. Para esto, yo, en mi 
pequeñez, esperaba en un menorísimo nego-
cio que me midieran e hicieran una férula a mi 
pierna enferma de la quebradura inmerecida. 
Mientras, miraba asustada por la televisión 

la nerviosa medida de sacar muertos y heri-
dos, y el helado yeso haría congelarse mi pe-
roné, y cuando me di cuenta una vez más de 
la gravedad de mi situación de vida final: que 
en adelante sería una minusválida, adiós ena-
guas vaporosas, zapatos alados, movimientos 
felices y el bastón al aire, esa sensación de que 
los demás se abren para que pases como en 
el mar rojo… la necesidad de que te ayuden 
a subir y a bajar escaleras, nunca más los re-
corridos por museos inolvidables, en fin, en 
fin, como diría lorenza: 
ya no estás en la edad del 
amor… sino del entierro. 
Pues no sé tú, pero tales 
verdades corren el sueño, 
te producen males esto-
macales, erupciones en 
la piel y unas ganas irre-
vocables de no levantar-
te de la cama. Pero como 
eres bien valiente, sigues con tu mismo plan de 
vida: concurres a la presentación del libro de 
Vilma Fuentes, su novela Calzada�de�los�Mis-
terios, con la presencia de sus compañeras del 
colegio Francés, entre ellas Teresa Franco 
y olga sánchez cordero, ambas generosas 
y evocadoras de aquel tiempo de la infancia 
nuestra, llena de luces, sol,  salones dignos 
de Corazón:�Diario�de�un�niño y las maestras 

madames y las compañeras acaudaladas y la 
sensación secreta de vivir un tiempo perfecto 
excluido de bajezas y menoridades. Éramos 
las niñas bien del mundo entero; vivir fuera 
de allí sí era definitivamente el error. eso qui-
zás apretó aun más mi enfermedad súbita: 
tres días en cama sufriendo un estómago ner-
vioso, una televisión terrorífica, una pobreza 
apretada (y no me estoy quejando, por eso no 
le pido nada a nadie) y la sensación de etapa 
final. a continuación la búsqueda de los pa-

pelitos para el artículo, 
la satisfacción de saber 
que aquella ley Federal 
de defensa de los ani-
males que presentaste 
ante el pleno de la liii 
legislatura al congreso 
de la Unión como dipu-
tada federal al fin iba a 
ser instituida en tu pa-

tria para bien (hipotético —no te importe—). 
Tenemos, pues, las armas, compañeros, a ca-
minar. Me echo a dormir debilitada por tanta 
faena, y la mirada fija de mi perrota Petronia 
me hace despertar… son las cinco de la maña-
na, me ve, la veo, me vuelvo a dormir. Un ángel 
me veló el sueño.

 *Escritora�y�periodista
� maríaluisachinamendoza@yahoo.es

Obama declara que es 
el momento de actuar 
para solucionar la 
cuestión migratoria.

Me echo a dormir y 
la mirada fija de mi 
perrota Petronia me 
hace despertar.

I.Enrique Peña Nieto volvió al complejo administra-
tivo de Pemex. rindió homenaje a los 37 trabaja-
dores que perdieron la vida en la explosión. ante 

alrededor de dos mil personas, entre trabajadores, Topos 
y familiares, estuvo acompañado por Miguel Ángel Osorio 
Chong, secretario de Gobernación; Emilio Lozoya Austin, 
director de Pemex; Pedro Joaquín Coldwell, secretario de 
energía, así como Miguel Ángel Mancera, jefe del GdF. 
entregó reconocimientos a quienes con valentía auxi-
liaron en la tragedia y aseguró que habrá una profunda y 
transparente investigación. sin engaños para nadie. To-
pos, voluntarios, bomberos, soldados, marinos, policías, 
médicos, enfermeras y trabajadores de Pemex, a todos 
ellos les dio las gracias. 

II.colaboración. si alguien esperaba confrontación 
o distancia entre Peña Nieto y Miguel Ángel Mance-
ra se quedarán esperando. No sólo se les vio cerca-

nos, sino que además de reconocer el trabajo de Mancera, 
Peña Nieto manifestó que la labor de los rescatistas fue 
determinante, pues su intervención oportuna salvó de-
cenas de vidas. la mejor manera de honrar la memoria de 
quienes perdieron la vida es trabajar juntos para construir 
un mejor país, dijo el Presidente. “expreso mi reconoci-
miento al gobierno del dF, con el que tuvimos una plena y 
articulada colaboración”, comentó Peña Nieto. Más com-
prometidos con una causa, imposible. 

III.la salida de Sergio García Ramírez del iFe no 
termina de entenderse. a Francisco Arroyo 
Vieyra, presidente de la Mesa directiva de la 

cámara de diputados, le parece “un poco jabonosa”. la 
renuncia no los tiene contentos y el legislador priista acla-
ró que será la Junta de coordinación Política la que deter-
mine el destino de esa vacante, tomando en cuenta que se 
aproximan otros cuatro cambios en el consejo General. 
Más de la mitad del consejo será renovado este año, en oc-
tubre se van Leonardo Valdés, Macarita Elizondo, Francisco 
Guerrero y Alfredo Figueroa. algunas versiones apuntan a 
que García Ramírez se va de embajador a italia. Pero nada 
claro, aún, él asegura no irse de la vida pública, afirma 
que regresa al instituto de investigaciones Jurídicas de la 
UNaM, y que simplemente cierra un capítulo de su vida 
profesional y personal. 

IV.¿confusión o deliberado? Policías contra po-
licías. lo que menos necesita Graco Ramírez, 
gobernador de Morelos, es un pleito interno. 

Por ello pone toda su atención en resolver el tiroteo en-
tre cuerpos policiales en el que murieron tres escoltas de 
Rodrigo Dorantes Salgado, procurador del estado. luego de 
calificarlo como un absurdo enfrentamiento, el mandata-
rio estatal ordenó una inmediata investigación. “cuando 
estamos deteniendo delincuentes peligrosos, resulta este 
absurdo entre cuerpos de policía”, escribió en su cuenta de 
Twitter. la investigación, insistió, tiene que esclarecer si 
fue por falta de protocolo o un acto deliberado. Ya diez 
policías estatales fueron puestos a disposición del Minis-
terio Público.

V.a eso se le llama racismo. en Guanajuato, dicen 
que para mantener la imagen urbana, impiden a 
los indígenas nahuas provenientes de la sierra de 

Guerrero andar por el primer cuadro de la ciudad, Patri-
monio de la Humanidad. el alcalde Luis Gutiérrez Márquez 
argumenta que comercian sin permiso y que afean la vis-
ta al turismo. decenas de mujeres que buscan mantener a 
sus familias han sido ya visitadas por la Procuraduría de 
los derechos Humanos de Guanajuato, por estar ante un 
posible acto de discriminación por parte de la autoridad 
priista. Vaya torpeza. 

VI.la pelota caliente. sinaloa sigue sumida en 
un carnaval de sangre y muerte, eso poco le 
importa a Mario López Valdez, el gobernador. 

en lugar de concentrar sus esfuerzos en detener y debilitar 
a la organización criminal que encabeza Fausto Isidro Meza 
Flores El Chapo Isidro, a quien el gobierno de eU identificó 
como rival de El Chapo Guzmán. Malovita no se perdió la se-
rie del caribe que se disputó en Hermosillo. el gobernador 
se pasea como un magnate del turismo. ¿cuándo dejará la 
chacota y se pondrá a trabajar para poner fin a la impuni-
dad que se vive en esa entidad?
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Sobran ballenas y faltan turistas
MULEGÉ, BCS.— Prestado-
res de servicios turísticos de la 
Reserva de la Biosfera del Viz-
caíno, que comprende dos de los 
tres santuarios naturales de la 
ballena gris, lamentan la poca 
afluencia de turistas en lo que 
va de la presente temporada de 
avistamiento de ese cetáceo.

“Sobran ballenas… pero fal-
tan turistas, a ojo de buen cube-
ro, te puedo afirmar que hay más 
de mil ballenas”, expresó Agus-
tín López, socio de una de las 

operadoras que tienen permiso 
para el avistamiento de la ballena 
gris (eschrictius robustus).

Ante la falta de visitantes, los 
prestadores de servicios turísticos 
han aplicado descuentos de has-
ta 50% para la observación de la 
ballena gris en los santuarios na-
turales de Laguna Ojo de Liebre y 
la Laguna de San Ignacio”. López 
aseguró que por tercer año conse-
cutivo el número de turistas sigue 
estancado.

— Paul J. Ulloa
Foto: Especial
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E
sta semana, después de varios meses de in-
vestigación, el Departamento de Justicia de 
Estados Unidos ha demandado civilmente a 
la agencia de calificación Standard & Poor’s 
(S&P) por inflar indebidamente los activos, 
ahora denominados tóxicos, y de esta manera 

provocar pérdidas millonarias. Deberían cambiar el nombre 
de la agencia por el de “pobres estándares”.

La demanda presentada por el gobierno es de carácter 
civil y se sustenta en la “Ley de la Reforma y Recupera-
ción de las Instituciones Financieras”, misma que le otor-
ga al gobierno mayores elementos para ejercer su acción 
sancionatoria.

El caso surgió gracias a una investigación del Senado 
estadunidense promovida por el senador Carl Levin, quien 
logró obtener suficiente evidencia y la puso a disposición 
del Departamento de Justica. Se estuvo investigando du-
rante meses a la empresa y platicando con ella para llegar 
a un acuerdo, antes de interponer la demanda; sin embar-
go, S&P negó haber hecho algo ilegal y ahora tendrá que 
demostrarlo ante los jueces. Aunque, conociendo la justi-
cia estadunidense, siempre existe espacio para llegar a un 
acuerdo extrajudicial, mediante el pago de una cantidad 
que acepte el gobierno y el caso se cierra.

No va a ser barato cerrarlo, pues la demanda es por cinco 
mil millones de dólares, que es lo que se ha calculado hasta 
ahora como el monto del daño realizado. Esta cifra podría 
aumentar durante el juicio si encuentran más evidencias.

S&P, cuyo propietario es la famosa casa editorial Mc-
Graw Hill, insiste en que no va a progresar la demanda 
porque en casos similares, en otros juzgados —éste es en Ca-
lifornia—, han logrado salir avantes tanto ellos como otras 
agencias de calificación, con un argumento que parece de la 

ciencia ficción: dicen ampararse 
en la primera enmienda de ese 
país, la cual otorga protección 
a la prensa y ellos se declaran 
como “periodistas financieros” 
y sus calificaciones como me-
ras opiniones. Así de clara es la 
desvergüenza de estos banque-
ros. Afortunadamente, varios 
jueces de diferentes estados ya 
han rechazado tal justificación 
y ahora la empresa se enfrenta 
no sólo con la demanda de Ca-
lifornia, sino con la de otros 15 
estados de la Unión Americana. 

Por eso también es impor-
tante la decisión que tomó esta 
semana el gobierno alemán para 
aumentar la regulación de las 
entidades financieras y hacerla 

más estricta. En la propuesta se prevén condenas de has-
ta cinco años de cárcel para aquellos operadores bancarios 
que aprueben inversiones de riesgo que acaben en fracaso. 
Es decir, se les conmina a ser más cuidadosos y juiciosos y a 
no jugar a la ruleta con el dinero ajeno. 

En días pasados, en una conferencia en Singapur, el go-
bernador del Banco de México advirtió sobre la posibilidad 
de que se esté generando una “tormenta perfecta” como 
resultado de los flujos masivos de capital hacia algunas 
economías de mercados emergentes y otras avanzadas con 
fuerte desempeño. Asimismo, habló de evitar la complacen-
cia en la aplicación de medidas de políticas, lo cual nos lleva 
a decir que las autoridades financieras deberían observar lo 
que está ocurriendo y las acciones que están tomando otros 
países, como los mencionados aquí, para que no tengamos 
sorpresas y se sigan aquellos ejemplos exitosos.

Y lo digo porque el escandaloso endeudamiento de los 
estados y municipios, que hasta hoy no tiene salida clara, 
habla también de la falta de vigilancia o complacencia de 
las autoridades regulatorias en su momento, así como de la 
irresponsabilidad de los bancos que operan en nuestro país 
y que prestaron dinero con el mayor libertinaje a los estados 
y municipios, sabiendo en muchos casos que era imposible 
que pagaran y apostando a que en última instancia el go-
bierno federal daría la cara por ellos. Al igual que se habla de 
sanciones para aquellos que se endeudaron de manera ab-
surda, y a veces corrupta, debería haberlas para los bancos 
que también prestaron dinero de manera absurda y tal vez 
corrupta. El castigo debería ser para ambos.

Pobres estándares

Así como 
se habla de 
sanciones para 
quienes se 
endeudaron de 
forma absurda, 
debería 
haberlas para 
los bancos 
que prestaron 
dinero de la 
misma manera.

El Departamento de Justicia de EU ha 
demandado a Standard & Poor’s por inflar 
activos y, así, provocar pérdidas millonarias.

enrique.delval@gmail.com

EL aLCaLdE dE guanajuatO REChaza quE hayan aRREStadO a ambuLantES

Niegan discriminar 
a indígenas nahua
El edil asegura 
que las mujeres 
no pagan su cuota 
de nueve pesos 
diarios por vender 
sus artesanías

pOR andRéS guaRdIOLa
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

GUANAJUATO, Gto.— El pre-
sidente municipal de Guanajua-
to, Luis Gutiérrez Márquez, 
estableció que su gobierno no 
discrimina a las mujeres indí-
genas nahua que comercian en 
esta Ciudad Patrimonio de la 
Humanidad; sin embargo, seña-
ló que desde que inició el año no 
han pagado la cantidad de nueve 
pesos diarios para contar con el 
permiso para trabajar.

“Específicamente, el reporte 
que yo tengo es que no están al 
corriente con sus pagos de enero 
y de febrero. Que quiero que se-
pan que pagan nueve pesos por 
ambulantaje, que es muy dife-
rente a que tengan un puesto fijo 
o semifijo”, expuso.

Excélsior publicó ayer que la 
administración priista ha im-
pedido la circulación de mu-
jeres indígenas en el primer 
cuadro de la ciudad, con el fin 
de impedir la venta de sus arte-
sanías, y es que ellas acusaron, 
ante la Procuraduría de los De-
rechos Humanos del Estado de 
Guanajuato (PDHEG), que son 
discriminadas porque, según las 
autoridades, “afean” las calles 
al turismo.

El organismo estatal abrió el 

acusan 
maltRato

Indígenas de la etnia nahua denunciaron ante Derechos Humanos que sufren 
discriminación por parte de las autoridades de la ciudad de Guanajuato.

Foto: Andrés Guardiola

expediente 3113/A-2013 por po-
sible discriminación por parte 
del gobierno local.

Sin embargo Gutiérrez Már-
quez negó esa versión, argu-
mentando que es imposible 
bloquear el libre tránsito de los 
ciudadanos.

“No. Primero el libre tránsi-
to… es imposible, no podemos 
prohibir el libre tránsito… no 
afean, nadie afea. Yo creo que 
todos somos gente y son bien-
venidos en Guanajuato. ” Ello 
en respuesta a que las mujeres 
guerrerenses que acusaron al 
director de Fiscalización, Ho-
racio Morales, de maltrato y de 
haberles dicho que no podían 
estar en las calles de Guanajua-
to porque afean la vista.

El munícipe negó que la po-
licía municipal haya arrestado 
a mujeres indígenas por comer-
ciar, y las llamó a demostrar la 

acusación contra la autoridad 
policial y de fiscalización.

Luis Gutiérrez, a su vez, 
prometió reunirse en breve con 
las mujeres afectadas y dijo que 
como cualquier ciudadano, las 
indígenas guerrerenses conta-
rán con todo el apoyo; sin em-
bargo, acotó, debe haber orden.

“Hay un tema, que es ambu-
lantaje. Y el ambulantaje, lo dice 
la propia palabra, es una venta 
de ambular. Lo que no, y es lo 
que estamos poniendo orden en 
la ciudad, es que no tiendan sus 
cosas en el Jardín de la Unión, 
que no tiendan sus puestos en 
las avenidas, porque hay quejas 
de la ciudadanía de que ocupan 
hasta las bancas”, aseveró el fun-
cionario estatal.

No. Primero el libre 
tránsito… es imposible, 
no podemos prohibir el 
libre tránsito… no afean, 
nadie afea.”

luis GutiérrEz
alcalde de guanajuato

Exigen indagar caso de niña mamá
Diputadas del PRD  
recomendaron al gobierno 
de Jalisco que provea  
seguridad a la madre, quien 
tiene 9 años, y a su bebé

pOR IvOnnE mELgaR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

El caso de la niña de nueve años 
que dio a luz en Jalisco fue mo-
tivo de recomendaciones en la 
Cámara de Diputados, con el fin 
de que el gobierno de esta enti-
dad emprenda una investigación 
sobre la presunta violación que 
derivó en su embarazo.

Las presidentas de las co-
misiones de Equidad y Género, 
Malú Mícher Camarena, y de 
Derechos de la Niñez, Verónica 
Juárez Piña, llamaron también 
a las autoridades estatales a to-
mar medidas que eviten una nue-
va victimización de la pequeña. 

Las diputadas hablaron tam-
bién en representación del grupo 
parlamentario del PRD, del que 
son parte, para reclamar dicha 
indagación al gobernador de fi-
liación panista Emilio González 
Márquez.

Micher Camarena y Juárez 
Piña consideran que resulta cla-
ve garantizar que el entorno de la 
niña madre sea seguro, al tiempo 

Diputadas instaron a autoridades de Jalisco que se emprenda una 
investigación por el presunto abuso de una niña que dio a luz en Jalisco.

Foto: Archivo

que se garantice su integridad fí-
sica, sicológica y sexual.

Solicitaron las legisladoras 
perredistas que la niña que dio 
a luz a una bebé reciba apoyos 
económicos, sociales, médicos, 
sicológicos y educativos.

La Cámara de Diputados 
también pidió a la Comisión de 
Derechos Humanos de Jalisco 
que se investigue si las autori-
dades de salud aplicaron en este 

caso lo establecido en la Norma 
Oficial Mexicana, sobre violen-
cia familiar, sexual y contra las 
mujeres, NOM 046.

Dicha norma establece crite-
rios para la prevención y atención 
de embarazos derivados de una 
violación y considera el uso de la 
anticoncepción de emergencia.

Advirtieron que desde las co-
misiones que presiden supervisa-
rán la actuación de las autoridades 

estatales y le procurarán apoyo a la 
niña, a quien consideraron víctima 
de una violación.

Mícher Camarena expuso que 
las autoridades de procuración 
de justicia y de salud de Jalisco 
deben asumir que de acuerdo 
con las legislaciones nacional y 
de la entidad, “por la edad de la 
niña estamos frente a un caso de 
violación y, como tal, debe ser 
investigado”.

La presidenta de la Comisión 
de Equidad y Genero señaló que 
“este caso no es aislado porque, 
de acuerdo con las cifras oficia-
les de la Secretaría de Salud en 
la entidad, tan sólo en 2010 más 
de tres mil niñas o adolescentes 
dieron a luz”.

Consideró la diputada Mi-
cher que la violencia sexual que 
sufren las niñas, es un problema 
que debe atenderse con priori-
dad y que se encuentra relacio-
nado “con la falta de protección 
contra toda forma de violencia, 
explotación y abuso”.

SupERvISIón
La Cámara de Diputados 
pidió a la Comisión de 
Derechos Humanos ver que 
hayan cumplido los 
lineamientos en este caso.
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Sin avances 
en escuela 
de la Nueva 
Jerusalén
POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

Morelia, Mich.— a siete 
meses de que fuera destruida 
la escuela “Vicente Guerre-
ro”, de la Nueva Jerusalén, 
aún no inicia la construcción 
del nuevo espacio educativo.

datos proporcionados por 
autoridades de la secretaría 
de educación en el estado y 
del municipio de Turicato, 
indicaron que a mediados 
de este mes podrían arran-
car la edificación de la nueva 
escuela.

“la instancia administra-
tiva está haciendo su parte, la 
parte de la construcción la va-
mos a revisar con el área de 
scoP,  y en eso podríamos te-
ner una respuesta la semana 
entrante, no tengo la claridad 
del por qué no haya iniciado”, 
señaló Jesús sierra arias, se-
cretario de educación en el 
estado.

“estamos en espera de que 
se empiece la construcción de 
las aulas, se  comentaba  que 
sería a finales de la primera 
quincena de febrero”, agre-
gó salvador barrera Medra-
no, presidente municipal de  
Turicato.

a pesar de que no se han 
registrado enfrentamientos 
entre los integrantes de los 
grupos antagónicos, la pre-
sencia de elementos de la 
Policía estatal continúa en 
las puertas de la  comunidad 
religiosa, aunque en menor 
número.

 la secretaría de edu-
cación estatal señala que la 
asistencia de los niños a las 
aulas provisionales es regu-
lar, “no tenemos un reporte 
de anormalidades, recuerden 
que hay unas instalaciones 
provisionales que se cons-
truyeron para que el derecho 
a la educación no se viera in-
terrumpido”, apuntó sierra 
arias.

Capacitan a policías 
como paramédicos
La SSP de Zapopan está 
formando al primer grupo 
de agentes que  brinden 
los primeros auxilios a 
sus compañeros heridos

POR AdRIANA LUNA
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

ZaPoPaN, Jal.— la urgente 
necesidad de atención médica 
oportuna para policías heridos 
durante enfrentamientos llevó 
a la dirección de seguridad Pú-
blica de Zapopan a implementar 
un programa de capacitación 
para crear en el país al primer 
grupo de paramédicos tácticos 
municipales.

“Habíamos tenido varios en-
frentamientos y eventos de alto 
riesgo donde algunos compañe-
ros salieron heridos y se detectó 
la necesidad de tener un grupo 
especializado para atender es-
tas situaciones, desde el punto 
de vista médico y que tuvieran la 
capacitación necesaria para sa-
lir avante en situaciones de alto 
riesgo y al mismo tiempo en la 
parte médica poder auxiliar bajo 
fuego a algún compañero que re-
sulte herido.”

“estamos capacitando en una 
primera etapa a 15 paramédicos. 
Habrá una segunda con otros 
15. esperamos que al finalizar se 
cuente con un grupo de 30 per-
sonas”, explicó a Grupo Imagen 
Multimedia el director de la aca-
demia de la Policía en Zapopan, 
leonardo Hernández.

con frecuencia estos enfren-
tamientos entre policías y de-
lincuentes dejan a uniformados 
heridos o muertos. datos de la 
PGr revelan que del 2006 al 2011 
murieron casi tres mil agentes a 
nivel federal, estatal y municipal.

en Jalisco, seis cárteles de la 
droga pugnan por el control de la 
plaza, de acuerdo con los infor-
mes de inteligencia militar. esto 
ha desatado la violencia reciente 

El grupo de 30 policías municipales con conocimientos médicos 
serán la punta de lanza para que se formen a más agentes.

Foto: Adriana Luna

y los riesgos para los elementos 
están latentes, por lo que tener 
habilidades de paramédicos 
permitirá dar más posibilida-
des de vida a los uniformados.

los enfrentamientos regis-
trados en la entidad se con-
centran en su mayoría en la 
región centro, le sigue el su-
reste –la frontera 
con Michoacán-, 
al norte –frontera 
con Zacatecas- y la 
ciénega, que colin-
da con michoacana.

“somos la punta 
de lanza como cor-
poración al tener a 
nuestros paramé-
dicos o personal 
ya capacitado en 
medicina tácti-
ca. Nosotros hace-
mos la atención bajo fuego y 
posteriormente entregamos 
el paciente más estable, con 
mayores posibilidades de su-
pervivencia. Posteriormente 
se buscarán certificaciones in-
ternacionales”, aseguró.

“Tenemos unidades de sa-
nidad en la Marina y en el ejér-
cito, con personal distribuido 

en las unidades de sanidad, 
pero a nivel policial no se tie-
ne paramédicos tácticos”, dijo 
el instructor, abraham Pinedo 
lópez. 

“el propósito es que haya al 
menos 30 paramédicos tácticos 
activos, pero  desafortunada-
mente no cualquiera puede 

lograrlo.
“el requisito es 

aprobar el examen 
físico-atlético, el  
médico y un sico-
lógico, porque es 
la base, además de 
que se cuente con 
una estabilidad 
emocional, por-
que van a traba-
jar con sus propios 
compañeros.

“Pretendemos 
que aprendan lo básico de la 
atención de las urgencias que 
se nos pueden presentar por 
la naturaleza de nuestro servi-
cio, como la atención de trau-
ma penetrante tórax-abdomen, 
así como la atención de hemo-
rragias,  primera causante de 
muerte en combate”, afirmó 
Pinedo lópez.

ATENCIóN
Los mismos 
agentes serán 
los que  apoyen 
al compañero 
herido y darle 
mayores 
posibilidades de 
sobrevivir.

OBITUARIO

Estamos contigo cuando más nos necesitas
01·800·716·16·16
www.gayosso.com

Lomas Memorial

Santa Mónica 5361 · 3133

Cuernavaca

Félix Cuevas 5688 · 6288

Colima 5525 · 2505

Sullivan 5140 · 9677

Sra. Maria Margarita Bernal Mendez
Fallecio A Los 64 Años. Se Cremo Ayer A  Las 11:00 Hrs.

Sr. Jesus Andres Tellaeche Bosch
Fallecio A Los 52 Años. Se Cremo Ayer  A  Las 17:00 Hrs.

Sr. Zenon Chuquizuta Vargas
Fallecio A Los 55 Años. Se Crema Hoy A  Las 11:00 Hrs.

Sr. Luis German Garcia Santaella
Fallecio A Los 98 Años. Se Crema Hoy A  Las 14:00 Hrs.

Sra. Maria Del Carmen Ramirez Herrera
Fallecio A Los 70 Años. Se Inhuma Hoy A  Las 12:00 Hrs.

Sra. Ana Maria Peralta Franco
Fallecio A Los 83 Años. Se Crema Hoy A  Las 17:00 Hrs.

Sra.  Victoria Ojeda Dorantes
Fallecioa Los 81 Años. Se Inhumo Ayer A  Las 13:45 Hrs.

Sra. Genoveva Gonzalez Gonzalez
Fallecio A Los 89 Años. Se Inhumo Ayer A  Las 09:30 Hrs.

Sra. Rosa Maria Rosado Delgado
Fallecio A Los 61 Años. Se Cremo Ayer A  Las 14:00 Hrs.

Sra. Maria Virginia Padilla Esparza
Fallecio A Los 77 Años. Se Cremo Ayer A  Las 10:00 Hrs.

Sra. Guadalupe Morales Gonzalez
Fallecio A Los 85 Años. Se Cremo Ayer   Las 11:00 Hrs.

Sr. Lorenzo Avila Gutierrez
Fallecio A Los 76 Años. Se Crema Hoy A  Las 11:00 Hrs. 

Sra. Amada Martinez Garcia
Fallecio A Los 78 Años. Se Cremo Ayer A  Las 09:00 Hrs.

Sr. Carlos Miguel Ángel Cuauhtemoc Sesma Esparza
Fallecio A Los 71 Años. Se Cremo Ayer A  Las 12:00 Hrs.

Sr. Alejandro Laguna Oñate 
Fallecio A Los 43 Años. Se Cremo Ayer A  Las 18:00 Hrs. 

Sra. Enriqueta Colas De Redon
Fallecio A Los 96 Años. Se Cremo Ayer A  Las 15:00 Hrs.

Sra. Amanda Flores Mejia
Fallecio A Los 45 Años. Se Crema Hoy A  Las 12:00 Hrs.

Sr. Jorge Mauricio Garcia Carrillo
Fallecio A Los 50 Años. Se Inhuma Hoy A  Las 12:30 Hrs.

Sra. Amalia Tinoco Rubira
Fallecio A Los 86 Años. Se Inhuma Hoy A  Las 11:00 Hrs.

Sra. Maria Guadalupe Jara Covarrubias
Se Inhumo Ayer A  Las 13:00 Hrs. 

Sr. Tomas Rafael Cordero Huerta
Fallecio A Los 78 Años. Se Crema HoyA  Las 13:00 Hrs.

Sr. Rogelio Moises Portocarrero Martinez
Fallecio A Los 30 Años. Se Crema Hoy A  Las 12:00 Hrs.

Sra. Elda Margarita Piieran Tozzi Gonzalez
Fallecio A Los 62 Años. Se Crema Hoy A  Las 13:30 Hrs.

Sra. Marta Morales Davila
Fallecio A Los 82 Años. Se Cremo Ayer A  Las 09:00 Hrs.

Sra. Isidora Elia Gama Mendez
Fallecio A Los 62 Años. Se Inhuma Hoy A  Las 09:30 Hrs.
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invertirá Tamaulipas este año 
en varios proyectos, como 

obras de infraestructura vial, 
educativa y deportiva.tema 

del día
PeriscoPio

Fallece el pintor Juan Alcázar
La Secretaría de las Culturas y las Artes del gobierno de Oaxaca 
(Seculta) lamentó ayer el fallecimiento del destacado pintor y 
grabador oaxaqueño Juan Alcázar, ocurrido la noche del jueves 
a causa de la diabetes que lo aquejaba. A través de su portal 
de internet, la institución reconoció su incansable labor como 
promotor cultural, calificándolo como una pieza fundamental 
de la plástica oaxaqueña. De acuerdo con Emilio de Leo Blanco, 
encargado del despacho de Seculta, se preveía rendirle un 
homenaje póstumo en el Museo de los Pintores de Oaxaca, 
informaron medios locales.               — Patricia Briseño

Cóndor supera récord
Un ejemplar del cóndor de California, nacido en vida silvestre, logró 
superar los primeros nueve meses de su etapa de crecimiento y 
vuela libre en la Sierra de San Pedro Mártir, Baja California, informó 
la Semarnat. La dependencia explicó que es por primera vez, 
desde que inició el programa de reintroducción de esa especie 
en la sierra de Baja California, que un ejemplar logra alcanzar esa 
edad en vida libre.           — Notimex

Foto:  Cuartoscuro

Agencia Espacial invitará a universidades
La Agencia Espacial Mexicana busca integrar a su quehacer 
a las universidades y tecnológicos mediante su Programa 
Multinstitucional de Formación de Capital Humano 
Especializado en el Campo Espacial. La encargada de esta 
área, Blanca Rebollar Trejo, destacó que el programa pretende 
incorporar a investigadores y alumnos a los cuadros de la 
industria, la administración y la academia de este sector. 
Rebollar, quien es egresada de la licenciatura en Ingeniería 
Electrónica de la UAM participó en el Tercer Seminario Tópicos 
de Actividades Espaciales con la Agencia Espacial Mexicana, 
celebrado en la Unidad Cuajimalpa.          — Notimex

Foto: Archivo 
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son más vulnerABles los que suFren DiABeTes e hiperTensión

Alertan por aumento 
de infarto de retina
La destrucción 
de las venas o 
arterias del tejido 
ocular genera 
pérdida de  
la visión

por GuADAlupe cAmAcho
guadalupe.camacho@gimm.com.mx

Además del infarto cardiaco, 
también las arterias y venas del 
ojo están en riesgo de presentar 
una oclusión (taponamiento) y, 
en consecuencia, lesionar gra-
vemente la retina, hasta dejarla 
inservible.

“Aquellos que viven con el co-
lesterol elevado, diabetes o hi-
pertensión tienen 50% más veces 
de presentar daño en las arterias 
o venas de sus ojos y causar lesio-
nes irreversibles”, explicó Rafael 
Bueno García, oftalmólogo espe-
cialista en cirugía de vítreo y re-
tina, miembro de la Asociación 
Mexicana de Retina.

De acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Salud y Nutrición 
2012, las enfermedades clasifi-
cadas en el grupo de diabetes, 
cardiovasculares y obesidad 
concentran 11.5% de las causas 
de consulta médica; sin embargo, 
un número reducido de pacientes 
con dichas enfermedades acude 
con el oftalmólogo para una revi-
sión de sus ojos.

“Por ello, es cada vez más co-
mún ver a los pacientes —con 
diabetes, presión alta y colesterol 
elevado— con lesiones graves en 
los ojos por un infarto, ya sea en 
sus venas o en las arterias que in-
tegran el sistema ocular”, informó 
Bueno García.

venas y arterias, diferencias
A decir del experto, existen dos 
tipos de infarto en el ojo y se cla-
sifican de acuerdo con la zona 
afectada.

“Puede haber obstrucción y 
daño en las venas del ojo o bien, 
en las arterias, estas últimas 
son las más graves —tal y como 
ocurre cuando se infarta un co-
razón—, ya que la arteria lleva 
la sangre oxigenada a los tejidos, 
los cuales pueden ‘morir’ por fal-
ta de nutrientes y oxígeno.”

En cambio, un infarto en 
las venas del ojo “recogen” la 
sangre sin oxígeno y cuando se 

prevenir Especialistas advierten que quienes viven con colesterol elevado, diabetes o hipertensión 
tienen 50% más veces de presentar daño en las arterias o venas de sus ojos. 
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obstruyen el daño puede ser me-
nor, pero todo depende de cada 
individuo.

Las causas de infarto ocular 
de la arteria son colesterol eleva-
do, embolia e hipertensión. Res-
pecto, al infarto de la vena del ojo 
son el tabaquismo, la diabetes y 
la hipertensión arterial las cau-
sas más comunes. 

“Por ello, el tratamiento es in-
dividualizado, el cual también de-
pende del daño generado en el ojo. 
Ya que, por ejemplo, si el infarto 

ocular arterial se atiende antes 
de las 24 horas de ocurrir se pue-
de conservar la vista del paciente, 
pero si éste deja pasar el tiempo se 

quedará ciego”, lamentó.
Para reducir las secuelas del 

infarto de la retina se usan láse-
res, fotocoagulación, medica-
mentos e incluso masajes para 
disminuir la tensión de la zona.

Finalmente, Bueno García 
recomendó no automedicarse y 
acudir con el experto para una 
revisión completa de sus ojos, 
sobre todo si tiene enfermeda-
des crónico degenerativas, como 
diabetes, hipertensión o coleste-
rol elevado.

+ excelsior.com.mx/nacionalcobertura

 n Pérdida súbita de la visión de un 
solo ojo.

 n Presencia de manchas o “arañas” 
que descienden. Pueden ser de 
diversos colores, principalmente 
blancas (les denominan 
manchas algodoneras).

 n Reducción de la visión. El 
paciente ve sólo la mitad del 
campo visual.

 n Dolor de cabeza intenso y 
enrojecimiento del ojo.

 n Inflamación del globo ocular. 

Visión borrosa.
 n Molestia ante la luz natural o 

artificial.
 n Desprendimiento de la retina.
 n Cambios de pigmentación en la 

mácula (otra área interna del ojo).
¿Qué es?

 n La retina es la parte neurológica 
o neurosensorial del ojo, es decir, 
es el sitio donde se perciben las 
imágenes y son llevadas por 
el conducto nervioso hasta el 

cerebro para su procesamiento.
 n En la retina hay procesos 

vasculares oclusivos, tanto en 
sus venas como sus arterias, por 
algunas enfermedades se tapan 
y ello causa una falta importante 
del aporte del oxígeno con daño 
leve, moderado o severo.

 n El infarto de retina es causado 
por diversas enfermedades, y se 
caracteriza por la disminución 
parcial o absoluta del aporte de 
oxígeno al ojo.

El infarto de venas o arterias oculares genera las siguientes señales, esté alerta, entre ellas:

sínTomAs

mAles
Las enfermedades clasificadas 
en el grupo de diabetes, cardio-
vasculares y obesidad concen-
tran 11.5% de las causas de 
consulta médica
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